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РЕКОМЕНДАЦИИ 

 
С большим удовольствием рекомендую книгу моего друга Давида Равенхилла 

«Выживание под помазанием». Читая ее страницы, временами я был тронут до глубины 
души, а иногда мне бросали вызов рассудительность и здравомыслие автора. «Выживание 
под помазанием» – вероятно, одно из самых злободневных и крайне необходимых посланий 
нашего времени… Бушует битва за это поколение и за каждую душу в каждом народе, но мы 
не можем одержать в ней победу без благочестивых лидеров, обладающих соответствующим 
характером, которые оснащены для долговременного служения. 

Да побудит вас эта книга к более глубокому священному посвящению и более высоким 
ожиданиям во Христе, по мере того как вы искренне будете принимать то послание, которое 
Давид ясно несет в «Выживании под помазанием». 

– Даг Стрингер 
Основатель миссии «Кого-то заботит Америка/Зарубежье» 

Международное служение «Поворотный момент» 
 

Великая миссионерка Эми Кармайкл говорила: «Можем ли мы долго следовать за 
Спасителем, если у нас нет ни ран, ни увечий?» В Западной Церкви Божье помазание стало 
необходимым атрибутом для достижения успеха, и ничем большим. Поэтому неудивительно, 
что тысячи лидеров терпят неудачу. По мнению Церкви XXI века, лежать перед Богом 
распростершись и сокрушаться в своем сердце – это удел «духовных фанатиков». 

Зная Давида Равенхилла лично, я видел, как он был готов находиться в безызвестности, 
наполняя свою чашу подобно смиренному нищему. Что больше можно сказать о 
последователях Агнца, чем то, что «они следуют за Агнцем, куда ни пойдет Он». Видя жизнь 
Давида, я могу справедливо сказать, что Бог вновь поднимает «глас вопиющего в пустыне». 

 – Кевин Дж. Тернер 
Президент миссии «Стратегическое влияние на мир» 

 
Хотите ли вы избежать кораблекрушения в своей жизни и служении? Хотите ли вы избежать 
участи еще одного павшего лидера? Тогда эта книга для вас! Написанная старшим 
служителем в Теле Христовом, книга «Выживание под помазанием» является не только 
практичной, но и обличающей. Она должна стать обязательной для чтения среди тех, кто 
занимается делом служения.  

– Д-р Майкл Л. Браун 
Президент школы служения «Огонь» 
Конкорд, штат Северная Каролина 

 
В дни, когда нерешительные мужи проповедуют размытое Евангелие, в котором так мало 
огня, Давид Равенхилл делает смелый шаг вперед с убедительным словом для служителей. 
Книга «Выживание под помазанием» – не для робкого десятка; она для тех, кто желает 
платить цену за пребывающее служение, наполненное силой Божьей. 

– Стив Галлахер 
Президент служения «Чистая жизнь» 

Драй Ридж, штат Кентукки 
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ПОСВЯЩЕНИЕ 

 
Эта книга посвящена многочисленным невоспетым мужам и женам Божьим, которые 
трудились долго и неустанно на полях служения, – особенно тем, кто годами находились в 
заключении, были разделены со своей семьей и собранием, и все равно сохранили страстное 
посвящение своему великому Богу и Спасителю Иисусу Христу. Хотя их «труд любви» 
может так и остаться незамеченным по эту сторону вечности, вне всякого сомнения, они 
получат полную награду, когда предстанут перед Великим Пастырем овец и услышат, как Он 
скажет: «Молодец, добрый и верный слуга» (KJV).1 

Этими духовными гигантами являются десятки тысяч лидеров домашних церквей в таких 
странах, как Китай, Судан, Палестина, Иран, Ирак и Куба, а также во многих других забытых 
или мало известных городах и селениях. В их ряды входит также бесчисленное воинство 
местных пасторов и служителей, трудящихся в таких местах, как Индия, Африка, Бирма и 
Индонезия. И, наконец, те, кто ответили на призыв Божий и оставили своих друзей и семьи, 
отправившись служить в другие земли. Там они научились новому языку, адаптировались к 
другой культуре, и сделали все это ради Христа и Его дела.  

Все они настоящие герои – мужчины и женщины, которые никогда не попадут на обложки 
христианских журналов. О них никогда не будут написаны книги, об их жизни не снимут 
фильмы. Они могут никогда не услышать похвалу от людей и не получить земной награды, и 
тем не менее они бескорыстно трудятся, верно провозглашая бескомпромиссное Слово 
Божье и живя целостно перед Богом и людьми. Я имею привилегию знать лично некоторых 
из них. Других я с нетерпением ожидаю встретить в тот великий и последний День. 
Благодарю вас за ваш благочестивый пример служения и вашу верность. Я приветствую вас 
и выражаю вам свое уважение.  

 

Так посылаю Я тебя2 

Так посылаю Я тебя трудиться без награды, 
Без платы и любви, без славы и хвалы,  
Поношение, травлю и насмешки, – все перенося; 
Так посылаю Я тебя служить лишь для Меня. 

Так посылаю Я тебя больных и разбитых перевязать, 
Над заблудшими душами не спать, трудиться и рыдать, 
Хоть и устало, бремя мира неся; 
Так посылаю Я тебя страдать ради Меня. 

Так посылаю Я тебя на забытье и ожиданье,  
Не вспоминая, что такое с любимыми свиданья, 
Забыв свой дом и близких, друзей не видя вновь; 
Так посылаю Я тебя познать одну Мою любовь. 

Так посылаю Я тебя к ожесточенным ненавистью сердцам, 
К слепым глазам, пустым очам, 
И если надо, своей крови за них не пощадить; 
Так посылаю Я тебя Голгофский крест вкусить. 

  

                                                 
1 KJV: King James Version – Библия короля Якова (Перевод Библии на английский язык, выполненный под 
патронажем короля Англии Якова и выпущенный в 1611 году). – Примечание переводчика.  
2 Песня Маргарет Кларксон, изданная Сингспирэйшн, Инк., 1954 г. 
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ПРЕДИСЛОВИЕ 

 
В древнегреческой мифологии существует легенда о двух братьях, оба из которых были 
известными и знатными зодчими. Царь поручил им спроектировать и построить царскую 
сокровищницу, в которой он мог бы хранить свое богатство. Во время строительства 
братьями овладело желание заполучить сокровище царя Гириея. Они задумали хитроумный 
план, согласно которому один из камней был установлен таким образом, что его можно было 
отодвигать без ведома царя. Работа была сделана настолько искусно и мастерски, что никто, 
кроме двух братьев, не знал о существовании потайного входа. 

По окончании строительства царской казны братья время от времени отодвигали камень, 
входили в сокровищницу и воровали драгоценности царя. Царь очень удивился, когда 
обнаружил, что, хотя его замки и печати оставались целыми, его сокровища медленно, но 
постоянно уменьшались в количестве. 

Многие мужи Божьи переживали такую же трагедию, как тот царь. Тщательно оберегая 
свою жизнь в большинстве сфер, они позволили остаться одному потайному входу, который 
дал врагу возможность медленно, но уверенно воровать у них духовное богатство – их 
помазание. 

Мифологический царь Гирией не догадывался о существовании «потайного камня», но о 
тех людях, которым вверено руководство, нельзя сказать того же. Их тайные грехи известны 
как Богу, так и Божьему служителю. Если с ними не разобраться честно и до конца, они 
разрушат как самого человека, так и его служение. 

Как это можно предотвратить? Пожалуйста, читайте дальше… 
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ВВЕДЕНИЕ 

 
Представьте себе, что вы обладаете самыми высочайшими титулами и высшим 
положением власти в огромнейшем и величайшем Царстве во Вселенной. Лишь немногие, 
если таковые вообще существуют, не считая Троицу, могут претендовать на то, чтобы 
сравниться с вами. Вы были сотворены и приготовлены Самим Богом для особой роли. С 
самого начала вы знали, что не заслужили и не добились этого своими силами и делами. Все 
в вас было детально продумано наперед. Вам была дана такая мудрость и красота, что другие 
не могли даже и мечтать об этом. Наконец, вам было поручено «покрывать» Божье 
величайшее творение: человека. Для этой миссии вы были помазаны, а затем помещены в 
рай, сад Божий. Ваше имя архангел Люцифер. 

Вы были свидетелем того, как Сам Бог ежедневно в прохладе дня приходил в сад, чтобы 
поговорить и пообщаться со Своим сыном Адамом и Своей дочерью Евой. Вы позавидовали 
и пожелали для себя того почета, уважения и отношения, какие проявляли люди по 
отношению к своему Создателю и Отцу. Желая стать подобным Богу, вы явились в виде 
ангела света Адаму и Еве, хитро намекая им на то, что они также могут стать подобными 
Богу… 

Но, увы, ваш дьявольский план провалился, и вы были сброшены «с горы Божьей» (Иез. 
28:16). Бог проклял вас больше всякого скота на земле…  

Вы были «помазанным херувимом, чтобы осенять» (Иез. 28:14). Пусть эти слова глубоко 
проникнут в ваш дух во время чтения этих строк. Вы были, вы были, вы были, но уже нет. 
Помазание ушло, а вместе с ним и все то, чем вы когда-то обладали и что вам было дано.  

К сожалению, Люцифер был всего лишь началом. С тех пор десятки тысяч последовали за 
ним. Люцифер деградировал от «звезды утренней» (Ис. 14:12) до «князя тьмы», от 
«высшего» до «падшего». С тех пор дьявол замышляет злые планы, строит козни и 
обольщает, чтобы свести счеты. Он окончательно настроен на то, чтобы подмять под себя 
всех и каждого, кого только сможет. 

Дьявольский арсенал до отказа набит «трофеями» из каждого поколения. Его хитрость и 
лукавство низвели Еву от рая до уз. Соломон был соблазнен от его преданности Богу к 
поклонению идолам, несмотря на его Богом данную мудрость и помазание. Саул начал как 
первый помазанный Богом царь над Израилем (он пророчествовал вместе с другими 
пророками), и все же закончил свою жизнь с такими печальными словами: «Безумно 
поступал я и очень много погрешал» (1 Цар. 26:21). Саул искал совета у спиритиста, а затем 
пытался покончить с жизнью. Какой трагический конец такого многообещающего начала! 
Самсон начал с того, что терроризировал филистимлян, но в конце они издевались и 
глумились над ним. Исав продал свое первородство за миску «похлебки». Димас заигрывал с 
миром и оставил служение. Иуда продал все за несколько монет. Этот список бесконечен. Я 
лично служил с такими людьми, которых считал помазанными слугами Божьими, и все же я 
был свидетелем того, как они потеряли все, потерпев полное кораблекрушение в своей 
жизни, чтобы никогда больше не ходить под духовными парусами.  

Прямо сегодня я получил по электронной почте сообщение от одного пастора и друга из 
Малайзии, в котором говорится, что он ушел со служения по причине своего морального 
падения. В своем признании он пишет: «Я знаю, что многое из того, о чем мы мечтали, 
сегодня разбито».  

Иов выразил подобное такими словами: «Если сердце мое прельщалось женщиною … то 
это – огонь, поядающий до истребления, который искоренил бы все добро мое» (Иов. 
31:9,12). Как сказал один мудрый Человек Божий много лет назад: когда рушится дом, 
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падение его ужасное (см. Матф. 7:27). Другими словами, это происшествие влечет за собой 
далеко идущие последствия, которые подобно кругам на воде распространяются не только на 
поместную церковь, но и на Церковь в целом.  

Крайне важно, чтобы мы остановили напрасную «потерю» помазанных мужей и жен 
Божьих. Любая военная операция предполагает потери – в этом суть войны. Америка все еще 
возвращает домой своих раненых, не говоря о десятках тысяч «цинковых гробов», с тех пор 
как она вступила в свою первую военную кампанию. К счастью, что-то изменилось в наших 
двух последних военных операциях: значительно сократилось количество раненых и убитых. 
Это вызывает простой вопрос: почему? 

Часть ответа кроется в том факте, что сегодня мы лучше подготовлены. У нас не только 
высокотехнологичное оружие, но и больше знания и понимания «планов, методов и средств 
противника». 

Хотя это относится к физическому миру, все далеко не так, когда дело касается духовной 
войны. Солдаты Божьей армии «погибают» гораздо быстрее, чем это было раньше. По 
мнению Джона Максвелла, только один из десяти верующих, вошедших в служение сегодня, 
останется в нем к 65 годам. Эти потери составляют 90%. Доктор Джеймс Добсон подсчитал, 
что каждый месяц служение оставляет около полутора тысяч служителей. Если Тело 
Христово будет продолжать в том же духе, вскоре мы окажемся посмешищем для мира, не 
говоря уже о злых полчищах тьмы. 

Сегодня все выглядит так, будто дьявол имеет явное превосходство. Чуть ли не ежедневно 
мы слышим о еще одном «павшем воине». Дьявольская стратегия стара и безотказна: 
«Порази пастыря, и рассеются овцы».  

Я знаю не понаслышке что такое разрушение, к которому привело «падение» мужа 
Божьего. Мы с моей женой однажды взяли на себя ответственность за пасторское попечение 
одного собрания, в котором старший пастор совершил аморальный поступок. Влияние этого 
ЧП на «стадо» было просто ужасающим. Бушевали эмоции, начиная от гнева и заканчивая 
отчаянием. Один пастор сказал нам, что на восстановление доверия и стабильности в церкви 
уйдет пять-восемь лет, но, слава Богу, что это был не тот случай.  

В начале 90-х годов я слушал одного из старших Божьих святых – мужа, который 
переживал и переживает на себе могучую сверхъестественную силу Божью в своей жизни и 
служении. (Я решил научиться всему, чему только смогу, от испытанных и проверенных, 
истинных и верных слуг Божьих, людей, которые пережили жизненные бури и прошли 
испытание временем). Этот служитель высказал такую мысль, которая всегда будет 
будоражить мой разум и дух: «ОЧЕНЬ НЕМНОГИЕ ВЫДЕРЖИВАЮТ ПОМАЗАНИЕ». Эти 
слова были сказаны более десятка лет назад, и все же они продолжают оказывать на меня то 
же влияние сегодня, как и тогда. Я принял решение по благодати Божьей «совершить 
поприще» (см. Деян. 20:24; 2 Тим. 4:7). 

Помазание можно сравнить, хотя и очень грубо, с выигрышем в лотерею. Одно время вы 
бедны, еле сводите концы с концами. Вы живете в очень простом доме, который лишен 
всякой роскоши; ваше авто срочно нуждается в ремонте; ваша одежда изрядно поношена, 
которой раз, два и обчелся; и вдобавок ко всему у вас куча долгов. Внезапно все меняется, 
когда вы узнаете, что сорвали джек-пот, и теперь ваше состояние исчисляется миллионами! 
Получив свою первую выплату, вы бросаетесь покупать себе новый дом, шикарное авто, 
стильную одежду и т.д. Этот новый источник богатства открывает для вас возможности жить 
такой жизнью, о которой вы всегда мечтали. 

Помазание во многом очень похоже на это. Божья благодать или помазание преобразует 
нас из тех, кем мы когда-то были, в людей с «возможностями» делать такие вещи, о которых 
раньше мы могли только мечтать. Теперь у нас есть способность проповедовать, учить, петь 
и двигаться в сфере Духа через пророчество, исцеления, слова знания или мудрости и т.д. Но 
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сможем ли мы удержать это полученное «богатство»? Знаем ли мы, как обращаться с этим 
драгоценным даром и привилегией?  

Статья в газете «США сегодня» под заглавием «Удача победителей лотереи становится их 
неудачей» говорит о печальных, но реальных фактах относительно тех людей, которые 
выиграли и потеряли целые состояния. Например: «Вильям „Бад” Пост, который выиграл 
более шестнадцати миллионов долларов в лотерее штата Пенсильвания в 1988 году … 
спустил и растратил весь свой выигрыш. В конце своей жизни он жил за счет социальной 
помощи». В этой статье приводится еще один пример: «Через два года после того, как Билли 
Боб Харрелл младший выиграл тридцать один миллион в Техасской лотерее в 1997 году, он 
покончил жизнь самоубийством. Он покупал машины, недвижимость, давал деньги своей 
семье, церкви, друзьям. После его смерти было непонятно, остались ли деньги на уплату 
налогов за недвижимость».1 В статье говорится и о других людях, которые выиграли и 
потеряли баснословные суммы денег. 

За годы моей жизни некоторые высказывания глубоко врезались в мою память. Я упоминал 
о них в одной из моих книг, но это стоит того, чтобы повторить. Вот слова одного из великих 
учителей в Теле Христовом, который сказал: «Я не хочу быть падающей звездой». Позвольте 
мне немного это объяснить. Предположим, что вы со своими друзьями находитесь где-то за 
городом в ясную ночь, вдали от городских огней, и наблюдаете за звездным небом. Вы 
стоите и любуетесь мириадами звезд, каждая из которых отличается одна от другой. (Думаю, 
что большинство людей хоть когда-нибудь делали это). И вдруг, в то время как вы смотрите 
на звезды и восхищаетесь ими, по небу пролетает метеорит, и кто-то говорит: «Ты это 
видел?» В ту же секунду все приходят в неописуемый восторг, захваченные зрелищной 
вспышкой света, пронесшейся по небосводу. Но через мгновение она пропадает, исчезнув 
навсегда в черном небе, откуда и появилась. 

Есть такие служители, которые появляются лишь на короткое время, – великие люди 
Божьи, чьи книги все читают, чьи проповеди все слушают и чьи конференции все посещают. 
Кажется, что к ним приковано внимание всего христианского мира, но проходит какое-то 
время и оказывается, что это было лишь на мгновение, и они исчезли. И мы спрашиваем: 
«Что случилось с этим великим исцеляющим евангелистом?», или «Что случилось с этим 
великим учителем?», или «Что случилось с этим великим певцом (музыкантом)?» И кто-то 
тебе отвечает, что он отошел от Бога; или он развелся со своей женой; или он впал в 
заблуждение; или он совершил блуд (аморальный поступок). Так мало людей остается в 
помазании!  

В этой книге вы встретите некоторые важнейшие принципы, которые я старательно 
собирал на протяжении 42-х лет своего служения. Я делился этими принципами с 
различными лидерскими группами по всей Америке, а также по всему миру. Я молюсь о том, 
чтобы Бог использовал эту книгу, чтобы обличить, призвать, изменить и зарядить вас по 
мере того, как вы будете искать Его волю и цель для своей жизни и служения.  

Я верю, что принципы, которыми я делюсь в этой книге, являются очень важными для 
духовного выживания. Как я упоминал ранее, на протяжении многих лет я старался 
равняться на великих мужей и жен Божьих и учиться у них, – некоторых из них я знал лично, 
а с другими трудился, – и мне приходилось хорошенько приглядываться к собственной 
жизни, и я решил по благодати Божьей совершить свое поприще, свое служение. Одно дело 
начать, и совсем другое – закончить. Павел говорит, что он завершил свой путь, пробежал 
всю дистанцию, и теперь ему готовится венец праведности (см. 2 Тим. 4:7-8).  

                                                 
1 Орен Доррелл «Удача победителей лотереи становится их неудачей», газета «США сегодня» (26 февраля 2006 
г.), доступно для скачивания в Интернете по адресу: http:// www.usatoday.com/news/nation/2006-02-26-
lotteryluck.x.htm/ 
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В моей книге «Они пили из реки и умерли в пустыне» я пишу о том, как миллион человек 
вышли из Египта. Они начали свой путь, но только два человека из того миллиона смогли 
войти в Землю Обетованную. Это не очень большой процент – мы говорим о тех, кто не 
выжил под помазанием! Израильтяне были окружены сверхъестественным. Они видели 
чудеса и знамения каждый день, когда Бог обеспечивал их манной для еды. Они видели, как 
вода течет из скалы, и только двое совершили свой путь и вошли в Божий план. Поэтому и 
нам необходимо задуматься.  

Павел говорит: «Дабы, проповедуя другим, самому не остаться недостойным» (1 Кор. 
9:27). Это относится не только к лидерам, но и ко всем нам и к каждому из нас. И поэтому я 
хочу, чтобы мы рассмотрели некоторые принципы, которые, как я верю, помогут нам устоять 
в Божьем помазании.  

Начиная наше изучение, первое, к чему бы я хотел привлечь ваше внимание, это 1-е 
Послание Петра 2:21. Там сказано о Господе Иисусе Христе, что Он оставил нам «пример, 
дабы мы шли по следам Его». Итак, давайте посмотрим на Иисуса как на «образцового 
Сына» или, если хотите, как на наш пример для подражания. В этой книге мы увидим 
некоторые ключи к жизни Иисуса. А начнем мы наше изучение с «зависимости». Итак, мы 
начинаем. 



 12 

Глава 1 

ЗАВИСИМОСТЬ 

 
Боже, мы слышали ушами своими, отцы наши рассказывали нам о деле, какое Ты 
соделал во дни их, во дни древние. … Ибо они не мечом своим приобрели землю, и не их 
мышца спасла их, но Твоя десница и Твоя мышца и свет лица Твоего, ибо Ты 
благоволил к ним. (Псалом 43:2,4) 

 

БОГ ЖЕЛАЕТ, ЧТОБЫ МЫ ЗАВИСЕЛИ ОТ НЕГО 

В христианской жизни нет лучшего примера для подражания, чем Господь Иисус Христос. 
Апостол Петр в своем послании говорит, что Иисус оставил нам «пример» и что мы должны 
идти «по следам Его» (см. 1 Пет. 2:21). Хотя контекст этого стиха непосредственно 
относится к страданию, Иисус является нашим наивысшим примером абсолютно во всем. 
Он, по большому счету, – образцовый Сын. Подразумевая это, Иисус сказал: «Сын ничего не 
может творить Сам от Себя» (Иоан. 5:19). Какое поразительное заявление! Иисус 
Христос, Сын Божий, Слово ставшее плотью, в Своей земной жизни говорит: «Я абсолютно 
ничего не могу делать Сам от Себя». Сын ничего не может делать отдельно от Отца.  

Несколькими стихами ниже Иисус говорит: «Я ничего не могу творить Сам от Себя» 
(Иоан. 5:30), т.е. по собственной инициативе. Другими словами: «Я не являюсь инициатором 
никаких вещей». Иисус не практиковал так называемой «визуализации», суть которой 
сводится к следующему: если вы способны визуализировать что-то, оно может стать 
реальностью. Многие современные учителя скажут вам, что если вы способны увидеть в 
своем воображении собрание из тысячи человек, так оно и будет. (Бедный Иисус, по всей 
видимости, мог верить только в двенадцать). Нет, Он полностью зависел от Своего Отца. Он 
утверждал: «Я говорю лишь то, что слышу от Отца. Я делаю лишь то, что вижу, как делает 
Отец. Я не делаю ничего по Своей собственной воле» (см. Иоан. 5). По сути, Он говорил: «Я 
ничего не делаю самостоятельно. Я слушаюсь. Я полностью зависим от Отца». 

В другой раз Иисус обратился к Своим ученикам и сказал: «Без Меня не можете делать 
ничего» (Иоан. 15:5). Я верю, что один из главных ключей к долгоденствию и непрерывному 
благословению в христианской жизни – оставаться в состоянии абсолютной и полной 
зависимости от Бога. Мы должны быть совершенно убеждены в том, что: 

1. «Не живет во мне, то есть в плоти моей, доброе» (Рим. 7:18). 

2. Отдельно от Божьей благодати у меня нет способности сделать хоть что-либо для 
Царства Божьего. 

3. Я полностью и совершенно зависим от Господа во всем. 

В 5-й главе Евангелия от Матфея написано, что Иисус взошел на гору, собрал вокруг Себя 
учеников и начал их учить. Его цель была в том, чтобы передать Своим двенадцати будущим 
апостолам понимание Царства. Он начал с ключа ко всем другим принципам Царства, 
провозгласив: «Блаженны нищие духом, ибо их есть Царство Небесное» (Матф. 5:3). Слово 
«нищие» имеет интересное значение в греческом языке. Слова Иисуса буквально означают: 
«Блаженны попрошайки, ибо их есть Царство Небесное». 

«БЛАЖЕННЫ ПОПРОШАЙКИ» 

В 1987 году я впервые поехал в Индию, чтобы целую неделю учить в библейской школе 
неподалеку от города Хайдарабад. В один из дней мне предложили совершить экскурсию по 
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городу. Это было мое первое настоящее знакомство с Индией (если не считать короткого 
приземления в бомбейский аэропорт), – я с нетерпением ожидал увидеть всю ее 
восхитительную культуру. 

Если вам доводилось бывать в Индии, то вы знаете, что местные жители используют любое 
доступное средство передвижения. В ход идут повозки, запряженные лошадьми, повозки, 
которые толкают или тянут люди, велосипеды, самокаты, грузовики, автобусы… ну, просто 
все виды транспорта, которые только можно себе представить. Все эти средства 
передвижения в огромном количестве двигались по дороге, и казалось, что этот поток живет 
собственной жизнью, извиваясь по всем полосам пути. Я был полностью ошеломлен и 
поглощен всем происходящим вокруг меня. 

Ожидая на перекрестке сигнала светофора, я услышал голос. Я повернулся, полагая, что 
это был водитель, но это был не он. Услышав голос во второй раз, я посмотрел вокруг, и 
прямо возле меня увидел сидящего на разделительной полосе дороги маленького мальчика 
лет восьми-двенадцати. (Было трудно определить его возраст из-за его физического 
состояния). Все его тело было перекручено, его руки были деформированы, ноги – 
переплетены под ним, и он попрошайничал. 

Помню, как я посмотрел на этого мальчика и подумал: это именно то, о чем говорил Иисус: 
«Блаженны попрошайки, ибо их есть Царство Небесное» (Матф. 5:3). Видите ли, этот 
маленький мальчик понимал, что у него нет ни силы, ни подвижности, ни ловкости для того, 
чтобы работать с техникой или выполнять какую-либо работу, – в общем, ничего, кроме 
попрошайничества. Следовательно, все в его жизни свелось к «выживанию», если хотите, 
благодаря чьей-либо щедрости и доброте. Другими словами, его жизнь поддерживалась 
средствами других людей: чьим-то подаянием и милостынею. Он был попрошайкой. Он 
знал, что не может позаботиться о своей жизни самостоятельно, поэтому он был ограничен 
состоянием полной зависимости. Если бы никто не помог ему, он бы не смог выжить или 
существовать, полагаясь только на себя и свои силы. 

И это самый первый принцип, который провозгласил Иисус относительно Царства 
Божьего. Если мы хотим быть частью Божьего Царства, тогда мы должны усвоить принцип 
номер один: «Блаженны попрошайки». Мы должны быть полностью убеждены в том, что у 
нас нет абсолютно никаких способностей, и сами по себе мы ни к чему не пригодны, 
поэтому нам следует видеть себя в качестве просящих. Я говорил людям по всему миру, и я 
не стыжусь сказать вам, что я – духовный попрошайка. Не проходит и дня, чтобы я не падал 
на свое лицо перед Богом и не протягивал к Нему свою «жестяную банку» со словами: 
«Боже, прошу у Тебя Твоего изобилия, прошу у Тебя Твоей поддержки». 

Обратите внимание на продолжение сказанного Иисусом: «Блаженны попрошайки, ибо их 
есть Царство Небесное» (Матф. 5:3). Там не говорится: «ибо их будет Царство Небесное». 
Другими словами, попрошайки имеют доступ ко всем небесным ресурсам. Какое 
потрясающее утверждение! Библия говорит: «Если же у кого из вас недостает мудрости, да 
просит у Бога» (Иак. 1:5). У нас такой Бог, Который хочет обеспечить нас всем, в чем у нас 
есть недостаток. 

Даже апостол Павел спрашивал: «И кто способен к сему?» (2 Кор. 2:16). Можете ли вы 
представить себе, что Павел говорит это? Павел, один из самых выдающихся богословских 
умов, получивший образование у одного из величайших учителей своего времени: 
Гамалиила. Павел говорил о себе как о фарисее из фарисеев; его духовная «родословная», 
так сказать, была в милю длиной, и все же он говорил: «Я не способен. Я не подхожу для 
того, чтобы эффективно служить делу Евангелия Иисуса Христа, но моя способность в 
Самом Боге». Итак, если это истинно по отношению к Павлу, то насколько больше это 
относится к вам и ко мне? И поэтому Бог ищет того, чтобы привести нас в состояние 
зависимости от Него. 
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МОЛИТВА – НАШ ДОСТУП К БОГУ 

В 11-й главе Евангелия от Луки мы видим, как ученики просят Иисуса научить их 
молиться. Мой отец обычно говорил: «Это единственный раз в Новом Завете, когда ученики 
чему-то просили их научить». Нет упоминаний о том, чтобы они просили: «Научи нас 
проповедовать». Мы нигде не встречаем, чтобы они просили: «Научи нас учить», или «научи 
нас ходить по воде», или даже «Научи нас изгонять бесов». 

Однажды ученики столкнулись с проблемой, поэтому они подошли к Иисусу и сказали: 
«Ты знаешь, Господь, вчера у нас не было никаких проблем. Бесы просто выпрыгивали из 
людей направо и налево. Но сегодня они что-то чересчур упрямы». Иисус ответил им: «Ну, 
пропустите обед и попробуйте снова». Это моя интерпретация. Его точным ответом были 
следующие слова: «Сей же род изгоняется только молитвою и постом». 

Тем не менее, когда ученики попросили Иисуса научить их молиться, это был 
единственный раз, когда они буквально сказали: «Научи нас…» Заметьте, что в этом отрывке 
сказано: «Когда Иисус в одном месте молился, и перестал…» (Луки 11:1). Мой отец считает, 
и я думаю, он прав, что ученики обратили внимание на то, что ключом к жизни и служению 
Господа Иисуса Христа были Его взаимоотношения с Отцом. Они видели, что все, что делал 
Иисус, было непосредственно связано с Божьим престолом. Они видели, что в молитве 
Иисус, так сказать, врезался в ресурсы небес, подсоединяясь к Отцу. Фактически они 
сказали: «Если Ты научишь нас касаться престола Божьего, мы сможем делать то, что 
делаешь Ты, поэтому научи нас молиться». 

Конечно же, Иисус преподал им то, что сегодня мы называем молитвой «Отче наш». В 
Луки 11:2-4 мы имеем сокращенный вариант молитвы «Отче наш», содержащийся в Матфея 
6:9-13. Но в изложении Луки мы находим нечто, чего нет у Матфея. После того как Иисус 
явил им молитву, Он продолжил учить их, рассказав им историю: 

Положим, что кто-нибудь из вас, имея друга, придет к нему в полночь и скажет ему: 
друг, дай мне взаймы три хлеба, ибо друг мой с дороги зашел ко мне, и мне нечего 
предложить ему. (Луки 11:5-6) 

Совершенно очевидно, что уставший с дороги друг пришел поздно ночью, и не готовый к 
этому хозяин вынужден идти к своему другу в полночь. Итак, мы видим, что гость прибыл 
около полуночи. Это друг; человек ждал его, но он к этому не подготовился. Возможно, он 
не ожидал, что его друг появится до наступления утра. Возможно, он знал, что другу 
необходимо было проделать длинный путь, и он думал: «Ну, у меня будет время сходить 
поутру в булочную, купить хлеба и приготовиться к приему гостя». Вместо этого гость 
пришел раньше, и хозяин был озадачен, потому что в той культуре, как вы, наверное, знаете, 
оказать человеку гостеприимство было делом чести. Можно себе представить, как ему было 
стыдно оттого, что он не мог восполнить нужду своего друга. У него не было абсолютно 
ничего, что бы предложить ему. 

Но затем хозяин вспоминает, что у него есть еще один друг, о котором он знает, что у того 
всегда изобилие всего. Поэтому, хотя уже была ночь, он отправляется к дому своего друга и 
начинает стучать в дверь. Мы можем представить, как его друг открывает окно и говорит: 
«Ш-ш, ты разбудишь ребенка! Ты что, не знаешь, который час? Вся семья в постели, так что 
не беспокой нас. И, вообще, что за дела? Я не собираюсь вставать. Прошу тебя, уходи». 

Человек продолжает барабанить в дверь, пока его друг не понимает, что ему не будет 
никакого покоя до тех пор, пока он не откроет дверь. Иисус говорит, что его друг «даст ему, 
сколько просит» (Луки 11:8). 

Не забывайте, что Иисус говорит о молитве. Видите ли, мы всегда будем окружены 
друзьями – друзьями, у которых есть нужды. Они придут к нам в какой-нибудь «ночной» час 
или кризис в их жизни с самыми разными нуждами: душевными, духовными, физическими, 
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материальными и т.д. И чем скорее мы осознаем, что нам нечего им предложить, тем лучше. 
Это тот принцип, которому учит Иисус: «От Себя или Сам по Себе Я не могу делать ничего. 
Я не могу разрешить вашу проблему. Но у Меня есть Друг, у Которого есть ответ». И тогда 
поднимается молитва к нашему величайшему Другу от имени нашего меньшего друга, чтобы 
получить ответ. Наш Друг, Сущий на Небесах… 

Вот ситуация: предположим, что брак одной семейной пары находится на грани распада, и 
эти люди приходили к вам два или три раза, чтобы получить совет. Вы бессильны. Вы не 
знаете, что делать дальше. Вы пытались. Вы исчерпали все свои возможности и силы, 
поэтому вы падаете на свое лицо перед Богом и говорите: «Боже, мне нужен ответ. Эта пара 
придет сегодня снова. У меня нет «хлеба». Я ничем не могу им помочь, но Ты можешь, 
Господь. Ты знаешь этих людей. Прошу Тебя, дай мне слово мудрости, дай мне слово 
знания, или какое-нибудь понимание, или какую-нибудь способность, с помощью которой я 
смогу эффективно послужить этой паре». 

Библия говорит, что Он даст столько, сколько надо. Благодарение Богу, что Он у нас 
щедрый, что, научившись просить и умолять, мы никогда-никогда не исчерпаем до конца 
Его ресурсы. У Него всегда обилие обеспечения, обилие мудрости, обилие познания и 
обилие понимания. Что бы это ни было, – сила, власть и все, что нам необходимо в любое 
время, – у Бога это есть. 

БОГ ИЗБИРАЕТ СЛАБЫХ ЛЮДЕЙ 

Иисус учит нас необходимости зависеть от Него, осознавая, что мы ничего не способны 
делать сами от себя, самостоятельно. В своем письме к коринфянам Павел пишет: 

Посмотрите, братия, кто вы, призванные: не много из вас мудрых по плоти, не много 
сильных, не много благородных; но Бог избрал немудрое мира, чтобы посрамить 
мудрых, и немощное мира избрал Бог, чтобы посрамить сильное; и незнатное мира и 
уничиженное и ничего не значащее избрал Бог, чтобы упразднить значащее, – для 
того, чтобы никакая плоть не хвалилась пред Богом. (1 Коринфянам 1:26-29) 

Видите ли, Бог специализируется на том, что избирает слабых людей: ничего незначащее и 
немудрое в глазах этого мира. Бог намеренно избирает таких людей по следующей причине: 
они осознают свою слабость. Они признают свою неспособность, поэтому вынуждены 
всецело зависеть от Бога. Почему Он не избирает мудрых, «не многих мудрых» людей? 
Потому что их настолько распирает от собственной мудрости, собственной силы, 
собственных способностей, что Бог не получает славы. Бог редко избирает подобных людей, 
«чтобы никакая плоть не хвалилась пред Богом» (1 Кор. 1:29). 

Вот почему Павел говорил: «Когда я немощен, тогда силен» (2 Кор. 12:10). Господь сказал, 
что Его «сила совершается в немощи» (2 Кор. 12:9). Поэтому Бог будет обнажать нас. Он 
приведет нас в состояние немощи и слабости. Где-то в нашей жизни Бог обнажит нас точно 
так же, как Он сделал это с Моисеем. Библия говорит, что когда Бог впервые начал касаться 
сердца Моисея, тот понял призвание Божье. В Писании сказано: «Он думал, поймут братья 
его, что Бог рукою его дает им спасение; но они не поняли» (Деян. 7:25). Другими словами, 
он думал, что это было очевидно всем: «Посмотрите, я тот самый человек». По моему 
мнению, это было началом Божьего призвания на его жизнь. 

Тем не менее, перед тем как Бог смог использовать Моисея, Ему пришлось вначале «сбить» 
с него всю его спесь. Для этого Бог находит способ отправить его на другой конец пустыни. 
Почему? Потому что Моисей полагался на свои собственные силы и способности. Библия 
говорит, что он был «силен в словах и делах»; он был крепким; он был красноречивым; он 
был сыном дочери фараона; он был принцем; у него были репетиторы; он учился в самой 
лучшей школе; он был одаренным и умным, наученным всем путям Египта, – и в этом 
состояла проблема, которую Бог имел с ним. 
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Видите ли, однажды Моисей увидел египтянина, избивающего одного из израильтян. 
Моисей вступается и убивает человека, а затем погребает его в песке. Только представьте 
себе, как много времени и сил понадобилось бы ему, чтобы избавить народ Израиля таким 
способом! Давайте посчитаем: каждый день по египтянину … наверное, Моисей до сих пор 
бы рыл могилы. У Бога была идея получше, но Ему пришлось на сорок лет отправить 
Моисея на другой конец пустыни. Затем Бог является ему, но на этот раз мы видим 
совершенно другого Моисея. Теперь перед нами предстает человек, лишенный собственной 
уверенности и свободный от горделивого и самонадеянного отношения: «Я могу». 

Бог обращается к Моисею: «Моисей, Я хочу, чтобы ты пошел к фараону». 

– Нет, только не это. Я больше не умею красиво говорить. Моя речь похожа на блеяние 
овец, которые окружали меня последние сорок лет. Ты знаешь, что я за-за-заикаюсь. 

Бог говорит: «Теперь Я могу тебя использовать». 

Наконец, Моисей был приведен в состояние полной зависимости. Обратите внимание на 
отношение его сердца: «Господь, как мне сказать, кто послал меня?» В этих словах звучит 
неуверенность в том, что его братья смогут понять, что Бог поднял его… 

Бог отвечает Моисею: «Скажи: Сущий послал меня к вам». Слово, переведенное как 
«Сущий» или «Я Есмь», означает «Я становлюсь ___________» (согласно Уточняющему 
Переводу Ротергема). Другими словами, Бог говорит Моисею, что Он станет для него всем, 
что ему нужно: «Я есть твоя мудрость. Я есть твой мир. Я есть твое обеспечение. Я есть твоя 
сила. Я есть твоя праведность. Я есть ___________». Теперь вы сами можете заполнить этот 
прочерк. Я убежден, что рано или поздно Бог приведет каждого мужа и жену Божью к 
состоянию полной зависимости от Него. 

ГЕРОИ – ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ ИЛИ ОБЫЧНЫЕ ЛЮДИ? 

Одно из моих любимых мест Писания находится в 11-й главе Послания к Евреям:  

И что еще скажу? Недостанет мне времени, чтобы повествовать о Гедеоне, о 
Вараке, о Самсоне и Иеффае, о Давиде, Самуиле и других пророках, которые верою 
побеждали царства, творили правду, получали обетования, заграждали уста львов, 
угашали силу огня, избегали острия меча … были крепки на войне, прогоняли полки 
чужих. (Евреям 11:32-34) 

Я думаю, вы согласитесь, что это довольно впечатляющий список. Ведь здесь перечислены 
те люди, которых мы называем «героями веры». Многие, многие годы я смотрел на этих 
людей снизу вверх и думал: «Это лучшие из лучших. Эти люди особенные, помазанные, 
таких один на миллион, если хотите. Это элитные воины Божьи сродни нашим „зеленым 
беретам” или „морским котикам”». Я возвел их на уровень, недосягаемый для обычных 
людей. Я думал: «Я никогда не смогу быть похожим на них, – так зачем и пытаться? Это те 
избранные, которые появляются раз в жизни. Да вы только посмотрите на них!» Когда вы в 
последний раз побеждали царства? Когда вы в последний раз заграждали уста львам, 
угашали силу огня, были крепки на войне и прогоняли полки чужих? Не многие из нас могут 
засвидетельствовать о подобных великих делах веры.  

Если вам знакомо приведенное место Писания, вы, наверное, заметили, что я опустил одну 
маленькую деталь, которая меняет все. Это моя любимая фраза, я думаю, во всей Библии. 
Давайте же прочтем этот отрывок еще раз с этой фразой, целиком, и вы увидите, как она 
меняет весь смысл: 

И что еще скажу? Недостанет мне времени, чтобы повествовать о Гедеоне, о 
Вараке, о Самсоне и Иеффае, о Давиде, Самуиле и других пророках, которые верою 
побеждали царства, творили правду, получали обетования, заграждали уста львов, 
угашали силу огня, избегали острия меча, укреплялись от немощи, были крепки на 
войне, прогоняли полки чужих.  
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Эта одна маленькая деталь – «укреплялись от немощи» – характеризует каждого из этих 
персонажей. Все они имели общий знаменатель: они были немощными, слабыми, 
обыкновенными людьми, точно такими, как вы и я. Видите ли, Бог сказал, что «не много из 
вас мудрых» (1 Кор. 1:26). Бог намеренно избирает слабых, немощных, незнатных и 
немудрых. Это были слабые личности. Давайте пройдемся по списку. 

ГЕДЕОН 

Первый в списке – Гедеон. Большинство из вас наверняка знает историю о Гедеоне. 
Мадианитяне вторглись в израильскую землю и разрушили все. Сыны Израилевы прятались 
в пещерах из страха перед мадианитянами. Мы знакомимся с Гедеоном в то время, когда он 
выколачивает пшеницу в точиле. Это не было время сбора винограда, – иначе виноград был 
бы сорван мадианитянами, – но здесь мы видим нашего героя, как он молотит зерно. 
Возможно, как и вдова, накормившая Илию, Гедеон собирался приготовить себе лепешку 
перед тем, как умереть, – я не знаю.  

Вдруг Гедеону является ангел Господень и говорит: «Гедеон, муж сильный!» (см. Суд. 
6:12). Я уверен, что если бы у нас был записан весь разговор, Гедеон бы сказал: «Послушай, 
не надо смеяться надо мной. Ты пришел не к тому Гедеону. Разве Ты не знаешь, что в 
Израиле двенадцать колен? Некоторые из них великие, такие как колено Иудино и колено 
Левия. Но я из колена Манассии, наименьшего из всех колен. И не только это, но дом отца 
моего – наименьший из всех семей нашего колена. И в своей семье я – наименьший, самый 
младший. Знаешь, Господь, Ты обратился к худшему из худших – ко мне» (см. Суд. 6:15). 

Господь ответил: «Иди с этою силою твоею» (Суд. 6:14). Что было силой Гедеона? 
Понимание того, что он был никем, всего лишь земным сосудом: «Господи, я не подхожу для 
этой роли. Я не могу этого сделать». 

Фактически, Бог говорит: «Вот и хорошо. Тогда ты именно тот человек, которого Я ищу». 

Видите ли, самая большая проблема возникает с тем, чтобы Бог получил всю славу, а не 
мы, когда Он использует людей для исполнения Своей воли. Бог поделится с нами всем, 
кроме Своей славы. Его любовь, Его терпение, Его доброта, Его долготерпение, Его 
праведность, Его мир, Его радость, Его благодать, Его милость… Бог свободно дает нам все 
это, но Он говорит: «Моей славы не отдам никому» (см. Ис. 42:8; 48:11). 

Когда люди считают себя самодостаточными, они ставят себе в заслугу свою мудрость, 
свою силу и свои способности. Они восхваляют свои дела, как Навуходоносор, который 
обходил стену Вавилона и говорил: «Посмотрите, что я сотворил: этот великий город… 
Посмотрите, ведь это я создал все эти невероятные здания, эти висячие сады (одно из семи 
чудес света). Это все я. Посмотрите, что я сделал!» Он был настолько без ума от самого себя, 
что Богу пришлось убрать его из его престижного дворца и поместить на ближайшее 
пастбище, где у него выросли волосы как у льва и где он жевал траву как вол. 

Бог сказал Навуходоносору, что он будет оставаться в этом животном состоянии, «…доколе 
познаешь, что Всевышний владычествует над царством человеческим и дает его, кому 
хочет!» (Дан. 4:29). Бог ревнует о Своей славе, поэтому Он избирает слабых людей, которые 
переадресуют славу Самому Богу. 

ВАРАК 

Следующая личность в списке героев – это Варак. Если вы помните, Варак был 
командующим израильской армии. Он был Ариэлем Шароном своих дней, Норманном 
Шаврцкопфом или Арнольдом Шварценеггером своего времени, и все же этот могучий воин, 
командовавший всеми войсками Израиля, не хотел идти на войну до тех пор, пока женщина 
не пойдет с ним. 
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А сейчас, пожалуйста, не обвиняйте меня в женоненавистничестве. Я благодарю Бога за 
каждую женщину, – нас бы не было здесь без вас, и вы так много даете нашему миру, – но 
когда дело касается «драки», большинство мужчин не нуждаются в женской помощи. 
Представьте себе, что вы – парень, и кто-то тебя бьет на спортивной площадке. Вот ты, 
молодой человек, и все смотрят на тебя. Задета твоя мужская честь. И что же ты будешь 
делать? Побежишь к своей младшей сестренке и вцепишься в нее со словами: «Сестричка, 
помоги мне, помоги мне!» Думаю, что это было бы слишком унизительно, не так ли? Какое 
признание собственной слабости, что я не могу справиться с этим сам: мне нужна моя 
младшая сестра, чтобы помочь мне! 

Варак фактически говорит: «Я не пойду на войну, пока женщина не пойдет со мной» (см. 
Суд. 4:8). Конечно же, мы знаем, что этой женщиной являлся никто иной, как Девора, 
пророчица и судья. Знаете, если быть честным, я не могу винить Варака в том, что он хотел 
иметь рядом с собой самого мудрого человека, которого он знал – Богом назначенного судью 
над Израилем, – чтобы этот человек был с ним, когда он пойдет против более сильного врага; 
даже если его желание не делало его «мужиком», каким, вероятно, должен был быть, по 
представлению многих из нас, военачальник. Но именно это осознание своей неспособности 
делает Варака тем человеком, на кого пал выбор Бога. 

САМСОН 

Следующим идет Самсон. Здесь некоторые из вас могут подумать: «Ну, здесь явная 
опечатка. Самсон – последний, кто должен был оказаться в подобном списке – списке 
слабых людей, которых использовал Бог». Ведь для большинства людей Самсон является 
самим олицетворением силы. Уж кого-кого, а Самсона мы точно не считали слабаком. 

«Укреплялись от немощи» (Евр. 11:34). Да, даже Самсон. Видите ли, у нас очень 
искаженное представление об этом человеке. Позвольте мне объяснить, что я имею в виду. 

Я рос в церкви, и, как у большинства детей в воскресной школе, у меня была маленькая 
детская Библия. В ней было много картинок, и я отчетливо помню одну иллюстрацию с 
изображением Самсона. Он был нарисован так, будто только что выиграл самый престижный 
турнир по бодибилдингу – самый сильный человек в мире, силач, сбивающий гигантские 
колонны; каждый мускул его тела имел совершенную форму и грань. Но на самом деле он 
был совсем не таким. 

Я помню, как мой отец часто делился со мной своими мыслями по этому поводу. «Когда 
мы будем на небесах, – говорил он, – ты увидишь очереди, в которых стоят люди, желающие 
взять автограф. Увидев одну очередь, ты спросишь: «К кому эта очередь? … О, к Моисею?! 
Тогда я тоже хочу взять у него автограф! А эта очередь к кому? … К апостолу Павлу?! Вот 
это да! Я бы очень хотел встретиться с ним! А эта к кому? … К Иеремии?! О, я бы с 
удовольствием познакомился с этим мужем Божьим! А это что за очередь? … О, я тоже хочу 
познакомиться с Иоанном, – знаете, все эти откровения, которые у него были… А эта 
очередь к кому? … К Самсону?! Правда?! Это Самсон?! Вот это здорово!» 

– Ты посмотришь туда, куда ведет эта очередь, и увидишь такого себе тощего коротышку, 
раздающего автографы, и скажешь: «Нет, вы ошиблись, это не может быть Самсон». 

Видите ли, именно это так озадачивало Далиду: она не могла понять, в чем секрет его силы. 
А теперь представьте себе, если бы она клала свою голову на его полутораметровую грудь 
между полуметровыми бицепсами и спрашивала: «Почему ты такой сильный?» – вопрос был 
бы довольно глупый. Перед ней – богатырь с руками размером стволов деревьев и грудью 
величиной с бочку, а она говорит: «В чем твоя сила? Каков твой секрет?» 

В том-то и дело, что Далида никак не могла раскрыть секрет этого человека. По виду он 
ничем не отличался от любого мужчины, которого она когда-либо встречала, – кроме его 
невероятной силы. И он сказал: «Если ты острижешь мои волосы, я стану таким же слабым, 
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как другие люди». Его физическая сила не имела никакого отношения к его способности 
приводить в ужас филистимлян. Его сила исходила из его помазания и коренилась в его 
взаимоотношениях с Богом: он «укреплялся от немощи». 

ИЕФФАЙ 

За Самсоном следует Иеффай. Вы знаете, все в его жизни говорило против него. По моему 
мнению, Иеффай был одним из самых презираемых и отвергаемых людей в Библии, не 
считая Иисуса Христа, Который был, как мы знаем, «презрен и отвержен людьми» (Ис. 
53:3). За Ним вторым следует Иеффай. Он был незаконнорожденным, внебрачным ребенком. 
Можете ли вы себе представить, что значит быть незаконнорожденным ребенком во времена 
Ветхого Завета? Я говорю о том темном пятне, которое лежало на жизни Иеффая, пятне 
позора, с которым он рос. Все в городе знали, что он был внебрачным ребенком. Библия 
говорит, что Иеффай был отвергнут своими братьями и всеми старейшинами Галаада. 
Другими словами, его город был настроен против него. Тем не менее, Бог возлагает Свое 
помазание на Иеффая и поднимает его, и тот становится одним из судей Израиля. Вот как в 
немощи совершается сила! Какая прекрасная и яркая иллюстрация Божьей благодати! Бог 
поднимает изгоя со дна и делает его Божьим вождем. 

ДАВИД 

Давид также числится в списке «слабаков». Мы думаем, что знаем Давида достаточно 
хорошо, но так ли это? Давайте посмотрим на его жизнь до того, как он обрел славу. Будучи 
юношей, Давид пас овец своего отца Иессея. Он не мог представить, что в то время как 
другие проходили мимо него, ни разу на него не взглянув, Бог наблюдал за каждым его 
движением, – и Ему нравилось то, что Он видел. 

В то время царем Израиля был Саул, но из-за его непослушания и бунта Бог решил 
заменить его человеком Своего выбора. Следуя Божьим наставлениям, пророк Самуил идет в 
Вифлеем, родной город Давида, чтобы избрать преемника царя Саула. 

Самуил, боясь, что Саул узнает о его намерениях, говорит старейшинам Вифлеема, что он 
пришел принести жертвоприношение Господу. По этому случаю он приглашает отца Давида 
Иессея и велит ему привести с собой своих сыновей, которых было восемь. Иессей берет с 
собой только семерых, полагая, что для Самуила не будет представлять никакого интереса 
встреча с его самым младшим сыном Давидом. 

Только представьте себе, как бы вы себя чувствовали, если бы великий муж Божий 
пригласил всю вашу семью на особое событие, – один из тех дней, который вы запомните на 
всю свою жизнь, – а вам даже не говорят об этом, оставив одного неприглашенным. 

Я могу представить себе, как вся семья была занята приготовлениями, решая, какую 
одежду одеть и как себя вести в присутствии «национального героя». Сразу после 
жертвоприношения Иессей представляет своих сыновей Самуилу. Внимание Самуила 
быстро привлек Елиав, и он тут же решил, что это и есть тот самый избранник. Бог говорит 
Самуилу, что Его впечатляет не внешний вид человека, а состояние его сердца (см. 1 Цар. 
16:7). Вскоре никто из всех семи сыновей не подошел. 

Затем Самуил с растерянным видом поворачивается к Иессею и говорит: «Неужели я 
ошибся? Это все твои сыновья? Правильно ли я понимаю, что здесь собрана вся твоя семья?» 

Мы можем видеть, как голова Иессея смущенно опускается, когда он отвечает: «Есть еще 
один». Или точными словами из Библии: «Есть еще меньший» (1 Цар. 16:11). Слово 
«меньший» означает «самый последний» не только по счету, но и во всех смыслах этого 
слова. По сути, Иессей говорит: «Неужели на нем одном свет клином сошелся? На Давиде?» 

Некоторые ортодоксальные иудеи считают, что Давид был внебрачным ребенком, потому 
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что в Псалме 50:7, авторство которого приписывается ему, сказано: «Вот, я в беззаконии 
зачат, и во грехе родила меня мать моя». Независимо от того, так ли это на самом деле, в 
Давиде было что-то такое, что держало его особняком от остальной семьи. Он был неким 
изгоем. И теперь мы знаем окончание всей этой истории. Он «укреплялся от немощи». 

Я верю, что ключ к жизни Давида скрывается в следующей фразе: «И вопросил Давид 
Господа… И вопросил Давид Господа… И вопросил Давид Господа». Каждый раз мы видим: 
Давид не знает, какое действие предпринять, поэтому он отдает себя в руки Господа, чтобы 
получить Его совет и направление. ЗАВИСИМОСТЬ – вот почему Давид был настолько 
велик. Он не полагался на свою мудрость, он не полагался на свой личный опыт, на свои 
способности и свою харизму. Вместо этого Давид искал совета у Господа: «Стоит ли мне это 
делать? Следует ли мне идти войной против филистимлян? Должен ли я…» 

САМУИЛ 

И, наконец, мы подходим к Самуилу. Когда-то Самуил был маленьким мальчиком, 
прислуживающим в храме. Библия говорит: «Слово Господне было редко в те дни» (1 Цар. 
3:1). Не было ни послания, ни пророка; никто ничего не слышал от Господа. Был голод по 
слышанию слова Божьего. И тогда Бог протянул Свою руку и коснулся жизни маленького 
мальчика, пройдя мимо Илия и его сыновей, Офни и Финееса, духовных лидеров тех дней, 
которые не жили праведно перед Богом, – и Он склоняется и шепчет в ухо маленькому 
мальчику. Внезапно у всех людей в Израиле зазвенело в ушах, и все услышали новость о 
том, что Бог явился и говорил с мальчиком Самуилом. Какая чудесная картина обращения 
слабости в силу! 

ТЕПЕРЬ НАША ОЧЕРЕДЬ 

Я делюсь с вами этими познаниями о слабых «героях», потому что знаю, что некоторые из 
вас списали себя со счетов. Вы поверили лжи врага о том, что Бог никогда не сможет 
использовать такого, как вы. У вас есть оправдание: «У меня нет хорошего образования», «Я 
не достаточно сильный человек», «У меня несколько скелетов в шкафу», «Если бы люди 
только знали о моем прошлом…» Вы купились на мысль о том, что Бог никогда не сможет 
вас использовать. Но я хочу сказать вам, что Бог специализируется на том, чтобы брать 
слабые личности, очищать их, приводить в место зависимости, а затем изливать на их жизнь 
Свое помазание и Свою власть. 

Я учился в небольшой библейской школе (в нашем классе было около сорока студентов), и 
через каждые несколько недель студенты уезжали в миссионерские поездки. Во время 
практики они выходили на улицы, свидетельствовали, пели или проповедовали. За три года 
моей учебы в школе мне ни разу не предлагали поехать на практику. Сегодня я понимаю, 
почему меня никогда не просили петь. Это было очевидно каждому, кто слышал меня. И, 
оглядываясь назад, я могу понять, почему меня никогда не задействовали в служении. Я был 
невероятно стеснителен, невероятно нерешителен и невероятно замкнут. Я никогда не 
говорил публично. Моя голова дрожала всякий раз, когда меня просили что-то сказать. Одно 
дело, когда у тебя дрожат колени, но у меня бесконтрольно дрожала голова, чем больше я 
смущался. Это был сплошной кошмар в течение многих лет, о чем я взывал к Господу, чтобы 
Он даровал мне победу. Я знаю не понаслышке, что значит укрепляться в слабости. 

Сотни раз я падал на свое лицо перед Богом во время своих уединенных молитв к Господу, 
плакал как дитя и говорил: «Боже, я не могу поверить, что я делаю то, что делаю, 
оглядываясь на то, кем я был раньше». Я говорю это для того, чтобы ободрить вас. Три года 
в библейской школе, – и ни разу выбор не пал на меня. Почему? Потому что человек смотрит 
на внешность. Сегодня смотрят на харизму, личность, человеческую силу или интеллект. 
Однако Бог не обращает на это никакого внимания. Бог избирает слабое, немудрое, 
никчемное и презираемое. 
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«УКРЕПЛЯЙТЕСЬ ГОСПОДОМ» 

Божье Слово призывает нас: «Укрепляйтесь Господом и могуществом силы Его» (Еф. 
6:10). 

Когда я был маленьким мальчиком, наша семья жила в Англии. В то время я ходил в 
школу, которая находилась в миле от нашего дома. Возвращаясь домой с уроков, я часто 
встречал учеников, шедших домой из другой школы. Некоторые из них окружали меня на 
улице и начинали бить: такого вот маленького английского мальчика, одетого в серые 
фланелевые шорты с ранцем или с кожаной сумкой на плече. Я всегда содрогался при виде 
этих мальчишек, потому что они постоянно были агрессивные. Завидев меня, они начинали 
гнаться за мной, бросали в меня камни, а также все, что попадалось под руку, и если они 
могли меня поймать и поколотить, они никогда не упускали такой возможности. Обычно я 
был начеку, не появятся ли они на моем пути, и если я их замечал, сразу же убегал и шел 
домой другой дорогой. 

Как-то раз мой отец зашел за мной в школу, и мы отправились домой вместе. Когда мы 
шли, я мог видеть тех же мальчишек и при этом важничать, словом, делать все, что хочу без 
всякого страха, хотя я ничем не отличался от того, каким был еще день назад. Я не был 
сильнее, я не тренировался приемам самозащиты и не «качался» всю ночь напролет. Я был 
таким же щуплым и слабым, как день накануне. Но, видите ли, я укрепился силой своего 
отца. «Укрепляйтесь Господом и могуществом силы Его». Моя физическая сила не 
изменилась, но теперь меня «спасали» отношения – со мной кто-то был. 

Мы должны научиться приходить в состояние зависимости, в котором мы можем сказать: 
«Боже, я полностью и всецело завишу от Тебя». Библия говорит, что «сокровище сие мы 
носим в глиняных сосудах» (2 Кор. 4:7). Мы должны признавать, что мы находимся в земных 
глиняных сосудах; сами по себе они ничто, но мы имеем благодать и силу Божью, которые 
доступны нам. 

БОГУ НУЖНЫ ПУСТЫЕ СОСУДЫ 

Позвольте мне перенести вас в еще одну историю из 4-й книги Царств. Здесь мы читаем о 
трагической истории одной женщины, чей муж умер. Библия говорит, что ее муж считался 
«сыном пророческим» (4 Цар. 4:1). В том же стихе сказано, что эта жена приходит к другому 
пророку, Елисею, и говорит: «Раб твой, мой муж, умер; а ты знаешь, что раб твой боялся 
Господа; теперь пришел заимодавец взять обоих детей моих в рабы себе». 

Очевидно, что из-за смерти мужа эта женщина оказалась в больших долгах, оплатить 
которые у нее не было никакой возможности. Поэтому к ней пришел кредитор, чтобы 
забрать у нее ее двоих детей. Мы не знаем, сколько лет было детям, но, по всей видимости, 
они были достаточно взрослыми, чтобы их можно было продать в качестве рабов. 

Эта бедная женщина не только пережила боль утраты своего мужа, но столкнулась с еще 
одной болью возможности лишиться своих детей. Вероятно, она уже рисовала в своих 
мыслях, как их продают на торгах, увозят в дальнюю страну и т.д. Она прекрасно понимала, 
что может больше их никогда не увидеть, поэтому обращается к пророку за помощью. 

Пророк говорит ей: «Хорошо, а что у тебя есть в доме?» Возможно, он уже не раз бывал у 
них дома, когда ее муж-пророк был еще жив, и с ним могла завязаться дружба. Может быть, 
он вспоминает последний раз, когда посещал их дом, и ему на память приходят те вещи, 
которые он там видел. Если бы мы адаптировали эту историю под наши дни, она бы звучала 
примерно так: 

– Последний раз, когда я был у вас в доме, я видел прекрасный рояль. Почему бы тебе не 
продать его? Это помогло бы вам продержаться какое-то время и оплатить некоторые 
долги». 



 22 

– О, рояль мы продали несколько месяцев назад. 

– Ну, я не знаю. У вас был еще трактор для газонов. А как насчет него? 

– Мы избавились от него тоже. 

– А что ты скажешь насчет красивой антикварной мебели в вашей спальне? 

– Мы уже ее продали. 

– А ваш большой двухдверный холодильник? 

– Его тоже нет. 

– Тогда что у тебя осталось в доме? Есть ли у тебя хоть что-нибудь, что ты можешь 
продать? 

– Послушай, я тебе уже говорила: мы продали все. У нас больше ничего не осталось 
ценного, кроме бутылочки с маслом. 

«Я скажу тебе, что делать, – говорит пророк. – Пойди и одолжи столько пустых емкостей, 
сколько сможешь. Как только ты это сделаешь, зайди в дом и запри за собой дверь. Затем 
возьми эту бутылочку с маслом и начинай наполнять все пустые емкости». 

Здесь мы видим одну из ярчайших иллюстраций зависимости. Я слышал, как один муж 
Божий однажды сказал: «Чем больше пустоты ты сможешь представить Богу, тем 
больше Его полноты ты сможешь принять». 

Видите ли, самая большая наша проблема в том, что мы пресыщены – пресыщены 
собственной силой, собственной способностью, собственной мудростью, собственным 
пониманием, собственной одаренностью. Это значит, что для Бога у нас почти не осталось 
места. Удивительно ли тогда, что Бог избирает слабые, примитивные и пустые сосуды, в 
которые Он может влить Свою жизнь. Вот почему, если мы считаем себя подходящими для 
Божьего дела, Бог, так сказать, оголит и опустошит нас, чтобы лишить нас собственных 
ресурсов. Это может произойти не сразу. Мы можем еще какое-то время «импровизировать», 
но где-то на пути, если мы действительно следуем за Богом, Он приведет нас в такое место, 
где «снимет» с нас целиком и полностью каждую нашу человеческую способность, чтобы Он 
мог наполнить нас всеми ресурсами небес. «Блаженны попрошайки, ибо их есть Царство 
Небесное» (Матф. 5:3). 

Вы можете подумать, что я слишком заостряю внимание на «зависимости», но очень 
важно, чтобы мы постигли ее как принцип, на котором необходимо строить свою жизнь. 
Иисус сказал: «Я пришел для того, чтобы имели жизнь» (Иоан. 10:10). Другими словами, мы 
должны постоянно осознавать нашу полную зависимость от Него одного. 

Д-р Мартин-Ллойд Джонс в своем описании Нагорной Проповеди пишет о том, что значит 
быть «нищим духом»: 

Это фундаментальная черта христианина и гражданина Царства Небесного, и все 
остальные качества в каком-то смысле являются ее результатом. Если посмотреть 
на эту черту глубже, мы увидим, что она на самом деле означает опустошение, 
тогда как другие качества являются проявлением полноты. Мы не можем 
наполниться, пока не станем пустыми. 

Он продолжает: 

Это значит полное отсутствие гордости, полное отсутствие самонадеянности и 
самоуверенности. Это означает понимание того, что мы ничто в присутствии 
Божьем: мы ничего не можем произвести, мы ничего не можем делать сами от себя. 
Именно такое страшное осознание нашей полной никчемности должно охватывать 
нас, когда мы предстаем лицом к лицу с Богом. Это и означает быть «нищим духом». 
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Позвольте мне высказать это с полной серьезностью на основании учения Библии. 
Это значит, что если мы действительно христиане, мы не будем полагаться на наше 
физическое рождение; мы не будем полагаться на тот факт, что принадлежим 
определенной семье; мы не будем хвалиться тем, что принадлежим определенной 
стране или народу; мы не будем строить на своем врожденном характере; мы не 
будем основывать свою веру на нашем статусе в обществе и полагаться на наше 
социальное положение или любые рычаги власти, которые могут быть в нашем 
распоряжении; мы не будем уповать на деньги или средства, которыми располагаем. 
То, чем мы можем хвалиться, – это не образование и не какая-нибудь школа или 
колледж, в котором учились. Нет. Все это Павел называл «сором» и помехой великому 
делу, потому что это пыталось контролировать его и управлять им. Мы не должны 
полагаться ни на какие дары и таланты нашей человеческой «персоны», ни на ум, ни 
на общие или уникальные способности. Мы не должны опираться на нашу мораль, наш 
этикет и хорошее поведение. Мы никогда не должны основываться на той жизни, 
которой жили или стараемся жить. Нет. Нам следует считать все это так, как 
Павел считал. Это и есть «нищета духа» … Я повторюсь снова: это означает 
ощущать, что мы никто, и что у нас ничего нет, и что мы смотрим на Бога в полном 
подчинении Ему и в полной зависимости от Него и Его благодати и милости.1 

Освальд Чемберс пишет в своей книге «Размышления о Нагорной проповеди»: 

Нагорная проповедь приводит сердце любого человека в отчаяние; и именно к этому 
стремился Иисус, ибо мы неизбежно приходим в отчаяние, когда готовы прийти к Иисусу 
как просители и принимать от Него. «Блаженны нищие духом» – это первый принцип 
Царства. Пока мы будем иметь самоуверенные и самоправедные помыслы о том, что мы 
что-то можем делать, если Бог поможет нам, Бог будет вынужден позволять нам 
продолжать в том же духе до тех пор, пока мы не сломаем шею своего невежества о 
какую-то преграду, и тогда мы будем готовы прийти к Нему и принимать от Него. Главной 
особенностью Царства Иисуса Христа является не обладание, а неимение; не принятие 
решений за Иисуса Христа, а ощущение полной неспособности, которая признает: «Я не 
могу начать это делать. Это мне не под силу». Тогда говорит Иисус: «Блаженны вы».2 

В Песне песней Соломона мы видим, как невеста восходит от пустыни, опустошенного 
места, опираясь на своего возлюбленного. Бог хочет, чтобы именно так было с Церковью: 
чтобы она опиралась на Него. Много лет назад мы пели гимн, в котором есть такие слова: 
«Наклонившись, наклонившись, опираясь на вечные руки…» Это состояние зависимости. 
Мы больше не самодостаточны и не самонадеянны, мы больше не полагаемся на себя, но 
полагаемся на Него: мы полностью и всецело зависим от Господа Иисуса Христа во всем. 

Мы уделили первому принципу достаточно внимания, так как жизненно важно, чтобы мы 
поняли его значение. Он является самым главным, – все остальное зависит от него. Глядя на 
свою жизнь и жизнь других людей, я убедился, что он является ключом к долгоденствию в 
служении. Как только мы начнем прибегать к своим собственным силам, к своим 
собственным ресурсам, к своим собственным возможностям, мы тем самым дадим Богу 
четкий сигнал о том, что Он больше не нужен, что мы можем со всем справиться сами. 

Царь Озия в Ветхом Завете является ярким примером этого принципа. «В те дни, когда он 
прибегал к Господу, споспешествовал ему Бог» (2 Пар. 26:5). Здесь мы видим человека, 
который знал, что значит искать Божьего лица во всем. Его времяпровождение с Богом было 
очевидно для всех: Бог споспешествовал ему и давал процветание. Но затем Библия говорит: 
«Когда он сделался силен», Бог оставил его (см. 2 Пар. 26:16). Нет ничего более трагичного, 
когда Бог забирает Свою руку благословения от нашей жизни. 

                                                 
1 Дэвид Мартин-Ллойд Джонс: «Нагорная проповедь» (Гранд Рапидз: издательство Эрдмана, 1984 г.). 
2 Освальд Чемберс: «Размышления о Нагорной проповеди» (Лондон: Симпкин Маршалл, Лтд; 1932 г.). 
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Бог желает излить Свой Дух внутрь нас, но мы должны быть пустыми. Мы должны 
осознать свою нужду. «Господи, у меня этого нет, но есть у Тебя … Господь, вот моя чаша, – 
наполни ее» – это должно стать нашей молитвой. Если ты один из тех, кто использует свои 
силы и способности, то скажи: «Господь, опустоши меня. Господь, я устал пытаться делать 
все по-своему. Я хочу научиться делать все по-Твоему. Я хочу быть подобным образцовому 
Сыну, Господу Иисусу Христу, Который ничего не мог делать Сам от Себя и не 
инициировал ни одной вещи. И, Господь, я хочу смиренно принять и исповедать слова 
Иисуса: „ Без Меня не можете делать (абсолютно) ничего”» (Иоан. 15:5). 

Пожалуйста, помолитесь со мной: «Отец, я благодарю Тебя за то, что Тебе нравится 
избирать слабые и пустые сосуды, чтобы Ты мог влить в них Свою жизнь, Свою силу, Свою 
мудрость и Свое помазание. Помоги нам осознать, Господи, что у нас нет никакой силы, что 
у нас нет никаких способностей и возможностей отдельно от Твоей благодати. Господь, 
храни нас в состоянии зависимости. Никогда не позволяй нам дойти до того, что мы станем 
независимыми от Тебя. Отец, разрушь ту независимость, которая находится в каждом из нас. 
Сохрани нас на коленях перед Тобой. Во имя Иисуса. Аминь». 



 25 

Глава 2 

БЛИЗОСТЬ 

 
Задумывались ли вы когда-нибудь о том, что каждый из нас имеет удивительную 
привилегию и свободу в любой день и в любой час дня просить Бога встретиться с Ним 
в тайной комнате и услышать, что Он хочет сказать? … Христос пришел с небес, 
чтобы возлюбить нас той же любовью, которой Отец возлюбил Его. Он страдал и 
умирал для того, чтобы завоевать наши сердца для этой любви. Его любовь не может 
удовлетвориться ничем меньшим, чем глубокая личная любовь с нашей стороны.  

– Эндрю Мюррей 

 
Помазание Духа Божьего является тем Божественным наделением, – способностью, 
возможностью, силой и властью, – которое превосходит все естественные и умственные 
способности человека и снаряжает верующего для той задачи, к которой призвал его Бог. 
Иоанн напоминает нам в своем послании, что «помазание, которое вы получили от Него, в 
вас пребывает» (1 Иоан. 2:27). Это драгоценное наделение Духом Святым не должно 
приниматься как должное, и к нему нельзя относиться легкомысленно. Жизненно важно, 
чтобы мы поняли необходимость «хранить» то, что нам было вверено. Духа Божьего можно 
легко огорчить или угасить, поэтому мы рассматриваем те принципы, которые обеспечат нам 
духовное долгоденствие и неиссякаемую эффективность нашего призвания и служения.  

В своей Библии я ношу цитату из книги Джона Максвелла. Этот человек хорошо известен в 
лидерских кругах как духовный наставник в роли отца. В своей книге «21 минута в день на 
развитие лидерства» он констатирует: «Только один человек из каждых десяти, начавших 
служение, останется в нем, когда достигнет 65 лет». Это официальная статистика; я ее не 
придумал. Только один из десяти верующих, вошедших в служение, будет продолжать его к 
65 годам. Необходимо что-то сделать, чтобы остановить это духовное обезвоживание в Теле 
Христовом. 

ЧЕЛОВЕЧЕСКИХ РЕСУРСОВ НЕДОСТАТОЧНО 

В первой главе мы начали с рассмотрения Иисуса как «образцового Сына». Петр увещевает 
нас, «дабы мы шли по следам Его» (1 Пет. 2:21). Первый рассмотренный нами принцип 
касался вопроса зависимости. Иисус говорил, что Он ничего не может делать Сам от Себя. 
Мы встречаем этот принцип по всему Слову Божьему: зависимость от Господа. Многие 
библейские истории служат этому подтверждением. Возьмем для примера историю, когда за 
Иисусом последовало пять тысяч человек, потому что Он делал чудеса и знамения. Иисусу 
было известно об их физическом голоде, и Он поворачивается к Своим ученикам и говорит: 
«Вы дайте им есть» (Луки 9:13). Насколько сильно это отличается от сегодняшних 
служителей, которые уповают на людей, чтобы удовлетворить свои личные нужды и 
потребности. Как изменились времена! 

Совершенно очевидно, что ученики не имели пищи, чтобы кого-то накормить, а также у 
них не было достаточно денег, чтобы купить еды для всех этих людей. Но затем Андрей 
находит мальчика с несколькими хлебами и рыбой, и возникает естественный вопрос: «Но 
что это (хлеба и рыба) для такого множества?» (Иоан. 6:9). Вероятно, Иисус создал эту 
ситуацию, желая показать им, что Его «сила совершается в (нашей) немощи» (2 Кор. 12:9).  

Многие из нас наверняка слышали такой тезис: «Где заканчиваются человеческие 
возможности, начинаются Божьи возможности». Ну, представьте себе, что у вас есть всего 
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лишь две рыбки и несколько булочек, чтобы накормить пять тысяч голодных мужиков плюс 
женщины и дети. Не думаю, чтобы кто-нибудь и впрямь наелся этим. В лучшем случае, 
каждому досталась бы ничтожная крошка. Но когда малое, которым мы располагаем, 
отдается в руки Господина, и Он начинает этим обладать и распоряжаться, в результате 
нужды множества людей полностью восполняются.  

В Писании сказано, что «все ели и насытились» (Луки 9:17). Другими словами, это не был 
маленький перекус, чтобы заморить червячка, но это было тем, что полностью их насытило и 
удовлетворило. Только Бог может сделать это. Бог может взять нашу неспособность и наши 
недостатки и заменить это Своим обеспечением.  

Еще одну чудесную историю мы находим в книге Исход, в которой говорится о том, как 
сыны Израилевы столкнулись с первым военным конфликтом после выхода из Египта (см. 
Исх. 17). Они встречаются с амаликитянами, которые устремляются на израильтян, и 
завязывается битва. Это самая первая битва, в которую вступили сыны Израилевы после 
своего «обращения», – они были избавлены кровью «Агнца». Не проходит много времени 
после того, как мы родились свыше Духом Божьим, и враг приходит к нам, пытаясь вернуть 
себе все то, что было отнято у него; поэтому он устремляется на нас, как амаликитяне. Эти 
люди названы «нечестивыми амаликитянами» (1 Цар. 15:18). «Нечестивцы» или 
«грешники» – такое определение дает Библия этому народу. Нечестие или грех всегда ищет 
доступа в нашу жизнь, чтобы взять над нами власть. 

Посреди битвы Моисей посылает Иисуса Навина на поле боя сражаться с амаликитянами. 
Через некоторое время Моисей поднимается на вершину ближайшей горы, – не для того, 
чтобы покинуть поле битвы, но чтобы молиться. Пока он сражается в молитве с поднятыми 
перед Божьим лицом руками, приходит усталость, и его руки начинают опускаться. Библия 
говорит, что пока руки Моисея подняты, Иисус Навин способен побеждать амаликитян, но 
когда Моисей позволяет своим рукам опуститься, начинает превозмогать Амалик (см. Исход 
17:11). Итак, ключом к успеху Иисуса Навина было то, что Моисей молился и взывал к Богу 
от имени израильтян. 

Время идет, и сила Моисея постепенно иссякает, что дает амаликитянам перевес. Ор и 
Аарон понимают, что происходит, и бросаются на помощь Моисею, чтобы поддержать его 
руки. Когда они поднимают его руки, – один с одной стороны, а другой с другой, – Иисус 
Навин снова оказывается в состоянии поражать амаликитян. В Исходе 17:16 сказано: «Рука 
на престоле Господа». Другими словами, когда Моисей поднимал руки, он соединялся с 
престолом Божьим. И пока мы с вами подсоединены к Божьему престолу, мы будем 
преуспевать в святой и полноценной жизни. Мы не можем поразить грех или врага своими 
собственными силами или способностями, но если мы с вами сохраняем связь с престолом 
Божьим, возможно все. Он один дает нам торжествовать. 

Мы с вами должны постоянно приходить в присутствие Божье. Мы не были сотворены 
самодостаточными. Бог никогда не создавал нас самодостаточными. Он создал нас таким 
образом, чтобы мы уповали на Него во всем.  

ВАЖНОСТЬ БЛИЗОСТИ С БОГОМ 

Сейчас мы подошли к следующему принципу – принципу близости. Если мы правильно 
поймем «зависимость», это приведет нас к близости с Богом. Другими словами, используя 
иллюстрацию из Луки 11, когда мы осознаем, что у нас нет хлеба, мы пойдем к источнику, 
где этот хлеб есть. Неподготовленный хозяин дома (о котором мы говорили в предыдущей 
главе), желавший обеспечить нужды своего друга, пришел к осознанию того, что ему 
абсолютно нечего тому предложить. В свою очередь, это привело его к человеку (к своему 
близкому другу), имевшему пищу в избытке. Точно так же зависимость от Бога должна 
привести нас в место близости с Самим Богом.  
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Иисус говорил: «Отец, пребывающий во Мне, Он творит дела» (Иоан. 14:10). Другими 
словами, Иисус поддерживал близкие отношения с Отцом. Это были непрекращающиеся 
отношения. Он не бежал к Отцу лишь время от времени; напротив, это были непрерывные 
взаимоотношения, которые Иисус имел с Отцом. Иисус показал Своим ученикам, что 
близость с Отцом была ключом ко всему, что Он делал.  

Мы видим, как Иисус делает на «близости» ударение, когда говорит: «Если пребудете во 
Мне и слова Мои в вас пребудут, то, чего ни пожелаете, просите, и будет вам» (Иоан. 
15:7). «Если пребудете» – весь этот принцип пребывания является чрезвычайно важным для 
христианской жизни и ее неотъемлемой частью. Мы должны поддерживать близкие 
отношения с Богом каждый день, каждый час и каждый миг. Иоанна 15 – прекрасная глава, и 
все же Иисус так и не раскрывает в ней сути «пребывания». Он просто говорит, что мы 
должны пребывать: «Пребудьте во Мне, и Я в вас» (Иоан. 15:4). Этот стих продолжается 
словами: «Как ветвь не может приносить плода сама собою, если не будет на лозе: так и 
вы, если не будете во Мне». Вы и я не можем произвести тот плод, который ищет Господь, 
сами по себе или своими собственными усилиями, пока не будем пребывать в Нем. Именно 
поэтому Он говорит нам находиться в месте постоянного пребывания в Нем.  

В следующей главе Евангелия от Иоанна Иисус продолжает Свою речь: «Сие сказал Я вам, 
чтобы вы не соблазнились» (Иоан. 16:1). Что такое «сие», о котором Он здесь говорит? Глава 
15. Другими словами, то, что удержит нас от падения, то, что удержит нас от соблазна, – это 
пребывание в Нем. Тем самым Иисус говорит: «Я учил вас пребывать во Мне. Именно это 
сохранит вас от соблазна и преткновения; именно это сохранит вас от падения».  

ИОАНН ПОДЧЕРКИВАЕТ ВАЖНОСТЬ «ПРЕБЫВАНИЯ» 

Иоанн раскрывает принцип пребывания в своем Послании. В своем Евангелии он 
призывает нас пребывать во Христе, но если мы обратимся к его Посланию, то увидим, что 
он не только акцентирует на жизненной необходимости пребывания, но и начинает 
объяснять в деталях, что именно подразумевает под «пребыванием» он. Например, он 
говорит, что мы можем иметь «общение с Отцом и Сыном Его, Иисусом Христом» (1 Иоан. 
1:3). И здесь опять мы встречаем место близости. Затем Иоанн показывает, как это место 
общения или близости зависит от хождения во свете или в истинности. Он напоминает нам о 
том, что «Бог есть свет, и нет в Нем никакой тьмы. Если мы говорим, что имеем общение с 
Ним, а ходим во тьме, то мы лжем и не поступаем по истине» (1 Иоан. 1:5-6). Итак, если 
мы говорим, что пребываем в Боге, если мы говорим, что имеем близость с Богом, если мы 
говорим, что имеем общение с Богом, а сами ходим во тьме, на самом деле мы обманываем 
самих себя.  

Одним из ключей пребывания в Боге является хождение во свете, хождение в открытости, 
хождение в прозрачности, хождение в честности перед Господом. Пока мы сохраняем такую 
прозрачность, такую честность, такую открытость, мы можем пребывать в общении с Ним. 
Иоанн обличает тех, кто говорит, что «я познал Его», а Его заповедей не соблюдает (1 Иоан. 
2:4). Иоанн называет таких людей «лжецами», в которых нет истины. Далее он говорит, что 
тот, «кто соблюдает слово Его, в том истинно любовь Божья совершилась», доказывая тем 
самым, что «мы в Нем» (1 Иоан. 2:5). 

Если мы хотим пребывать в Боге, если мы хотим быть в Нем, то, как говорит Библия, мы 
должны соблюдать Его Слово. Другими словами, послушание – это один из ключей к 
пребыванию в Боге. Если мы хотим знать Его, то должны ходить в послушании. 

Иоанн продолжает говорить о «пребывании»: «Кто говорит, что пребывает в Нем, тот 
должен поступать так, как Он поступал» (1 Иоан. 2:6). Еще один ключ к пребыванию в 
Господе – хождение такими же путями, какими ходил Иисус. Сразу скажем, что это не имеет 
никакого отношения к тем путям, которыми Он ходил в физическом мире. «Хождение», о 
котором говорит Иоанн, – это вся жизнь Иисуса в целом, от Его слов до Его поведения. По-
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моему, это был А. В. Тозер, кто сказал: «Если ты хочешь возрасти духовно, тебе нужно 
любить то, что любит Бог, и ненавидеть то, что Он ненавидит». Если ты действительно 
хочешь пребывать в Нем, научись любить то, что любит Бог, и научись ненавидеть то, что 
Бог ненавидит. Это и значит ходить так, как Он ходил.  

Иоанн как будто стремится показать нам весь спектр того, что значит «пребывание». Далее 
он говорит: «Кто любит брата своего, тот пребывает во свете, и нет в нем соблазна» (1 
Иоан. 2:10). «Пребывает во свете» – а что или кто есть свет? Это явное указание на Господа 
Иисуса Христа. Мы не можем пребывать в Нем, если не любим друг друга. Почему? Потому 
что «Бог есть любовь» (1 Иоан. 4:8). «Какое общение света с тьмою?» (2 Кор. 6:14).  

Таким образом, если мы не находимся в согласии, если мы не соблюдаем Его заповеди, 
если мы не поступаем так, как Он поступал, тогда мы не можем иметь настоящих 
взаимоотношений, мы не можем иметь настоящего общения с Ним. Двое не могут идти 
вместе, если не согласятся.  

Далее Иоанн еще больше подчеркивает важность пребывания во Христе, когда продолжает 
вразумлять тех, кто довольно легкомысленно считает себя «духовным» или тем, у кого «все в 
порядке». Иоанн предупреждает таковых: «Не любите мира, ни того, что в мире: кто 
любит мир, в том нет любви Отчей» (1 Иоан. 2:15). Здесь он опять подчеркивает, что не 
может быть подлинных отношений, – общения, пребывания, – если мы дальше увлечены 
миром и привязаны к нему. Иоанн очень ясно говорит о том, что любить мир значит быть во 
вражде с Богом. Мы учимся тому же у Иакова: «Дружба с миром есть вражда против Бога» 
(Иак. 4:4). Быть другом миру означает быть врагом Богу.  

Общение с Богом требует отделения от всего остального. Оно подразумевает отношения 
«первой любви», когда Иисус Христос более важен для нас, чем что-либо другое в этом мире. 
Давид хорошо выразил эту мысль такими словами: «Кто кроме Тебя есть на небе у меня? И 
кроме Тебя ничего не хочу на земле» (Пс. 72:25, NKJV).1 

Иоанн продолжает тему пребывания в своем 1-м Послании: «Всякий, пребывающий в Нем, 
не согрешает; всякий согрешающий не видел Его и не познал Его» (1 Иоан. 3:6). И опять 
здесь мы встречаем откровение и понимание секрета пребывания в Боге: не грешить. Иоанн 
поясняет это, говоря: «Если бы кто согрешил, то мы имеем Ходатая пред Отцом» (1 Иоан. 
2:1), – а не «когда бы кто согрешил».  

«ЕСЛИ» ИЛИ «КОГДА» 

Я вспоминаю, как мой папа служил на выездах в Америке, когда я был еще маленьким. В 
те дни было дешевле пересечь океан на корабле, чем на самолете, поэтому он обычно 
пользовался такими судами, как «Королева Елизавета» или «Королева Мария», оба из 
которых сегодня уже списаны.  

Подобные трансатлантические путешествия занимали обычно семь дней от Саутгемптона 
до Нью-Йорка. Мой папа рассказывал мне, что менее чем через час после отплытия корабля 
из порта на судне громко били в колокол, чтобы собрать всех на палубу. От каждого 
пассажира требовалось иметь при себе спасательный жилет – все должны были пройти 
инструктаж по использованию спасательных средств. 

Инструктор подробно информировал собранных пассажиров, объясняя им, как надевать 
спасательные жилеты и пользоваться ими в случае необходимости: «Просим ознакомиться 
со следующей информацией на случай возникновения на судне пожара или аварийной 
ситуации». Он инструктировал о том, что необходимо делать в том или ином случае.  

Отец говорил, что инструктор всегда использовал слова: «Если судно будет тонуть…» Если 

                                                 
1 NKJV: New King James Version – Новый перевод Библии короля Якова. – Примечание переводчика. 
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бы тот говорил: «Когда судно будет тонуть…», мой папа, по его словам, тут бы закричал: 
«Поверните обратно и высадите меня на берег!». «Когда» подразумевает, что корабль 
обязательно пойдет ко дну, но «если» предполагает большую вероятность того, что ничего 
не случится. Библия говорит: «Если бы кто согрешил, то мы имеем ходатая пред Отцом» 
(1 Иоан. 2:1), – а не «когда бы кто согрешил».  

На кончике многих карандашей есть стирательная резинка на тот случай, если мы сделаем 
ошибку – если мы сделаем ошибку. Никто намеренно не пишет слова неправильно, чтобы 
воспользоваться резинкой. Точно так же обстоит дело с кровью Иисуса Христа. Мы не 
продолжаем жить в грехе, говоря: «Знаете, Бог – это сверхъестественная стирательная 
резинка, поэтому не имеет никакого значения, что я делаю. Я могу идти куда угодно и 
получать удовольствие – сексуальное или любое другое, – а в конце дня я просто поверну, 
так сказать, карандаш, и Иисус простит меня». Нет! Это в случае, если мы согрешим. 
Поэтому Иоанн говорит: «Всякий, пребывающий в Нем, не согрешает» (1 Иоан. 3:6). Это 
важно. 

Иоанн продолжает развивать тему пребывания: «А кто имеет достаток в мире, но, видя 
брата своего в нужде, затворяет от него сердце свое, – как пребывает в том любовь 
Божья?» (1 Иоан. 3:17). Интересно, не правда ли? Другими словами, если я вижу нужды, и у 
меня есть возможность их восполнить, но я все же отказываюсь позаботиться о нуждах 
своего брата или сестры, то как может любовь Божья пребывать во мне? Как я могу иметь 
пребывающие отношения? Бог, будучи богат, обнищал ради нас и добровольно отдал Себя за 
нас, когда видел нашу нужду. Поэтому если мы хотим пребывать в Нем, и знать Его, и иметь 
близость с Ним, и поступать так, как Он поступал, мы должны практиковать то, что Он 
практиковал.  

Наконец, Иоанн заявляет: «И кто сохраняет заповеди Его, тот пребывает в Нем, и Он в 
том. А что Он пребывает в нас, узнаем по духу, который Он дал нам» (1 Иоан. 3:24). Тот, 
кто соблюдает Его заповеди, пребывает в Нем. Это те некоторые познания, которые 
открывает Иоанн относительно жизненно важной истины о пребывании. 

ИИСУС ПОДЧЕРКИВАЛ ВАЖНОСТЬ БЛИЗОСТИ С БОГОМ 

Еще одной яркой иллюстрацией «близости» является назначение Иисусом двенадцати 
учеников. Писание гласит: «И поставил из них двенадцать, чтобы с Ним были и чтобы 
посылать их на проповедь» (Марка 3:14). Один мой друг говорит так: «У тебя нет права идти 
проповедовать, если ты не проводишь времени с Ним». Другими словами, близость с 
Иисусом является главной для нас, если мы хотим быть эффективными служителями. Иисус 
не назначил двенадцать человек, чтобы просто посылать их на служение, – прежде всего, они 
должны были быть «с Ним». Это ключ к помазанной проповеди, и это ключ ко всей 
христианской жизни.  

Я в большом долгу перед двумя людьми, которые оказали огромное влияние на мою жизнь. 
Первым был мой отец, который был человеком молитвы. Недавно меня спросили: «Какое 
наставление оставил вам ваш отец, которое запомнились вам больше всего?» Мне пришлось 
ответить следующим образом: «Не думаю, что было какое-то конкретное наставление, 
которое мне оставил отец, кроме разве что своей жизни, которая являлась примером 
благочестия. Не какое-то конкретное послание или слово, но скорее его жизнь, которую я 
наблюдал на протяжении многих лет, произвела на меня неизгладимое впечатление». То, что 
я видел у своего отца, – его ежедневная молитва по четыре-пять или даже шесть часов в 
день. Он умер, когда ему было 87 лет, и даже в этом возрасте он поднимался каждую ночь, 
чтобы молиться на протяжении двух часов. Большинство людей к этому возрасту отходит от 
активного служения, и у них практически нет никакого желания молиться. 

Еще один джентльмен, который оставил глубокий след в моей жизни, был человек по 
имени Питер Морроу. Он уже ушел к Господу, и это был замечательный муж Божий. Я имел 
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честь трудиться с ним на протяжении пятнадцать лет в Церкви Христа, Новая Зеландия. 
Питер обычно проводил большую часть своего времени в маленькой комнатке, которая была 
не больше кладовки и располагалась за его спальней. Там он постился и молился.  

Церковь, в которой Питер служил пастором, непрерывно росла и стала одной из самых 
больших церквей в Новой Зеландии. Ее посещало около полутора тысяч человек. Питер 
предпочитал «офису» свою кладовку, поэтому его трудно было найти в церковном здании, 
когда не было собраний.  

Одно я знал наверняка: как минимум один раз в несколько месяцев мой телефон звонил, и 
секретарь церкви сообщал: «Питер на линии». Я брал трубку, и брат Питер обычно говорил: 
«Давид, сегодня я приезжаю в город. Как насчет того, чтобы пойти выпить молочного 
коктейля?»  

Все шесть человек из пасторской команды знали, что значило пойти с Питером на 
молочный коктейль. Это означало, что мы пойдем в какое-нибудь небольшое кафе, сядем в 
уголке, и Питер начнет расспрашивать меня о том, как я поживаю. Это были своего рода 
пасторские расспросы, вызванные желанием видеть других преуспевающими в своем 
призвании и служении. Он всегда спрашивал меня о моем браке: «Как вы ладите с Нэнси?» И 
если я давал какой-нибудь банальный ответ, он всегда это замечал и говорил: «Так, 
послушай, посмотри на меня и скажи, как у вас на самом деле дела?» Он был мастером 
докопаться до истины, но он делал это в такой доброжелательной манере, что ты знал, что 
просто не можешь ничего утаивать.  

Было редкостью провести это особое время с Питером без того, чтобы он не спросил меня 
о моем молитвенном времени. Каждый раз на протяжении многих лет он говорил мне: 
«Давид, я не хочу, чтобы ты приходил в офис, пока не проведешь не меньше часа на своем 
лице перед Богом». Для него не имело значения, приду ли я в офис днем, или буду 
отсутствовать в нем целый день, хотя я такого никогда не делал, если он был уверен, что в 
это время я нахожусь в присутствии Божьем. Он понял основной принцип: «Ты должен 
побывать с Ним перед тем, как идти проповедовать». Для Питера молитва была приоритетом 
номер один в его служении. Он знал, что любое эффективное служение рождается в месте 
молитвы.  

Я никогда не забывал этих встреч. Они привили мне дисциплину и желание, которые по 
благодати Божьей я сохранил с тех пор. Очень редко проходит день без того, чтобы я не 
побыл с Богом наедине на протяжении часа. За это я в долгу перед Питером Морроу. Когда я 
был пастором, я всегда приходил в кабинет к восьми часам, обычно на пять или десять минут 
раньше. Я проскальзывал в офис и сразу же закрывал занавеской стекло в двери (которое 
необходимо было для «чистоты» во время консультирования). Затем я запирал дверь, и наш 
церковный секретарь знала, что она не должна меня беспокоить как минимум до девяти 
часов. Итак, между восьмью и девятью часами каждое утро без исключения я был на своем 
лице перед Богом. Именно так начинался мой день. 

Близость с Богом чрезвычайно важна. Иеремия 9:23 гласит: «Да не хвалится сильный силою 
своею, да не хвалится богатый богатством своим». А следующий стих продолжает эту 
мысль и говорит: если ты чем-то и хвалишься, то хвались тем, что ты знаешь и понимаешь 
Господа. Это единственное, чем стоит хвалиться. Это не сумма твоего банковского счета, это 
не твое положение или статус в обществе. Хвались только одним: своими 
взаимоотношениями с Богом. (Здесь я не говорю о том, чтобы мы производили на других 
христиан впечатление, что наши отношения с Богом лучше, чем их; я не это имею в виду под 
словом «хвалиться». Я просто хочу сказать, что единственная ценность, которая у нас есть, – 
это наши отношения с Богом). Единственный способ развить отношения с кем-либо состоит 
в том, чтобы проводить с ним время.  

Вы можете взять любых трех-четырех человек, закрыть их в комнате на сутки, лишить их 
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любой связи с внешним миром и позволить им лишь общаться друг с другом. Я гарантирую, 
что к концу суток они смогут представить друг друга, рассказать, где они выросли, когда 
женились, есть ли у них дети, какая у них работа, какую пищу любят и т.д. и т.п. Потому что 
все, что они делали на протяжении суток, – разговаривали, разговаривали, разговаривали, 
разговаривали, разговаривали.  

Увеличьте время их совместного пребывания до трех суток или до недели, или поместите 
их на необитаемый остров на два месяца, и можно гарантировать, что чем больше времени 
они проведут вместе, тем больше они узнают друг друга: потому что все это время они 
просто находились вместе, и им ничего не оставалось делать, как общаться между собой. 
Единственная возможность по-настоящему узнать Бога – проводить время в Его 
присутствии, проводить время в Его Слове, размышляя или раздумывая над ним, и искать 
Его всем своим сердцем. Другого пути нет; коротких путей здесь также не существует. Это 
было бы заманчиво. Но этого нет.  

В книге Даниила сказано: «Люди, знающие своего Бога, усилятся и будут совершать 
великие дела» (Дан. 11:32, NASB)1 – те, кто знает своего Бога.  

Вы удивляетесь, почему мы не видим великих дел? Я думаю потому, что мы недостаточно 
знаем Бога. Недавно я разговаривал с одним своим другом об огромной нужде в прорыве в 
исцелении. Нам необходимо видеть великие дела. Нам необходимо видеть, как мужчины и 
женщины освобождаются от зависимостей, страхов, болей и болезней. Почему этого не 
происходит? Похоже, что все сводится к одному: на самом деле мы не знаем Бога так, как 
нам следует Его знать. Если бы мы знали Бога, я думаю, мы бы видели такие дела, которые 
мы жаждем увидеть. 

В 1-й книге Царств мы знакомимся с руководством Израиля в то время, когда Самуил был 
лишь маленьким мальчиком, и о лидерах тех дней было сказано следующее: «Сыновья же 
Илия были люди негодные; они не знали Господа» (1 Цар. 2:12). Какая трагедия! Вот два 
человека, священника, отделенных для служения, два главных лидера Израильского народа, 
– во всяком случае, они должны были быть духовными лидерами этого народа, – и все же 
Библия очень и очень ясно говорит о том, что это были негодные люди. Они не знали 
Господа. 

Как можно быть священником и не знать Бога? Оказывается, можно. Если посмотреть на 
то, что делали эти люди, то понимаешь, что они не знали Бога. Они злоупотребляли своей 
духовной властью и оскверняли ее. Они предавались аморальности, эгоизму и другим 
нечестивым отношениям и делам, почему Библия и называет их «негодными».  

Чтобы избежать подобной участи и самим не стать «негодными», нам нужно просить Бога: 
«Господь, вложи желание, вложи жажду в меня, чтобы знать Тебя». Павел говорил в конце 
своей жизни о том, «чтобы познать Его» (Фил. 3:10). Павел был восхищен на третье небо; 
он имел всевозможные откровения, о которых мы до сих пор ничего не знаем, так как ему не 
было позволено о них говорить. И все же, несмотря на все это, несмотря на то, что он видел 
различные чудеса и знамения, он сохранил глубокое стремление к тому, «чтобы познать 
Его». Это решительное желание присутствовало в Павле всю его жизнь, и оно так и не было 
до конца удовлетворено, – он всегда жаждал все больше и больше Бога. Бог настолько 
необъятен, что мы никогда не исчерпаем ресурс Его познания. Поэтому каждый день мы 
приходим и ищем того, чтобы познать Его. 

У Моисея было то же самое страстное желание. Он просил: «Открой мне путь Твой, дабы 
я познал Тебя» (Исх. 33:13). Перед нами Моисей, повидавший многие чудеса. Он видел, как 
Нил превратился в кровь по его команде, а также все остальные казни. Он был свидетелем 
гибели первенцев Египта, а затем и всей армии Египта в Красном море, не говоря уже о 
                                                 
1 NASB: New American Standard Bible – Новый Американский Стандартный перевод Библии. – Примечание 
переводчика. 
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зрелищном разделении этого моря. Все это он видел, тем не менее, он был полон жажды 
знать больше и больше Бога. 

Не имеет значения, что мы видели или переживали в прошлом, – внутри нас должно гореть 
желание: «Господь, я хочу больше, и больше, и больше, и больше Тебя». И если у нас этого 
нет, в конце концов, мы просто не устоим в помазании.  

В своем 1-м письме к Тимофею Павел пишет: «Вникай в себя и в учение; занимайся сим 
постоянно: ибо, так поступая, и себя спасешь и слушающих тебя» (1 Тим. 4:16). Павел не 
говорит Тимофею: «Послушай, поиграй немного в гольф, обязательно каждый день спи 
после обеда…» Нет, он говорит о том, чтобы Тимофей заботился о себе духовно. Павел 
говорит: «Тимофей, обрати внимание на свое духовное состояние, ибо если ты не будешь 
этого делать, церковь будет из-за этого страдать. Но если ты будешь это делать, ты 
обеспечишь спасением как себя, так и слушающих тебя». Главной заботой Павла было 
благосостояние стада. 

Павел говорит о том же, обращаясь к старейшинам из Ефеса: «Итак внимайте себе и всему 
стаду, в котором Дух Святой поставил вас блюстителями» (Деян. 20:28). Заметьте, что он 
сперва обращает внимание старейшин на них самих: «Внимайте (прежде всего) себе». Он 
предупреждает их о том, что может произойти. Мы должны внимательно относиться к нашей 
личной жизни, чтобы защитить стадо Божье. Этот принцип все так же истинен для каждого 
из нас сегодня.  

Одно из первых решений, которое пришлось принимать ранней Церкви, когда она начала 
расти, касалось нужд вдов. Апостолы тратили очень много часов на то, чтобы готовить еду и 
накрывать столы. Они старались удовлетворить возрастающие нужды вдов. И вскоре они 
поняли, что из-за этого они пренебрегали двумя очень важными вещами: Божьим Словом и 
молитвой. Поэтому они назначили дьяконов, чтобы те заботились об этой стороне служения, 
обеспечивая вдов всем необходимым, и сказали: «А мы постоянно пребудем в молитве и 
служении слова» (Деян. 6:4).  

СРЕДСТВА ДЛЯ БЛИЗОСТИ: СЛОВО БОЖЬЕ И МОЛИТВА 

Мы не можем пренебрегать этими двумя крайне жизненно важными функциями 
христианской жизни: Словом Божьим и молитвой. Именно Слово Божье дает нам мудрость 
ко спасению; именно Слово Божье дает нам рост и развитие: «Как новорожденные 
младенцы, возлюбите чистое словесное молоко, дабы от него возрасти вам…» Мы никогда 
не разовьемся духовно без Слова Божьего. Мы никогда не разовьемся во взаимоотношениях 
без близкого общения с Самим Богом.  

Около полутора лет назад меня вез в аэропорт в Мичигане один пожилой брат, которому 
было далеко за семьдесят. Старший пастор церкви, в которой я служил в те выходные, не дал 
ему «уйти на пенсию», поручив пасторскую заботу и консультирование. Во время нашего 
разговора он сказал, что ему никогда не приходилось консультировать служителя, впавшего 
в сексуальный грех, который бы сохранял свою личную молитвенную жизнь. Другими 
словами, «проблема» начинается задолго до того, как настает кризис, из-за того, что не было 
подпитки Словом Божьим и ежедневного молитвенного времени, проведенного в Божьем 
присутствии. 

Если я не ошибаюсь, именно д-р Мартин Ллойд-Джонс сказал: «Хорошее проповедование 
лишает необходимости в консультировании». Сегодня я не знаю, соглашусь ли я с этим на 
все сто процентов, но я убежден, что в этих словах содержится львиная доля истины. Если 
мы сами погружаемся в Слово Божье, это дает нам мудрость ко спасению, это дает нам 
откровение и понимание и учит нас справляться с жизнью, разбираться с жизненными 
проблемами и т.д. Когда мы пренебрегаем Словом Божьим, мы пренебрегаем им к 
собственному риску. Я не хочу показаться законником, но я действительно верю, что если 
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мы хотим быть здоровыми духовно, нам нужно хотеть питаться Словом Божьим.  

Единственную причину, по которой грудной младенец не будет пить молоко, можно 
объяснить тем, что он чем-то болен. Младенцы обычно часто голодны и хотят, чтобы их 
накормили. Точно так же нам следует хотеть впитывать в себя жизнь Божью, и если мы этого 
не делаем, значит с нашей христианской жизнью серьезные проблемы. Почему я не желаю 
чистого молока Слова?  

Опять же, я пытаюсь сделать на «близости» ударение, потому что это является ключом к 
духовном росту, ключом к сохранению помазания, ключом к долгоденствию в христианской 
жизни. Это будет залогом того, что мы не собьемся и не сойдем со своего пути, а также не 
устанем, не падем или не пропадем на нем. 

ИСТИННАЯ ЛЮБОВЬ НАХОДИТ ВРЕМЯ 

Создается такое впечатление, что многие христиане имеют законнические отношения с 
Богом и Его Словом, что больше похоже на рабство. Отношения любви – это отношения 
свободы. Когда мы с моей женой учились в библейском колледже, у нас был небольшой 
класс, состоявший из тридцати пяти студентов. Мы начали встречаться на втором году, и, 
скажу я вам, мы были влюблены по уши. Нашей самой большой проблемой было то, что эта 
школа очень строго следила за соблюдением своих правил. 

В то время мне было двадцать с небольшим лет. Нам разрешалось покидать наш 
студенческий городок лишь раз в месяц на выходные. Проблема была в том, что в городок 
нужно было вернуться не позже пол-одиннадцатого вечера. И не только это, но если парень 
шел с девушкой, или девушка шла с парнем, необходимо было пойти в деканат мужского 
(или женского) отделения. Там находилась регистрационная книга, в которую требовалось 
записать свое имя, а также имя человека, с которым ты отправляешься в город, а также время 
вашего возвращения в кампус. Если вы не пришли «домой» к установленному времени, вас 
ожидал выговор, что в конечном итоге могло повлечь за собой исключение из колледжа. 

Как вы можете себе представить, мне с моей девушкой было очень непросто. В конце 
концов, мы были влюблены, мы хотели быть вместе как можно дольше, и пол-одиннадцатого 
вечера, казалось, наступало очень быстро. Наши свидания обычно сводились к тому, что мы 
ходили на них с еще одной парой, так как не у всех были собственные автомобили. Однажды 
у нас родилась блестящая идея, которая, на мой взгляд, пришла к нам от Бога. Мы рассудили, 
что хотя было установлено правило, к какому времени мы обязаны были вернуться в кампус, 
не было никакого ограничения в том, в какое время мы могли покинуть его. Следуя этому 
гениальному открытию, мы решили, что можем подняться в полпятого или пять утра, и к 
тому времени, когда проснутся все остальные, мы уже будем за сто миль от нашего городка, 
наслаждаясь завтраком в каком-нибудь ресторане и предвкушая длинный день впереди.  

Если начать свой день с четырех-пяти часов раннего утра, то вполне вероятно, что к 
двадцати трем часам мы немного устанем и наверняка захотим домой. Этим я хочу сказать, 
что любовь всегда найдет способ, чтобы быть с тем, с кем ты хочешь быть.  

В школе было еще одно правило: все обязаны были рано вставать, чтобы провести личное 
время в молитве до завтрака в восемь утра. В женском и мужском общежитиях были 
установлены мониторы, чтобы наблюдать за своевременным подъемом. Дело в том, что я не 
жил вместе со всеми студентами, так как моя комната находилась в блоке персонала 
колледжа (хотя я официально никогда не числился в его штате). Это означало, что за мной 
никто не следил, поэтому я мог спать, сколько угодно. Мне не надо было рано вставать, и 
никто не знал, молился я до завтрака или нет. Я сражался с тем, чтобы просыпаться рано для 
молитвы, особенно среди зимы, когда было ужасно холодно, а кровать была уютной и 
теплой.  

Видите ли, мои взаимоотношения с Богом в то время были не такими, какими им следовало 
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быть. Эти отношения основывались на законнической обязанности. Я чувствовал, что 
должен был это делать, что эта обязанность была возложена на меня. Это был своего рода 
контроль. Мои взаимоотношения с моей девушкой (а ныне моей женой) были отношениями 
любви. Если бы она предложила мне прийти на свидание в два часа ночи, для меня не 
составило бы никакого труда выпрыгнуть из постели и бежать куда угодно.  

Видите ли, Бог желает иметь с нами взаимоотношения любви. Когда любишь, все 
становится намного проще и легче. Если мы что-то любим, то нам это не трудно. Если ты 
любишь гольф, и кто-то говорит: «Пойдем поиграем в гольф», ты бросишь все ради гольфа. 
Разве не так? Если ты любишь ходить по магазинам, и кто-то говорит: «Пройдемся по 
магазинам», ты не скажешь: «А это обязательно?» Ради нас и ради Себя Бог желает, чтобы 
мы вошли во взаимоотношения любви с Ним. Он жаждет близости, – а вы?  
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Глава 3 

ВЛАСТЬ 

 
Отличительной чертой жизни святого является его стремление к послушанию, а не 
желание обладать любой властью. Если мы начинаем говорить: «Я поставлен на это 
место, и я должен демонстрировать свою власть», Бог скоро нас уберет. Там, где 
есть преданное послушание Иисусу, будет явлена и Божья власть, которой остальные 
души станут повиноваться незамедлительно. 

– Освальд Чемберс 

  

Теперь мы обратим наше внимание на вопрос власти. Зависимость от Бога приведет нас к 
близости с Ним, а из близости с Богом происходит Божья власть. Позвольте сказать мне это 
еще раз: зависимость, если мы правильно ее понимаем, приведет нас к близости, а из 
близости проистекает власть.  

Я помню одну женщину, которая вышла вперед на одном собрании пару лет назад. Она 
выглядела несколько робкой и стеснительной, и с ней была еще одна сестра для моральной 
поддержки. Эта женщина попросила меня: «Брат Равенхилл, не могли бы вы помолиться за 
меня, чтобы я была смелой и уверенной?» Я ответил на ее просьбу словами: «Нет, не могу». 
Разумеется, я сказал это ей с любовью и вежливо, а затем объяснил, почему. Я сказал: 
«Послушайте, Бог дал вам дар, который вы еще не осознаете. Этот дар – слабость, и пока вы 
будете сознавать свою слабость, это будет подвигать вас к Богу. Но если я помолюсь, и вдруг 
вы обретете смелость и уверенность в себе, вам больше не понадобится Божья помощь». 

Два дня спустя эта сестра подошла ко мне на конференции, взяла меня за руку и сказала: 
«Брат Равенхилл, благодарю вас. Никто никогда не говорил мне, что моя слабость – это дар, 
и теперь, понимая это, я могу честно сказать, что это подталкивает меня к Богу». 

 «Зависимость» будет подвигать нас к Богу, – во всяком случае, так должно быть. А из 
близости с Богом происходит власть. Иисус сказал: «Дух Господень на Мне; ибо Он помазал 
Меня благовествовать нищим, и послал Меня исцелять сокрушенных сердцем, 
проповедовать пленным освобождение, слепым прозрение, отпустить измученных на 
свободу» (Луки 4:18). Мы не можем совершать дело служения без помазания и власти, 
которые происходят из полной зависимости от Бога и близости с Ним. Нам нужен Дух 
Божий, чтобы действовать эффективно.  

Посмотрите на Иисуса как на образцового Сына, Который Сам нуждался в помазании Духа 
Божьего. Иисус был воплощенным Божьим Словом, тем не менее, Он полностью зависел от 
Духа, помазывающего Его. В Деяниях мы читаем чудесное резюме жизни Иисуса: «Бог 
Духом Святым и силою помазал Иисуса из Назарета, и Он ходил, благотворя и исцеляя всех, 
обладаемых дьяволом, потому что Бог был с Ним» (Деян. 10:38). 

Мы нуждаемся в том, чтобы Бог был с нами. Библия говорит нам о ранней Церкви: как Бог 
действовал вместе с первыми христианами. Какой потрясающий факт! Это то, что нам 
необходимо: чтобы Бог действовал вместе с нами. Нам необходима Божья сила, но она 
происходит из взаимоотношений, из близости с Богом. В Библии сказано, что люди 
«узнавали их, что они были с Иисусом» (Деян. 4:13). Люди замечали: «Вы проводили с 
Иисусом время, – это видно. Вы похожи на Него, вы говорите как Он, вы поступаете как 
Он». 
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СТАНЬ ПОХОЖИМ НА СВОЕГО УЧИТЕЛЯ 

Сегодня все так или иначе связаны с ученичеством. В этом мы зашли дальше того, о чем 
говорит Библия. Большинство церквей учит тому, что став христианином, т.е. заключив союз 
с Богом, человек становится учеником. Но дело в том, что в Слове Божьем все наоборот. В 
Новом Завете были ученики разного рода. Библия упоминает тот факт, что фарисеи говорили 
о себе: «А мы Моисеевы ученики» (Иоан. 9:28). У Иоанна Крестителя были ученики, у 
фарисеев были ученики, у Иисуса были ученики, и Он говорил: «Довольно для ученика, 
чтобы он был, как учитель его» (Матф. 10:25). 

Говоря иначе, цель ученичества состоит в том, чтобы равняться на кого-то, и впоследствии 
стать на него похожим. Сегодня мы просто говорим о человеке как об ученике того-то и 
того-то или как о стажере. Предположим, что у вас есть талант к музыке, и вы играете на 
скрипке. Один из ваших любимых скрипачей предлагает вам брать у него уроки, и вы 
предвкушаете, как однажды будете играть так же виртуозно, как он. Иисус сказал: «Довольно 
для ученика, чтобы он был, как учитель его» (Матф. 10:25). Другими словами, ученик – это 
тот, кто желает впоследствии стать похожим на своего учителя или наставника, тот, кто 
сидит у ног кого-то великого, мечтая стать таким же.  

Весь смысл ученичества сводится к тому, чтобы стать похожим на своего учителя. И 
Библия говорит в книге Деяний, что учеников впервые стали называть христианами в 
Антиохии. Что значит христианин? Христианин – это ученик, который достиг цели 
уподобления Христу. Вы видите, как мы все перекрутили? Другими словами, люди 
говорили: «Вы похожи на Христа. Мы видим, что вы общаетесь с Иисусом. Вы учитесь под 
Его началом; вы действуете как Он; вы поступаете как Он; вы говорите как Он, – видно, что 
вы Христиане». Итак, мы не начинаем как христиане, а затем становимся учениками. 
Наоборот, согласно Слову Божьему, мы начинаем как ученики, а затем становимся 
христианами. 

Я знаю, что это нарушит теологию многих людей, и я понимаю, что они захотят в этом 
случае сказать или доказать. В наши дни слово христианин стало очень размытым, но, как 
явствует из Слова Божьего, называться христианином было величайшей честью и означало 
быть Христоподобным.  

ПОМАЗАНИЕ И ВЛАСТЬ 

Божественная власть абсолютно необходима. За свою немалую жизнь я имел дело с 
различными учениями, которые приковывали внимание Тела Христова многие годы: 
движение ученичества, торжествование, процветание, освобождение, если назвать лишь 
некоторые из них. Какое-то время назад большое внимание начало уделяться учению о 
«церковном управлении». В нем, в частности, говорится, что причина, по которой мы не 
видим новозаветных церквей, имеющих новозаветные результаты, состоит в том, что у нас 
нет новозаветной формы церковного руководства. Это учение подчеркивает необходимость 
наличия множества руководителей или подобной руководящей структуры.  

Хотя я не могу не согласиться с этим учением, однажды, читая Ветхий Завет во время 
моего общения с Господом, я обнаружил нечто, что изменило мой взгляд. Я читал отрывок 
из Писания в книге Исход, где Бог обращается к Моисею. К тому времени прошло много 
месяцев, с тех пор как Моисей получил Божий образец сооружения скинии, и много людей 
уже трудилось над тем, чтобы скиния была завершена.  

Итак, Бог говорит Моисею: «Я хочу, чтобы ты поставил скинию». И затем идет описание 
всего процесса. Он говорит: 

В первый месяц, в первый день месяца поставь скинию собрания, и поставь в ней ковчег 
откровения, и закрой ковчег завесою; и внеси стол и расставь на нем все вещи его, и 
внеси светильник и поставь на нем лампады его; и поставь золотой жертвенник для 
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курения пред ковчегом откровения и повесь завесу у входа в скинию. И поставь 
жертвенник всесожжения пред входом в скинию собрания; и поставь умывальник 
между скиниею собрания и между жертвенником и влей в него воды… (Исход 40:2-7) 

Бог интересно делает: Он начинает с внутреннего обустройства и заканчивает внешним. В 
самом конце, после того как Моисей сделал все, что Бог повелел ему сделать, когда все 
стояло на своих местах, – умывальник на своем месте, медный жертвенник на своем месте, 
жертвенник воскурения и стол с хлебами предложения на своем месте, ковчег помещен во 
святом святых, и повешена завеса, – все в точности так, как Бог это задумал, одного все еще 
не хватало. То же самое можно сказать и о новозаветном образце. У нас может быть 
совершенная новозаветная модель церкви, в которой каждая вещь будет на своем месте, и 
все же чего-то будет недоставать. 

Чего же не хватало в ветхозаветной скинии? Обратите внимание на то, что сказал Бог после 
того, как все было расставлено по своим местам:  

И возьми елея помазания, и помажь скинию и все, что в ней, и освяти ее и все 
принадлежности ее, и будет свята; помажь жертвенник всесожжения и все 
принадлежности его, и освяти жертвенник … и помажь умывальник и подножие его и 
освяти его. И приведи Аарона и сынов его ... и омой их водою, и облеки Аарона в 
священные одежды, и помажь его, и освяти его, чтобы он был священником Мне. И 
сынов его приведи … и помажь их, как помазал ты отца их, чтобы они были 
священниками Мне, и помазание их посвятит их в вечное священство в роды их. (Исход 
40:9-15) 

Как видим, одного все-таки не хватало. Хотя у них была совершенная структура, созданная 
по Божьему замыслу, не хватало помазания. То же самое относится и к нам сегодня. Мы 
можем быть сильны в своей теологии, все у нас может выглядеть правильно – все в полном 
порядке, если хотите, – и все же мы можем не иметь помазания Духа Божьего. Мой отец 
всегда любил говорить: «Ты можешь самым «титулованным» и «достопочтенным» и все 
равно быть холодным». Другими словами, человек может получать звание за званием, титул 
за титулом, Сан за саном, быть доктором того и другого, и все равно быть холодным как лед, 
когда он становится на проповедь, так как в нем нет ни жизни, ни помазания, ни власти Духа 
Божьего.  

Мы нуждаемся во власти, которую может дать нам только Бог. Некоторым из вас 
наверняка известно одно из величайших пробуждений: пробуждение на Гебридских островах 
западного побережья Шотландии. В конце 40-х – начале 50-х годов ХХ века эта небольшая 
группа островов была охвачена мощным движением Духа Божьего, одним из самых чистых 
пробуждений, которые мы когда-либо видели, по крайней мере, в моем поколении. 75% 
спасенных людей были обращены вне стен церкви.  

Другими словами, Бог сошел и пропитал Своим присутствием все общество. Люди не 
спали ночами, приводя свою жизнь в порядок перед Богом. Люди шли по улицам, и они 
были обличаемы в грехе. Они падали на колени прямо на краю дороги и каялись в своих 
грехах. В тот момент они не слышали никакой проповеди, а просто Дух Божий внезапно 
сходил на то место. Этому пробуждению предшествовала усердная молитва нескольких 
молодых парней и двух пожилых женщин. Они взывали о том, чтобы Бог «расторг небеса и 
сошел».  

Люди говорили, что через пять лет после этого пробуждения тех, кто отошел от Бога, 
можно было пересчитать по пальцам. Бары и пивные закрывались, танцплощадки и дансинги 
закрывались. Все общество изменилось в результате этого пробуждения.  

Один человек, которого Бог очень сильно использовал, был пресвитерианский служитель 
по имени Дункан Кэмпбелл. Дункан Кэмпбелл являлся ключевой фигурой этого 
пробуждения. Однажды ночью ему приснился сон, и в этом сне он направлялся в один из 
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небольших городков на Гебридах. Подходя к городу, он заметил большую толпу людей, 
стоявшую и слушавшую какого-то проповедника. Подойдя поближе, он мог расслышать 
проповедь Слова Божьего, но он не мог рассмотреть самого проповедника. Вдруг его 
осенило, что это был необычный проповедник, – это был сам дьявол.  

Когда толпа разошлась, этот человек в своем сне подошел к дьяволу и спросил: «Ты 
дьявол, не так ли?» 

«Да», – ответил тот. 

Затем Дункан Кэмпбелл спросил: «Почему ты проповедуешь Евангелие? Почему ты 
проповедуешь Слово Божье?» 

Дьявол ответил: «Дункан Кэмпбелл, разве ты не знаешь, что мое самое сильное оружие – 
это проповедь Слова Божьего без помазания Духа? Потому что буква убивает, а Дух 
животворит».  

Мы можем взять нож, у которого нет острого лезвия, и если достаточно долго делать им 
режущие движения по руке, на том месте появится твердая мозоль. Кожа станет настолько 
затверделой, что ее практически невозможно будет разрезать. Именно это делает Слово 
Божье без помазания Духа: оно производит загрубелость и ожесточение в жизни мужчин и 
женщин.  

Я убежден, что в церквах (по всей Америке) не хватает помазания. Люди грубы и 
ожесточены по отношению к Слову Божьему. Да, они знают великие библейские истории, 
они знают основные истины Слова Божьего. Но не происходит преобразования в их жизни, 
потому что обоюдоострый меч не может проникнуть глубоко в сердце и принести обличение 
в грехе из-за отсутствия помазания. Подобное обличение возможно лишь тогда, когда Дух 
Божий помазывает Слово Божье и оживотворяет его. Мы не можем действовать в отрыве от 
Духа Божьего. 

БОЖЬЯ БИБЛЕЙСКАЯ ШКОЛА 

Ученики Иисуса прошли самую лучшую библейскую школу, которая когда-либо была 
известна миру, лучше любой семинарии: три года с Господом Иисусом Христом, не сидя в 
классе с остальными студентами и не записывая конспекты уроков, а проводя с Ним каждый 
день в самых разных местах. Они наблюдали за Иисусом и учились изгонять бесов, 
воскрешать мертвых, очищать прокаженных и кормить тысячи человек. Вот это библейская 
школа! Не было большей библейской школы, чем та, в которой училась эта спецгруппа из 
двенадцати учеников. Они ели с Иисусом, спали рядом с Ним, ходили вместе с Ним, 
говорили с Ним, и как сказал Иоанн: «О том … что мы слышали, что видели своими очами, 
что рассматривали и что осязали руки наши, о Слове жизни … (Которое) мы видели ... и 
возвещаем вам» (1 Иоан. 1:1-2).  

Ученики постоянно находились с Господом. Какая потрясающая школа! «Видевший Меня, 
– говорил Иисус, – видел Отца» (Иоан. 14:9). Представьте себе, что вы провели три года в 
присутствии Отца, так сказать, и все же в конце этих трех лет вместо того, чтобы вручить 
вам диплом, Иисус говорит, что вы еще не готовы к выпуску. Остается еще одно последнее 
требование: «Вы же оставайтесь в городе Иерусалиме, доколе не облечетесь силою свыше» 
(Луки 24:49). Итак, если двенадцать учеников нуждались в облечении силой свыше, то 
насколько больше нуждаемся в ней мы с вами! Нам нужна сила Божья. Нам нужно 
присутствие Божье в нашей жизни. Мы не можем действовать без Его власти.  

Послание к Евреям 1:9 пророчески говорит о Господе Иисусе Христе. Там сказано: «Ты 
возлюбил правду и возненавидел беззаконие, посему помазал Тебя, Боже, Бог Твой елеем 
радости более соучастников Твоих». Обратите внимание на условия: «Поскольку Ты 
возлюбил праведность и возненавидел беззаконие, Бог удостоил Тебя Своим помазанием». Я 
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верю, что одним из ключей к удержанию помазания является ненависть к греху: чтобы мы 
любили то, что любит Бог и ненавидели то, что Бог ненавидит.  

СИОН, МЕСТО БОЖЬЕГО ПРИСУТСТВИЯ 

В книге Исаии мы находим интересное место: «Взгляни на Сион, город праздничных 
собраний наших; глаза твои увидят Иерусалим, жилище мирное, непоколебимую скинию; 
столпы ее никогда не исторгнутся, и ни одна вервь ее не порвется», – говорится здесь, как я 
верю, о скинии Давида. Далее там сказано: «Там у нас великий Господь будет вместо рек, 
вместо широких каналов; туда не войдет ни одно весельное судно, и не пройдет большой 
корабль» (Ис. 33:20-21). Сион представляет собой высшую цель Бога для Его народа. Многое 
из Божьего замысла в Ветхом Завете происходило вокруг этой горы. Это была иллюстрация 
в миниатюре всего того, что Бог желал произвести в жизни Своего народа.  

Сион был местом присутствия Бога. Именно с Сиона Он протянул Свой жезл и сказал: 
«Господствуй среди врагов Твоих» (Пс. 109:2). Сион был местом чрезвычайной радости. Как 
многие из вас знают, Сион был последним укреплением, которым предстояло завладеть 
сынам Израиля, когда они вошли в обетованную землю и начали завоевывать ее территории. 
До этого времени Сион находился под контролем иевусеев. Почему? Потому что это была 
настоящая крепость. Библия говорит: «…гора Сион; на северной стороне ее город…» (Пс. 
47:3). Другими словами, это была часть Иерусалима и вместе с тем буквальное укрепление. 
У этой горы были крутые склоны, поэтому иевусеи, владевшие ею, могли видеть всех, кто к 
ней приближался, и, конечно же, могли отбить любую атаку, так как имели явное 
преимущество: они находились на вершине горы.  

Вы можете вспомнить, как Давид и его воины разбили иевусеев, и Давид взял Сион себе. 
Это «город Давидов» (2 Цар. 5:7). Он стал известен как Сион – место, где Бог желал обитать. 
Я верю, что это место было определено Богом задолго до этого. Когда Бог вывел сынов 
Израиля из Египта, Он сказал: «Я приведу вас на гору Моего наследия» (см. Исх. 15:17). 
Сион был у Бога в мыслях от начала. В Сионе было нечто, что олицетворяло собой все 
Божьи намерения.  

РЕКА БОЖЬЕГО ПРИСУТСТВИЯ 

Библия говорит, что на Сионе будет «река». А теперь скажите мне: вы когда-нибудь видели 
реку на вершине горы? Трудно представить себе реку на самой вершине горы, так как реки 
текут с горы вниз, в долину. Но обратите внимание на то, что сказано: «Там у нас великий 
Господь будет вместо рек, вместо широких каналов» (Ис. 33:21). Иначе говоря, там, где есть 
присутствие Божье, находится непрерывная река жизни. Мы встречаем это постоянно по 
всему Слову Божьему. 

Каждая скиния Божья имеет реку. Есть великолепная маленькая книжица, написанная 
одним человеком по имени Роберт Говетт. Он пишет, что самой первой скинией был 
Эдемский сад. Как вам известно, из Эдема текла река. В Иезекииля говорится, что из-под 
престола текла река. Если обратиться к книге Откровения, мы также увидим реку, которая 
течет из присутствия Божьего. Говетт пишет: «Когда человек создал умывальницу, это было 
лучшим, что мог сотворить человек, ибо в отличие от Бога он не способен создать воду. У 
каждой скинии, которую создавал Бог, была река, проистекающая из нее».  

Итак, на Сионе, есть река. И этой рекой является присутствие Божье: «Там у нас великий 
Господь будет вместо рек, вместо широких каналов». А затем говорится: «Туда не войдет 
ни одно весельное судно, и не пройдет большой корабль» (Ис. 33:20-21). Иначе говоря, 
существует одно ограничение.  

Если мы хотим войти в реку Божью, в присутствие Божье, есть нечто, чему доступ закрыт: 
гребному судну, большому кораблю. Имеются в виду огромные галеры, приводимые в 
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движение рабами, как это можно увидеть в фильме «Бен Гур». Эти большие гребные суда 
двигались с помощью человеческой энергии, человеческих сил, человеческих усилий, 
человеческих возможностей и знаний. И Бог говорит: «Если вы хотите понять Мое 
присутствие, для этого не требуется никаких человеческих усилий». 

Видите ли, многие из нас, в том числе и я, имеем сертификат или диплом, который 
свидетельствует о нашем окончании «школы по гребле». Я обучался душепопечительству, 
проповедованию и герменевтике. Мы учим людей практическим вещам, а Бог говорит: 
«Только не на Сионе». 

Исаия продолжает: «Ослабли веревки твои, не могут удержать мачты и натянуть 
паруса» (Ис. 33:23). Иными словами, проблема оказывается в следующем: «Вы, ребята, 
хорошие гребцы, но не слишком хорошие моряки». Существует огромная разница между 
гребными и парусными судами; первые требуют сверхтяжелого труда. Вы когда-нибудь 
гребли веслами на лодке? Особенно если ваша лодка напоминала старое корыто, и дул 
встречный ветер? Просто невероятно, какое огромное количество энергии и сил требуется 
для того, чтобы двигать лодку веслами.  

А кто из вас ходил под парусами? Вы поднимаете парус и, если не считать кое-какой 
регулировки, все остальное за вас делает ветер. Я верю, что главное, в чем нуждается 
Церковь, и я нуждаюсь в этом так же, как все, – научиться поднимать парус. Не знаю, как 
насчет вас, но я устал грести подобно ученикам, которые сказали Иисусу: «Мы трудились 
всю ночь и ничего не поймали» (Луки 5:5), и затем «по слову Твоему» закинули сеть. 

Вы можете себе представить, чтобы профессиональный рыбак слушал совета плотника, как 
ловить рыбу? «Господь, мы знаем. Мы делали это всю свою жизнь. Мы знаем, мы знаем, 
сейчас там ничего нет. Рыбы нет. Мы работали всю ночь напролет, Ты же знаешь. Мы 
ловили не час и не два, а пробыли в море целую ночь». 

Иисус говорит: «Давайте сделаем по-Моему». И нам нужно делать все по Его слову. 
Знаете, если мы будем поступать по-своему, то очень скоро выбьемся из сил. Мой способ 
консультирования может слишком долго затянуться. Но когда Бог дает слово знания, все 
вдруг меняется.  

ПЕРЕЖИВАНИЕ ПРОРОЧЕСКОГО ИЗМЕРЕНИЯ 

За последние несколько лет я нахожусь под большим впечатлением от чудесного брата из 
Англии, который движется в пророческом даре. Он рассказал мне несколько самых 
удивительных историй, которые я когда-либо слышал о том, как действует Дух Божий и 
какой духовный потенциал доступен тем, кто действительно Его жаждет.  

Он поведал мне о том, как его пригласили в одну церковь. После утреннего воскресного 
служения пастор пригласил его в свой дом на обед. Когда они приехали домой, его 
познакомили с церковными старейшинами, а также с молодой сестрой, которая, как ему 
сказали, вскоре должна была поехать в Китай в качестве миссионера от церкви. После обеда 
пастор попросил гостя помолиться за будущую миссионерку. Но вначале эта девушка 
поделилась с ним своим видением о Китае и тем, что она собиралась там делать. Затем 
настало время для молитвы. И как только этот служитель склонил свою голову, Господь 
четко проговорил в его дух: «Скажи ей, что Я ненавижу мамочек и папочек». У этого 
человека было хорошее чувство юмора, и он подумал про себя: «Когда-нибудь я не вынесу 
этого дара. Почему я не могу быть учителем?» Между тем Господь продолжал говорить ему: 
«Скажи ей, что Я ненавижу мамочек и папочек».  

Затем этот брат поделился со мной некоторым ценным пониманием сферы «пророческого». 
И вот что он мне сказал: «Разум принимает информацию, дух принимает откровение, а разум 
и дух не всегда соглашаются между собой». Библия говорит: «Человеческий разум не 
понимает того, что от Духа Божьего, потому что он считает это безумием» (см. 1 Кор. 2:14). 
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И его разум говорил: «Это безумие. Это абсурд. Почему я должен говорить ей то, что Ты 
ненавидишь мамочек и папочек? Боже, Ты же сотворил мамочек и папочек. Я не знаю, что 
это значит, но я знаю одно, что Ты сотворил всех мам и пап, и я не собираюсь позориться и 
говорить, что Ты ненавидишь мамочек и папочек. Я просто не могу этого сделать». Его 
разум не мог охватить того, что ему говорил Господь.  

Не желая произносить непонятное слово, этот служитель тянул время, надеясь, что 
Господь, в конце концов, освободит его от этого и даст ему другое слово. Возникшая пауза 
натолкнула пастора на мысль, что он, наверное, не совсем ясно выразился, поэтому он 
уточнил: «Если Бог дает тебе слово, чувствуй себя свободным поделиться им».  

Затем этот брат посмотрел на молодую сестру и произнес: «Бог сказал мне одну вещь. Он 
хочет, чтобы ты знала, что Он ненавидит мамочек и папочек». Внезапно кровь отлила от ее 
лица, она вся побледнела и неожиданно бросилась на него. Он стал молиться, и она упала на 
пол. Некоторое время спустя они начали разговаривать с ней, и впервые в жизни она стала 
открывать свои самые сокровенные раны. Вот что она сказала: «Когда я была еще ребенком, 
на протяжении очень многих лет мой дед, два дяди и их друг насиловали меня. Когда мой 
дед заходил ко мне в комнату, он всегда начинал с того, что говорил мне: «А теперь мы 
поиграем в „мамочек и папочек”».  

Бог проговорил: «Скажи ей, что Я ненавижу „мамочек и папочек”». В одно мгновение 
девушка смогла освободиться от всей этой боли. Она носила ее в себе – свой позор, свой 
стыд – и не могла рассказать никому о том, что она пережила. Тем не менее, на ее жизни 
было призвание Божье. Она хотела служить Богу и в то же время несла это тяжелое бремя. 
Неожиданно она от него избавилась.  

Видите ли, вы можете консультировать человека целый день – «грести веслами» всю ночь 
– и не продвинуться ни на йоту. Но стоило только прозвучать слову от Бога, – и внезапно 
девушка освободилась. Нам нужен Дух Божий, не правда ли?  

Этот человек рассказал мне еще одну историю о том, как однажды он пошел в супермаркет 
купить сыр. Подходя к витрине, он увидел за ней продавщицу, и Бог сказал ему: «Эта 
женщина не знает Меня, но прошлой ночью она от отчаяния молилась Богу, о Котором она 
не знает, существует ли Он вообще. У нее есть дочь, которую она не видела четыре года. У 
них с дочерью произошла крупная ссора. Дочь ушла из дому, и все, что знает эта женщина, 
что ее дочь находится где-то в Лондоне. Она не знает, жива ее дочь или нет, продает 
наркотики или занимается проституцией, и прошлой ночью она стала на колени и сказала: 
„Боже, если Ты есть, верни мою дочь”». 

Этот брат подходит к продавщице, а она, желая его обслужить, спрашивает: «Сэр, чем я 
могу вам помочь?» Он говорит: «Ну, перед тем как вы мне поможете, я хочу, чтобы вы 
знали, что я христианин. Это может ничего вам не говорить, но Бог сказал мне, что прошлой 
ночью вы молились тому Богу, о Котором вы не знаете, существует ли Он вообще, и просили 
Его о своей дочери, которую вы не видели четыре года». 

Женщина начала плакать. В это время Бог дал этому служителю еще одно слово, поэтому 
он сказал: «Послушайте, на этой неделе в среду в два часа дня ваша дочь позвонит вам». (Я 
не уверен, что именно так он сказал, но я точно знаю, что он назвал ей конкретный день и 
время, когда ее дочь позвонит ей).  

Женщина была сильно потрясена силой этого пророческого слова и слова знания. Она 
подумала: «Откуда он мог знать о том, что я делала прошлой ночью в своем доме?» 
Отпросившись с работы, она пришла домой в указанное время, заварила чашку чая, села на 
диван и стала ждать. Точно в то время, которое указал ей этот служитель, зазвонил телефон, 
и это была ее дочь из Лондона.  

По словам этого брата и та женщина, и ее дочь являются сегодня частью Царства Божьего. 
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Обе были преобразованы силой Божьей. После того как мать рассказала дочери о том, что 
произошло, дочь приняла Господа.  

Вот история самой дочери. Как-то раз она шла по одной из улиц Лондона, полностью 
погруженная в себя, и проходила мимо телефонной будки. Внезапно у нее возникло сильное 
желание позвонить своей матери, поэтому она подошла к телефону, подняла трубку и 
набрала домашний номер. Очевидно, что Дух Божий сошел на эту девушку в нужное время и 
в нужном месте, вложив в нее желание связаться со своей матерью.  

Видите ли, можно грести весь день, и все без толку. Бог желает высвободить Свое 
присутствие: «И будет в последние дни, говорит Бог, излию от Духа Моего на всякую плоть, 
и будут пророчествовать сыны ваши и дочери ваши; и юноши ваши будут видеть видения, и 
старцы ваши сновидениями вразумляемы будут» (Деян. 2:17). Мы отчаянно нуждаемся в 
Божьем присутствии, и нам нужно позволить ветру Духа наполнить наши паруса. Нам нужно 
научиться слушать. Мне нужно научиться слушать и взаимодействовать с Духом Божьим.  

НАУЧИСЬ СЛУШАТЬ БОЖЬЕГО ДУХА 

Дух Божий часто говорит слова в виде маленького семени. Когда Иисус сеял семя (притча 
о сеятеле), некоторое семя произвело плод в тридцать, шестьдесят и сто крат. Очень часто 
Бог дает нам услышать лишь тихий шепот, дает лишь малое семя, лишь нечто, что падает в 
наш дух, а нам нужно научиться взращивать это. Но наш человеческий разум так часто 
пытается все проанализировать, не так ли?  

Когда Бог дает нам способность двигаться в пророческом даре или переживать его на себе, 
это может происходить весьма необычно. Я могу рассказывать вам историю за историей. Вот 
пример из моей собственной жизни.  

Мы с моей женой поженились в 1964 году. Сразу после медового месяца мы отправились в 
Нью-Йорк, чтобы начать наше служение в сотрудничестве с Дэвидом Вилкерсоном. Мы 
пробыли там лишь короткое время, когда мой отец попросил нас приехать на небольшое 
собрание, которое он проводил в своем доме. Он повстречался с очень необычайным 
человеком, который был чрезвычайно одарен пророчески. По-моему, в то время этот брат 
служил на выездах вместе с полноевангельскими бизнесменами. 

Когда мы приехали в дом моего отца, там уже было несколько человек из служения «Тин 
Челлендж», всего около пятнадцати-двадцати человек. Тот муж поделился Словом, а затем 
начал служить каждому. Я находился в углу комнаты, стоя на коленях и обхватив свою 
голову руками. Я не произносил ни слова, но глубоко внутри себя взывал: «Боже, дай мне 
мудрости». 

У меня есть два брата, и мой младший брат уже отошел в вечность, но в то время он еще 
был жив. Они оба были очень способными, круглыми отличниками. Мой младший брат стал 
доктором философии, тогда как я нередко приносил домой неудовлетворительные отметки. 

Итак, я взывал: «Боже, даруй мне мудрость. Я исполнен Духа, но я так нуждаюсь в 
мудрости!» Я ничего не произносил вслух. Я даже не шевелил губами. Это был крик моего 
сердца. Через какое-то мгновение после начала моей беззвучной молитвы я почувствовал 
руки на своей голове. Это был тот служитель, и первое, что он сказал, были слова: «Бог 
увидел твое желание иметь мудрость, и Он даст ее тебе».  

Я тут же сокрушился и начал плакать. Затем он продолжил: «Я вижу тебя говорящего в 
микрофон. Бог поставит тебя перед королями и правителями». Я подумал: «Ну, это уже 
слишком». Как говорит один мой знакомый пастор: «В ход идет „Помощник гамбургера” 1». 

                                                 
1 Hamburger Helper: «Помощник гамбургера» или «Ужин с гамбургером» – полуфабрикат: гамбургер с 
гарниром (лапшой, томатами и острым перцем) или с острым перцем, печеным картофелем и бобами, 
бефстроганов, лазаньей и др. – Примечание переводчика. 
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Знаете ли вы, что это значит? Вы готовите натуральный гамбургер,1 и, скажем, вам не 
хватает некоторых ингредиентов, чтобы сделать его вязким. Тогда вы добавляете именитый 
полуфабрикат в свое блюдо. «Многие люди, когда они пророчествуют, прибегают к 
„Помощнику гамбургера”». Мы можем почувствовать, когда пророчество исчерпалось, но 
эти люди продолжают к нему еще что-то добавлять. 

Поэтому я подумал: «Похоже, в ход идет полуфабрикатный гамбургер». Мне казалось 
невероятным, чтобы Бог поставил меня перед королями и правителями. Этот человек 
продолжал: «Я прямо сейчас вижу тебя в видении. Перед тобой огромное поле, а на нем 
буквально сотни, сотни и сотни людей с коричневой кожей, сидящие перед тобой на траве. У 
этих людей коричневая кожа». 

Два года спустя мы с женой уехали из Нью-Йорка в Новую Зеландию. Мы служили в 
организации «Молодежь с миссией» в самом начале ее работы там. Я присоединился к самой 
первой группе миссионеров, которая проводила евангелизации на островах Тихого океана. 
Во второй раз, когда была сформирована вторая группа, мы объединились с командами из 
Америки и отправились на остров Тонга. Тонга, пожалуй, является одной из самых 
маленьких групп островов Тихого океана и одним из наименьших королевств в мире.  

Мы прибыли туда всего лишь за несколько недель до инаугурации короля. Королева 
умерла, и настало время для коронации ее преемника. Методистская церковь попросила 
наших членов команды быть спикерами на особом собрании, которое проходило у них 
каждую неделю. Методистская церковь является государственной церковью Тонга, и у 
руководителей этой церкви была традиция приглашать всех приезжавших духовных лиц 
сказать слово на их больших еженедельных собраниях на площади.  

Во время первых двух недель было предложено проповедовать двум членам нашей 
команды. Меня же попросили к микрофону на третью неделю. Третья неделя была неделей 
коронации царя, и руководители церкви решили перенести место инаугурации на поле, 
расположенное рядом с царским дворцом. Конечно, мы не говорим о дворце типа 
Букингемского или тех, которые были у Саддама Хусейна, но о чем-то похожем на южно-
американский особняк с частоколом вокруг него. Этот «дворец» находился неподалеку от 
центра города.  

Я вышел проповедовать, и дворец находился прямо за мной. Передо мной были буквально 
сотни и сотни тонганийцев с коричневой кожей, которые, скрестив ноги, сидели прямо на 
траве, – точно так, как было сказано за два года до этого, когда мы жили в Нью-Йорке. После 
того как я завершил свою проповедь, ко мне подбежали дети вместе с миссионерами и 
сказали: «Ты знаешь, что? Ты знаешь, что?»  

Все они были радостно взволнованы. Я спросил: «Что?» 

Они ответили: «Король стоял за тобой на своей веранде и слушал твое послание».  

Внезапно мне вспомнилось пророческое слово, и его точность была поразительной. Я 
осознал, что в тот момент находился в самом центре Божьей воли, в нужном месте, потому 
что два года назад Бог дал мне то слово.  

Видите, Бог способен совершать удивительные вещи, не так ли? Я мог бы привести вам 
еще множество примеров, подобных этому. На меня всегда производили сильное 
впечатление те люди, которые двигались в истинном помазании Духа Божьего, которые 
имели уши, чтобы слышать, и были готовы сделать шаг веры. И это решает многое.  

Несколько лет назад я оставил служение в церкви, которая состояла из более чем пятисот 
человек. У нас было шестнадцать акров земли, красивое здание и школа, – все это 

                                                                                                                                                                  
 
1 Национальное американское блюдо: рубленая говяжья котлета. – Примечание переводчика. 
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находилось в нашей собственности, но я это оставил. Я передал все полностью другому 
человеку без лишних разговоров, и вошел в новое служение. Этот шаг не был для меня 
слишком тяжелым благодаря нескольким пророческим словам и глубокому ощущению, что 
Бог желает от меня этого. 

Я находился на большой конференции в Канзасе, где служил один человек, двигавшийся в 
пророческом даре. Я постился и молился, прося Господа об одном последнем подтверждении 
того, что я делал правильное решение. Из целой аудитории в четыре тысячи человек этот 
служитель назвал меня и мою жену: «Давид и Нэнси Равенхилл, встаньте, пожалуйста!», и 
мы встали. Он коротко рассказал о моем отце и объяснил присутствующим, что он знал нас 
обоих, но не видел последние пять лет. Затем он сказал: «Давид, у меня есть слово 
направления для тебя. Бог собирается благословить твое мобильное служение». 
Понадобилась лишь одна эта маленькая фраза, и я точно знал: Бог желает, чтобы я оставил 
поместное служение и стал служить мобильно. Я и сегодня в этом служении, – опять же, в 
какой-то степени на основании пророческого слова. Это было слово подтверждения.  

«РЕВНУЙТЕ О ДАРАХ ДУХОВНЫХ» 

Мой отец обычно говорил: «Психиатрия и психология – это человеческие заменители 
даров Духа». Вы можете пойти к психиатру и удобно расположиться на его мягком диване, 
пока он будет пытаться распутать вашу проблему. «Расскажите мне об этом» и «Расскажите 
мне о том», – будет говорить он, надеясь каким-то образом найти ключ к решению вашей 
проблемы. 

Истинное слово знания может моментально выявить корень проблемы. «Когда вам было 
пять лет, к вам приставал ваш дядя». Бум! Не существует заменителя дарам Духа, которые 
являются «профессиональным инструментом» служителя. Нам необходимо ревновать о 
духовных дарах, и я действительно говорю сейчас о ревности по этим дарам. Есть времена в 
моей жизни, когда я прихожу к Богу и говорю: «Боже, я не хочу предстать однажды перед 
Тобой и услышать, как Ты скажешь: „У меня было многое сказать тебе, многое дать тебе, но 
ты никогда у Меня этого не искал”». 

Я знаю, что моим основным даром является учение, но я не хочу однажды услышать от 
Господа: «Давид, Я мог дать тебе все это, но ты этого у Меня не искал». Я предпочту искать 
Бога и Его дары и не получить их, чем не искать Его и Его даров, а потом узнать, что у Него 
все это было для меня. 

Нам необходимо ревностно искать духовные дары, не для того, чтобы стать знаменитым 
служителем Божьим, который двигается в слове знания, пророчества или чего-либо другого, 
а ради Тела Христова. Дары всегда предназначены кому-то другому. Если я имею дар 
исцеления, то только потому, что мой брат болен. Если у меня есть слово знания, то только 
потому, что моя сестра нуждается в этом слове. Если у меня есть слово мудрости, то только 
потому, что кто-то нуждается в слове мудрости. Все это ради Тела Христова, и Тело страдает 
от того, что у нас нет Божьих инструментов. 

В 1-м послании к Коринфянам мы встречаем прекрасную двенадцатую главу о дарах Духа, 
но я хочу, чтобы вы обратили внимание на то, как Павел начинает эту главу: «Не хочу 
оставить вас, братия, в неведении и о дарах духовных» (1 Кор. 12:1). Павел не говорит о 
простом знании факта существования даров. Он фактически говорит: «Послушайте, вам это 
нужно. Я не хочу, чтобы вы оставались без этого». 

Павел продолжает: «Знаете, что когда вы были язычниками», другими словами, когда вы 
были неспасенными, в вашей прошлой жизни, «то ходили к безгласным (немым) идолам, 
так, как бы вели вас. Потому сказываю вам, что никто, говорящий Духом Божьим, не 
произнесет анафемы на Иисуса» (1 Кор. 12:2-3) и т.д. Обратите внимание на контраст. Павел 
говорит коринфянам, что до принятия Христа они ходили в храмы и занимались 
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идолопоклонством, совершали языческие ритуалы. И далее он продолжает: «Есть одна 
отличительная черта этих языческих богов: они немы». Он говорит коринфянам: «Большую 
часть своей жизни, будучи язычниками, вы поклонялись богам, которые не могут говорить. 
Вы шли к ним с миской риса или другим приношением, надеясь услышать что-то от своего 
божества, и все же вы возвращались домой, так и не услышав ни слова, потому что 
поклонялись немому идолу».  

В Ветхом Завете есть много описаний идолов. Одно из них встречается в Псалмах. Там 
описывается идол в виде огородного пугала на грядке с огурцами, чтобы отгонять птиц. Он 
одет так, чтобы выглядеть как человек. «Есть у них уста, но не говорят; есть у них глаза, но 
не видят; есть у них уши, но не слышат» (Пс. 134:16-17). 

Павел показывает коринфянам разницу между их прошлыми богами и живым и истинным 
Богом, Которому они теперь служат. Он говорит: «Сказываю вам, что никто, говорящий 
Духом Божьим …» (1 Кор. 12:3). Говоря иначе, тот Бог, Которому вы поклоняетесь сейчас, 
есть Бог, Который говорит, Который общается. Он разговаривает в отличие от ваших 
прежних идолов, которые никогда к вам не проговаривали. Затем Павел открывает церкви, 
что Бог являет Свою силу через исцеление, Он ободряет через пророческое слово, дает 
мудрость через слово мудрости, дает знание через слово знания. Он есть Бог, Который 
желает говорить с нами. Он хочет провозглашать Свою любовь, сострадание и благость.  

Одна из величайших трагедий Церкви Иисуса Христа сегодня состоит в том, что у нас 
немой бог. Настало время, чтобы Церковь вновь открыла для себя тот факт, что Бог 
стремится иметь общение со Своей Церковью. Прежде всего, Он говорит через Свое Слово, 
но не только. Он также говорит через различные дары Духа Святого. 

В Евангелии от Иоанна 7:37-38 сказано: 

«В последний же великий день праздника стоял Иисус и возгласил, говоря: кто 
жаждет, иди ко Мне и пей. Кто верует в Меня, как сказано в Писании, у того из чрева 
потекут реки воды живой».  

Я уверен, что нам всем знакомо это место Писания, как мне было знакомо оно многие и 
многие годы. Когда я служу на выезде, я беру с собой электронную Библию с Симфонией 
Стронга. Как-то раз я читал именно этот отрывок и выделил слово «нутро». В Синодальном 
переводе оно переведено как «чрево». Когда я выделяю какое-то слово в своей электронной 
Библии, она выдает мне его греческий эквивалент и различные значения этого слова. Чаще 
всего это греческое слово переводится как «утроба». Вы только посмотрите, какой 
интересный смысл этого стиха! По сути, это место Писания говорит: «Если кто бесплоден, 
если кто алчет, пусть приходит ко Мне, и Я открою его утробу, и тогда из нее потекут реки 
… – чего? – жизни». 

Видите ли, мы с вами духовно бесплодны до тех пор, пока Дух Божий не оплодотворит 
нашу утробу. Мы не можем зачать, мы не можем дать рождение, мы не можем произвести на 
свет то, что Бог желает произвести в нас и через нас Своей силой и могуществом. Мы можем 
грести целый день, и толку будет мало. Но когда Дух Божий откроет нашу утробу, мы 
сможем зачать и дать жизнь. За сорок лет своего служения я не придавал значения этому 
слову, но вы можете сами в этом убедиться. Я говорю о слове «утроба». 

Бесплодие всегда считалось проклятием в Библии. Это было клеймо позора, с которым 
должны были жить многие женщины. Рахиль говорила: «Дай мне детей, а если не так, я 
умираю» (Быт. 30:1). Она не могла вынести отвержения из-за того, что не могла 
забеременеть. Все глаза были устремлены на нее, когда она шла по городу. Очевидно, люди 
насмехались над ней и дразнили ее, потому что в их понимании Бог наслал на нее проклятие, 
не дав ей детей. И она говорит: «Я умру, если Ты не откроешь мне утробу». Мы тоже 
обречены на смерть, если Бог не откроет утробу Церкви. 
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«Кто жаждет, иди ко Мне и пей» (Иоан. 7:37). На Сионе обитает Величественный Бог, 
Который будет для нас местом рек – животворящей рекой. Не знаю как вы, но лично я 
становлюсь все более и более жаждущим в эти дни, особенно встречаясь с такими мужами и 
женами, которые двигаются в сфере сверхъестественного. Я понимаю, что Бог раздает Свои 
дары, как Ему угодно, и мы не одинаковы в Теле – члены различны. Но нам необходимо 
увидеть новое поколение верующих, которое поднимается для того, чтобы не дать Богу 
покоя, пока мы не увидим свежее движение Духа.  

Павел увещевает верующих в Коринфе: «Ревнуйте о дарах духовных» (1 Кор. 14:1). Может 
понадобиться пост и мольба к Богу, прежде чем мы увидим ответ, но подумайте о 
благословении не только для Церкви, но и для мира! 

Я молюсь практически ежедневно о том, чтобы Бог восстановил Церковь в истинной 
апостольской силе и чистоте. Что-то должно измениться. Мы видим, как враг надвигается 
словно цунами, и Церковь по большому счету бессильна что-то с этим поделать. Мы 
нуждаемся в мужах и женах Божьих, которые ходят в полной власти Духа Божьего. В этом 
состояло обетование, данное Иисусом Церкви: «Вы примете силу, когда сойдет на вас Дух 
Святой» (Деян. 1:8). Эта Божественная власть исходит от познания Бога, она исходит от 
проведения времени в Его присутствии. Зависимость ведет к близости, а близость ведет к 
власти. 
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Глава 4 

НАСТОЙЧИВОСТЬ 

 

Настойчивость – стойкость или непоколебимость, твердость или решительность 
несмотря на противостояние, неотступность или упорство, выносливость или 
выдержка, постоянство или неизменность.  

– Ной Вебстер, Американский словарь 

Верующий человек может страдать, верующий человек может истекать кровью, 
верующий человек может быть сокрушаемым, но верующий человек будет 
продолжать идти.  

– Кэтрин Бут-Клибборн  

Если одна дверь кажется безнадежно закрытой для верующего, он упорно будет 
стучать в другую. Если для него заказан путь в Азию, он не усомнится, что для него 
имеется служение в другом месте. Он знает, что у него есть свое место на земле, и 
он не успокоится до тех пор, пока его не найдет. Если у служителя нет возможности 
достигать большого количества людей со сцены, он будет обращаться к ним на улице; 
если у него нет доступа к массам людей, то с еще большей ревностью он будет 
служить отдельным людям. Короче говоря, на поезде или в машине, в доме или в 
больнице, верующий будет движим инстинктом пастыря, его сердце будет 
простираться к людям в сострадании, и он будет побуждаем служить им. 

– Эмма Бут-Такер 

Спасенье мира – желанье наше,  
Молиться за врагов мы не перестаем, 
Мы не устанем, в огне мы устоим, 
И никогда не убежим.  

– Вильям Пирсон 

Иисус, «вместо предлежавшей Ему радости, претерпел крест» (Евр. 12:2). Если Иисус 
был искушен во всем точно так же, как и мы, то я уверен, что у Него были такие времена, 
когда Он чувствовал Себя так, будто был не в силах двигаться дальше. Возможно, Он с 
раннего детства слышал сплетни о том, что Он был «незаконнорожденным». Иисус провел 
сорок дней в одиночестве в пустыне, будучи искушаем ни кем иным, как самим дьяволом. 
Он был отвержен теми, кого пришел спасти. Люди сравнивали Его с вельзевулом. Он был 
презираем религиозными людьми Своего времени и затем подвергся самому жестокому 
бичеванию и распятию, какое только можно себе представить. Тем не менее, Он оставался 
твердым, непоколебимым, всегда преуспевающим в деле Господнем (1 Кор. 15:58). Это 
подводит нас к еще одному ключевому принципу выживания под помазанием: 
НАСТОЙЧИВОСТИ.  

НЕ ОГЛЯДЫВАЙСЯ НАЗАД 

Под настойчивостью я подразумеваю такую крепость духа, когда мы отказываемся 
сдаваться вопреки своим обстоятельствам, вопреки тому давлению, которому мы 
подвергаемся. Как говорил Павел: «Забывая то, что позади, я пробиваюсь вперед» (см. Фил. 
3:13-14). Об Иисусе говорится: «Я держу лице Мое, как кремень» (Ис. 50:7). Ничто не могло 
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Его остановить, ничто не могло сбить Его с пути. Он был решительно настроен дойти до 
самого конца, который Бог предназначил для Него. Я верю, что именно этого ищет Бог в 
нашей жизни: такой решимости, когда нас невозможно будет увести в сторону, но мы будем 
продолжать двигаться, положив руки на плуг и не озираясь назад (см. Луки 9:62).  

Так много людей начинают хорошо, но они не хорошо заканчивают, и это одна из 
величайших трагедий в нынешнем христианском мире. Во второй моей книге под названием 
«Они пили из реки и умерли в пустыне» я описываю историю о великом избавлении Израиля 
от египетского рабства. Приблизительно миллион человек вышли из Египта. Все они начали 
хорошо: абсолютно каждый из них начал свой бег. Но «финишная черта», так сказать, была в 
ханаанской земле, и только двое из целого миллиона людей дошли до конца. Прямо скажем, 
не очень высокий процент. Двое из миллиона пересекли финишную линию. Сам Моисей не 
смог этого сделать и умер в пустыне.  

Павел вспоминает великий исход Израиля в 1-м послании к коринфянам в главах 9 и 10. В 
9-й главе он вводит иллюстрацию «забега». «Бегущие на ристалище бегут все», – говорит 
он. А затем продолжает: «Так бегите, чтобы победить» (см. 1 Кор. 9:24). Дальше он 
персонализирует это, говоря: «Я бегу так, чтобы победить. Я порабощаю свое тело, я 
подчиняю его себе. Я разбираюсь со своим телом, когда оно хочет делать свое, – мой дух 
говорит, что ты этого делать не можешь» (см. 1 Кор. 9:26-27). Он управлял желаниями своей 
плоти.  

Затем Павел переходит к главе 10. В оригинальном тексте, конечно же, не было деления на 
главы, поэтому он продолжает свою иллюстрацию, говоря: «Не хочу, чтобы вы были в 
неведении о том, что наши отцы начали свой забег» (см. 1 Кор. 10:1). Павел говорит: «Все 
они стартовали». Забег начался в Египте, финиш находился в земле Ханаан, но они туда не 
дошли. Они умерли в пустыне. Почему они умерли? Из-за аморальности, ропота, 
непослушания, неверия в Божье слово и т.д. Павел перечисляет все эти причины, а затем 
говорит: «Все это … описано в наставление нам, достигшим последних веков» (1 Кор. 
10:11). Другими словами: «Это имеет прямое и непосредственное отношение к нашему 
поколению последнего времени». Павел возвращается назад, к началу, и адресует это нам.  

Мы живем в такое время, когда враг саботирует все, что Бог делает в жизни Своего народа. 
Сатана стремится принести разочарование, сомнения, страхи, опасности и все остальное в 
нашу жизнь, чтобы заставить нас сойти с дистанции и не продолжать наше следование за 
Богом.  

РАЗЛИЧАЙ ПЕРИОДЫ ЖИЗНИ 

Одна из вещей, которая поможет нам «завершить бег», – понимание того, что христианская 
жизнь состоит из различных периодов. В Бытии, после потопа, Бог пришел к Ною и дал ему 
обещание. Это обещание состояло в том, что до тех пор, пока существует земля, «сеяние и 
жатва, холод и зной, лето и зима, день и ночь не прекратятся» (Быт. 8:22). Обратите 
внимание на различие между сеянием и жатвой. Сеяние происходит в такое время года, 
когда земля суха и бесплодна. Такую землю необходимо вспахать. На ней еще нет жизни. 
Грубая, твердая почва должна быть обработана и подготовлена. Затем приходит время 
урожая, сезон обилия плодов и зерновых культур – всего того, что было посажено. Какой 
контраст между этими двумя временами года! 

Холод и зной опять-таки представляют собой совершенную противоположность. «Лето и 
зима, день и ночь не прекратятся» (Быт. 8:22). И, конечно же, Библия говорит: «Прежде 
физическое, а затем духовное» (см. 1 Кор. 15:46). Нам необходимо понять, что в 
христианской жизни также присутствуют различные периоды. Как только мы это поймем, 
это поможет нам пройти через эти времена жизни без разочарования и поражений.  

Никогда не забуду первый выпуск в Браунсвилльской Школе Служения Пробуждения в 
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Пенсаколе, штат Флорида. Эта школа начала свое существование в результате пробуждения. 
Первый набор студентов состоял из семидесяти-восьмидесяти человек, и за три года он 
вырос почти до полутора тысяч человек. Я имел привилегию преподавать в этой школе 
некоторое время. Во время первой выпускной церемонии я сидел на подиуме рядом с 
другими «профессорами». Пастор Джон Килпатрик, старший пастор церкви в Браунсвилле, 
обратился со словом к выпускникам. 

Для наглядности своей мысли Килпатрик привел следующий пример: «Я хочу, чтобы вы 
представили себе обычную гавань, акватория которой ограждена волнорезом с небольшими 
воротами для движения судов. На причале или пристани, пришвартовано судно, старое 
парусное судно. Происходит погрузка судна всевозможным провиантом и добром. Люди 
грузят ящики и мешки с припасами. Оно почти полностью загружено, что вызывает у всех 
трепетное волнение. Дело в том, что на этом судне отправятся в свое первое плавание 
несколько новых членов команды. Они никогда не выходили в море, поэтому с нетерпением 
ожидают этого момента». Пастор Килпатрик продолжал: «Внутри гавани море выглядит 
совершенно спокойным. Подобные морские пейзажи тихой гавани можно увидеть на 
открытках».  

Описав гавань, он продолжил: «Вот такими мне представляетесь вы, дорогие студенты. 
Последние два года вы «загружались». Вам служили мужи и жены Божьи, вы принимали на 
свой борт богатство Слова Божьего. День за днем вы наполняли свое судно запасами – 
истиной Слова Божьего. Завтра вы отправитесь в плавание, и это всех приводит в 
величайший восторг. Некоторые из вас еще никогда не выходили в «открытое море» для 
служения. Кто-то из вас отправится на миссионерское поле, кто-то будет пасти церковь, кто-
то станет лидером прославления или молодежи, и вам не терпится выйти в открытое 
плавание. Настал час для отплытия вашего судна».  

Все это время выпускники внимательно его слушали. Он продолжал: «Наступит утро, и 
судно будет готово к отплытию. Оно медленно выйдет из гавани. Легкий бриз оторвет его от 
причала и понесет к воротам гавани. Оказавшись в открытом море, судно направится к 
своему конечному месту назначения». Он сделал паузу, а затем сказал: «Я могу 
гарантировать вам, что прежнее спокойствие, прежние мирные условия не продлятся долго. 
Очень скоро ветер усилится, и не пройдет много времени, как вы окажетесь посреди бури. 
Весь ад разверзнется вокруг вас, и вы станете недоумевать, вы начнете сомневаться: 
„Действительно ли я имею призвание быть моряком? Действительно ли таким я 
представлял(а) себе служение?”» 

Слушая, как этот служитель рисует всю эту картину, я подумал: «Это закаленный муж 
Божий». Что это значит? Это когда мы говорим о зрелом муже Божьем или зрелой жене 
Божьей, т.е. о таком человеке Божьем, который прошел через трудности и испытания, 
отвержение, осуждения и страдания, и был способен перенести их по благодати Божьей, 
выйдя с победой и непоколебимой верой. Вот чего ищет Бог в нашей жизни.  

НЕ ПРЕНЕБРЕГАЙ ВРЕМЕНЕМ СТРАДАНИЙ 

Иногда мы читаем о миссионерах прошлого, когда им потребовались недели или даже 
месяцы, чтобы добраться до своего «поля». Прибыв на место, они оказывались отрезанными 
от внешнего мира, если не считать случайного письма, которому понадобилась целая 
вечность, чтобы дойти до адресата. Эти святые, которых весь мир не был достоин, 
переносили страдания, которые невозможно описать. Многие из них хоронили своих 
драгоценных детей, которые умирали из-за нехватки медикаментов. Другие стояли у могилы 
супруга или супруги, встречая будущее в одиночестве, без поддержки спутника жизни. И все 
же, несмотря на эти невероятные трудности, они оставались твердыми в своей решимости 
служить своему Богу всем сердцем. Они понимали, что все это является частью той цены, 
которую они должны были заплатить за свое призвание. Я уверен, что очень много раз они 
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получали утешение в словах Павла, обращенных к Тимофею: «Переноси страдания, как 
добрый воин Иисуса Христа» (2 Тим. 2:3).  

Сегодня мы живем в таком обществе, где легчайшая или мельчайшая трудность заставляет 
нас повернуть вспять и бежать. Мы так легко огорчаемся и разочаровываемся, позволяя 
жалости к себе украсть у нас возможность испытать Бога в данной ситуации.  

В книге Откровения говорится о Невесте Христовой, и сказано, что Невеста – это также 
город, сходящий с неба и имеющий двенадцать ворот для тех, кто желает войти в «нее». Что 
интересно относительно этих ворот, так это то, из какого материала они сделаны. Они 
сделаны не из золота, меди, железа или стали. Они сделаны не из бриллиантов или рубинов. 
Они все сделаны из одного и того же материала: жемчуга. Эти ворота сделаны из жемчуга. 
Что значит жемчуг? Жемчуг или жемчужина – это та проблема, которая была «побеждена». 
Я верю, что Бог прекрасно знал, что Он делает, когда показывал это Иоанну. Бог не случайно 
выбрал жемчуг вместо железа. Он стремится открыть нам, что Невеста, которую Он ищет, 
способна по Его благодати преобразовать будничные проблемы жизни в нечто красивое и 
ценное. 

Видите ли, Бог ищет команду победителей. Иисус Христос должен был победить – 
победить все отвержение, всю боль, печаль и страдания, а также козни самого дьявола. И все 
же Его ничто не сбило с пути. Он был тверд до конца, когда шел в Иерусалим, чтобы 
завершить тот путь, который приготовил для Него Бог. Бог ищет таких победителей, которые 
последуют примеру Его Сына.  

Если взять жемчужину и расколоть ее пополам, в самой ее середине вы обнаружите 
маленькую дробинку или песчинку. Перед тем, как жемчужина была образована, этот 
маленький раздражитель попал в раковину устрицы, и та победила его, покрыв таким 
веществом, которое известно как жемчуг. Однажды побежденный, этот раздражитель 
становится драгоценным и вожделенным предметом. Некоторые величайшие мужи и жены 
Божьи – это те люди, которые претерпели страдания. Но эти страдания, если на них 
правильно реагировать, производят такую глубину характера, которая отражает само 
естество и красоту Христа.  

В книге Иакова говорится: «Когда всяческие испытания и искушения наваливаются на 
вашу жизнь, братья мои, не злитесь на них как на незваных гостей, но приветствуйте их как 
друзей. Поймите, что они пришли испытать вашу веру и произвести в вас качество 
выносливости (настойчивости). Позвольте этому процессу продолжаться до тех пор, пока 
выносливость не сформируется в вас полностью, пока не увидите, что стали людьми зрелого 
характера» (см. Иак. 1:2-4). Зрелость происходит от применения Слова Божьего через Божью 
благодать к тем ситуациям, с которыми нам приходится сталкиваться.  

Насколько я помню, это был Боб Мамфорд, кто много лет назад поделился о своем 
духовном становлении в качестве молодого верующего. Он связал свой опыт с Псалмом 22: 
«Господь – Пастырь мой; я ни в чем не буду нуждаться» (Пс. 22:1). Он поделился тем, что, 
будучи новообращенным, он проходил через период, когда ни в чем не нуждался. Он 
рассказывал: «Все, что мне нужно было сделать, когда я в чем-то нуждался, – это просто 
щелкнуть пальцами, и Бог был здесь». По-моему, Боб был в колледже в то время, в 
библейском колледже, и он забыл купить будильник, поэтому просто сказал: «Господь, мне 
нужен будильник». Не прошло и получаса, как кто-то постучал в его дверь, спрашивая: «Боб, 
тебе нужен будильник? У меня их два».  

Для Боба христианская жизнь была просто сказочной: Бог был очень реален. Но затем, 
сказал он, ему пришлось узнать, что в христианском хождении с Богом существует некая 
прогрессия. «Он покоит меня на злачных пажитях и водит меня к водам тихим» (Пс. 22:2). 
Какая идиллия! Не правда ли, нам всем хотелось бы остаться в этом месте? Однако 
христианская жизнь не застрахована от трудностей. Боб рассказал, как дальше ему пришлось 
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пройти через «долину смертной тени» (Пс. 22:4), чтобы познать, что Господь не оставил его, 
но все так же идет рядом с ним. Наконец, он поделился тем, что даже «в виду врагов моих» 
Бог приготовил для него «трапезу» (см. Пс. 22:5). Да, в христианской жизни есть свои 
периоды. Каждый из этих периодов уготовлен Богом и являет нам Его полноту во все 
«времена души человеческой».  

Не всегда мы можем просто сидеть у тихих прохладных вод, – приходится сталкиваться с 
противостоянием, испытаниями и трудностями. Мы видим это в жизни Павла. Читая о его 
жизни, начинаешь осознавать те невероятные страдания, через которые он прошел: «Я 
гораздо более был в трудах, безмерно в ранах, более в темницах и многократно при смерти. 
От Иудеев пять раз дано мне было по сорока ударов без одного; три раза меня били 
палками, однажды камнями побивали, три раза я терпел кораблекрушение, ночь и день 
пробыл во глубине морской; много раз был в путешествиях, в опасностях на реках, в 
опасностях от разбойников, в опасностях от единоплеменников, в опасностях от 
язычников, в опасностях в городе, в опасностях в пустыне, в опасностях на море, в 
опасностях между лжебратьями, в труде и в изнурении, часто в бдении, в голоде и жажде, 
часто в посте, на стуже и в наготе» (2 Кор. 11:23-27). Затем он добавляет: «Кроме 
посторонних приключений, у меня ежедневно стечение людей, забота о всех церквах» (2 
Кор. 11:28). Вот это да! В следующий раз, когда вам захочется пожаловаться, сравните свою 
«проблему» с трудностями Павла и покайтесь.  

Павел был «человек, подобный нам» (см. Иак. 5:17). Когда его избивали, он чувствовал 
боль. Он знал, что значит страдать несправедливо, и все же он говорит: «Это не остановит 
меня от того, что Бог желает совершить во мне и через меня». Подобно ему и мы должны 
быть такими людьми, которые откажутся от того, чтобы остановиться или сойти с дистанции 
независимо от обстоятельств. Будут испытания, искушения и беды, особенно если учесть, 
что мы приближаемся к последним дням. Я верю, что усилятся гонения против Церкви, и мы 
к этому должны быть готовы, – я действительно в это верю.  

Иисус обещал нам: «Вы будете ненавидимы всеми народами за имя Мое» (Матф. 24:9). 
Церковь испытает на себе ненависть всего мира, что проявится в гонениях в последние дни. 
Я уверен в этом. Как сказано в Псалмах: «Восстают цари земли, и князья совещаются 
вместе против Господа и против Помазанника Его. „Расторгнем узы их, и свергнем с себя 
оковы их”» (Пс. 2:2-3). Я понимаю это так, что Церковь является единственным последним 
удерживающим голосом на земле, который поднимается против несправедливости, 
беззакония и греха. Мы должны быть ищущими соли, чтобы сдержать разложение, ищущими 
света, чтобы прогнать тьму, но мир все равно любит тьму больше, чем свет (см. Иоан. 3:19), 
и поэтому делает все, что в его силах, чтобы сбросить «путы и узы», сдерживающие его, – 
такие явления, как аборты и гомосексуализм, и это лишь некоторые из них.  

Как можно видеть, в эти последние дни, в которые мы живем, существует крайняя 
необходимость в настойчивости и неотступности. Бог позволит и разрешит искушениям, 
трудностям и проблемам прийти в нашу жизнь ради достижения Своих высших целей и ради 
нашего блага. Моисей напомнил народу Израиля после его испытаний в пустыне, что Бог 
сказал, что это было для того, «чтобы впоследствии сделать тебе добро» (Втор. 8:16). 

Недавно я перечитывал историю о Петре, которую я хочу описать немного по-своему, но, 
разумеется, без искажения фактов. Эта история начинается с того, что дьявол собственной 
персоной наносит визит Иисусу. Сценарий разворачивается примерно следующим образом: 

Однажды утром, около пяти часов, слышится стук в дверь, и Иисус идет, чтобы ее открыть. 
Через некоторое время просыпается Петр и спускается вниз, протирая глаза, все еще 
полусонный, и говорит: «Господь, когда Ты проснулся?» 

– О, несколько часов назад. 

Петр продолжает: «Мне показалось, что рано утром я слышал стук в дверь». 
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Иисус отвечает: «Да, верно. В дверь стучали». 

«Я так и думал, – говорит Петр. – Ну и кто это приходил в столь ранний час?» 

Иисус отвечает: «Это был дьявол». 

– Дьявол? (Я могу вообразить, как мысли Петра разбегаются в разные стороны. Он крайне 
удивлен тем, что услышал). Дьявол! Не может быть, Господь?! Ты шутишь, ведь правда? 

– Нет, не шучу. Это был дьявол. 

– Дьявол, но что он хотел? 

– Знаешь, Петр, он приходил насчет тебя.  

– Насчет меня?! Вот теперь, Господь, Ты точно шутишь! Ты же знаешь, у меня вчера был 
тяжелый день. 

Иисус говорит: «Нет, Я не шучу. Он приходил насчет тебя». 

– Но что же он хотел? 

– Понимаешь, Петр, он хочет просеять тебя как пшеницу. Тебе знакомы эти огромные 
жернова, которые используются для помола зерна? Так вот, он хочет положить тебя между 
этими большими камнями и некоторое время тебя перемалывать». 

– О, Господь, я так рад, что именно Ты подошел к двери. Ну, Ты сказал ему проваливать, не 
так ли? 

«Нет», – говорит Иисус.  

– Что значит «нет»? Что Ты сказал ему? 

– Я сказал: «Действуй». 

– Что Ты сказал? 

«Я сказал ему, что он может действовать, – говорит Иисус. – Я дал ему добро».  

Я могу представить себе, как Петр смотрит на Господа в полном трансе и шоке. (Что за 
Друга мы имеем в Иисусе?)1  

Затем Иисус говорит Петру: «Я молюсь о тебе, потому что произойдет нечто, чего достичь 
по-другому никак нельзя. Это нечто воспитает твой характер, и в результате ты станешь 
сильнее. Я буду молиться о том, чтобы ты прошел через это испытание и стал способным 
служить другим людям более эффективно». 

Даже Павел говорил: «Было время, когда мы … не надеялись остаться в живых» (см. 2 
Кор. 1:8). Но затем, приобретя опыт в своих испытаниях, он пишет: «Бог всякого утешения, 
утешающий нас во всякой скорби нашей, чтобы и мы могли утешать находящихся во всякой 
скорби…» (2 Кор. 1:3-4).  

Слово Божье ясно говорит нам о том, что мы находимся посреди духовной войны. Враг не 
перестает атаковать нас. Наша единственная надежда на победу состоит в том, чтобы 
облачиться во всеоружие Божье, чтобы мы могли противостать козням, замыслам, планам, 
стратегиям дьявольским (см. Еф. 6:11). Нам необходимо постоянно оставаться облаченными 
во всеоружие Божье, покрыв голову шлемом спасения и одевшись в броню праведности, 
препоясавшись поясом истины, взяв меч Духа и щит веры, обувшись в обувь 
благовествовать мир (см. Еф. 6:11-17).  

 

                                                 
1 Слова из известной христианской песни. – Примечание переводчика. 
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ПОДСЧИТАЙ ЦЕНУ 

Один из моих любимых библейских героев – Авраам. Как вы знаете, Авраам является 
отцом всех верующих. Он есть прототип, если хотите, пример, образец того, что Бог ищет в 
жизни каждого мужа и каждой жены Божьей. Мы видим в книге Бытия, что у Авраама нет 
наследника, у него нет детей, и он жалуется на это Господу, или объясняется с Ним. Он 
говорит: «Ты не дал мне потомства, и вот, домочадец мой наследник мой» (Быт. 15:3). 
Другими словами: «Когда я умру, мне некому будет оставить свое наследство, кроме моего 
слуги Елиезера». 

И было слово Господа к нему, и сказано: не будет он твоим наследником, но тот, кто 
произойдет из чресл твоих, будет твоим наследником. И вывел его вон и сказал: 
посмотри на небо и сосчитай звезды, если ты можешь счесть их. И сказал ему: 
столько будет у тебя потомков. Аврам поверил Господу, и Он вменил ему это в 
праведность. (Бытие 15:4-6) 

Бытие 15:7 гласит: «Я Господь, Который вывел тебя из Ура Халдейского, чтобы дать 
тебе землю сию во владение». Итак, Бог дал Аврааму два обетования в этой особенной главе: 
одно о том, что вся земля, которую он прошел, будет принадлежать ему. Авраам выступает 
прообразом новозаветного ученика. Он выступает прототипом того, что Бог ищет в твоей и 
моей жизни. Авраам был первым учеником. Ученичество берет начало не только в 
новозаветном учении, но мы находим его и в Ветхом Завете. Что было первым, что Бог 
должен был сделать с Авраамом? Сделать так, чтобы тот оставил своего отца, мать, брата, 
сестру и дом. Вспомните, как Господь обещал Своим ученикам: «И всякий, кто оставит 
дома, или братьев, или сестер, или отца, или мать, или жену, или детей, или земли, ради 
имени Моего, получит во сто крат и наследует жизнь вечную» (Матф. 19:29).  

По сути, Бог говорит Аврааму: «Ты оставил свою землю и страну, – и Я дам тебе эту 
землю, насколько может видеть глаз». Но Он также говорит: «У тебя будет ребенок». Авраам 
был похож на многих из нас. Он начинает задавать вопросы: «Разве это возможно? Как все 
это произойдет?» Ему ведь сто лет. Он говорит: «Господи, как я узнаю, что я завладею этой 
землей?» Прежде всего, у него есть обетование. Суть обетования сводится к следующему: 
ты овладеешь землей. Другое обетование гласит: «У тебя будет сын, и твои потомки будут 
как звезды небесные. Посмотри на небо, посчитай звезды. Если ты можешь сосчитать их, у 
тебя будет некое понимание того, сколько потомков ты будешь иметь». 

Но к обетованию всегда прилагается ярлык с ценой. Поэтому после обетования следует 
цена, и Бог говорит: «Возьми Мне трехлетнюю телицу, трехлетнюю козу, трехлетнего 
овна, горлицу и молодого голубя» (Быт. 15:9). Иначе говоря, в таких случаях всегда будет 
подниматься ценовой вопрос. Чтобы обрести обетования Божьи, потребуется жертва. Хотя 
мы можем прочитать это место Писания за считанные минуты, или даже секунды, нам нужно 
осознать, что за этим стихом скрывается целый процесс. Авраам должен был пойти к стаду, 
осмотреть разных животных и принести Богу самое лучшее, так как Он не принял бы ничего 
порочного. Далее Авраам должен был приготовить жертву и построить два жертвенника, 
чтобы скрепить завет. 

После того как Авраам проделывает все это, он приносит жертвоприношения Богу и 
разрезает животных надвое, «положив одну часть против другой; только птиц не рассек» 
(Быт. 15:10). Итак, к этому моменту Авраам полностью исполнил Слово Божье. Он сделал в 
точности то, что Бог требовал от него. Но вместо того, чтобы явиться Богу для скрепления 
завета или обетования, происходит что-то другое. Бытие 15:11 говорит, что появились 
«хищники»: «Налетели на трупы хищные птицы; но Аврам отгонял их», чтобы сохранить 
то, что он положил на жертвенник. Итак, вместо того, чтобы появиться Богу, появился враг.  

Это иллюстрация дьявола. Птицы небесные налетели сразу же после того, как было 
посеяно Слово. Каждый раз, когда мы приносим жертву, будет появляться враг, чтобы 
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попытаться заставить нас убрать с жертвенника то, что мы положили на него в качестве 
жертвы. Авраам должен был защищать принесенное им в жертву. Птицы небесные налетали 
со всех сторон, и ему необходимо было постоянно их отгонять. Бывают времена, когда мы 
должны отгонять всякие отвлечения, искушения, сомнения и страхи, которые враг старается 
посеять в нашу жизнь. Мы должны взять меч Духа и воспользоваться им.  

История об Аврааме продолжается так: «При захождении солнца…» Пока солнце садилось, 
что-то случилось с Авраамом. Библия говорит: «Крепкий сон напал на Аврама, и вот, напал 
на него ужас и мрак великий» (Быт. 15:12). «Ужас и мрак великий». Я думаю, что ужас был 
связан с хищными птицами. В дневное время мы можем видеть, откуда «хищники» 
прилетают, и у нас есть возможность отразить их атаку. Но когда солнце садится, мы 
лишаемся видимости, мы лишаемся восприятия. Становится все темнее и темнее, и посреди 
этого мрака возникает мысль: «Что может быть хуже этого?» Некоторым из вас наверняка 
знакомо такое состояние. 

Страх, который овладевает человеком, – это страх тьмы: «Господи, если солнце сядет, беды 
не миновать. Я не буду знать, откуда приходят все эти атаки. Я не смогу видеть». Будут 
времена, когда Бог позволит нам столкнуться с такими ситуациями, когда мы не сможем 
видеть, или когда мы не сможем понимать. Это время будет казаться мрачным, и нас охватит 
ужас. Что может быть хуже этого?  

Бытие 15:17 гласит: «Когда зашло солнце, стало очень темно». Итак, то, чего Авраам 
боялся больше всего, произошло с ним. Когда на улице становится очень темно, мы не 
можем видеть звезды. Но когда на небе нет туч, и стоит ясная ночь, можно спокойно 
ориентироваться загородом и видеть звезды без проблем. Кстати, Библия говорит, что звезды 
были даны в качестве светильников (см. Быт. 1:14-15). Можно найти путь домой при свете 
луны, а некоторые ночи настолько ясные, особенно загородом, что можно ориентироваться 
на местности без всяких проблем. Но когда небо заволакивают тучи, как бы пристально мы 
ни всматривались в небо, кроме кромешной тьмы мы ничего не можем увидеть. Именно 
тогда все обетования кажутся настолько далекими, что нам требуется только одно: устоять – 
стоять на Слове Божьем независимо от восприятия или «видимости». 

До сих пор, если Авраам сомневался или отчаивался, все, что ему нужно было сделать, это 
посмотреть на небо, и ночь за ночью ему вспоминалось Божье обетование о том, что его семя 
будет так многочисленно, как звезды небесные. Но теперь он не может увидеть эти 
обетования из-за полного мрака. Подобно этому в нашей христианской жизни наступают 
такие времена, когда пророческое слово, слово, за которое мы держались месяцами или 
годами, – и оно побуждало нас двигаться дальше, – теряет свою реальность, и мы 
оказываемся в месте кромешной тьмы.  

Но именно в этом месте полного мрака Господь явился Аврааму. Я хочу сказать, что в 
нашей жизни бывают разные времена. Каждый муж или жена Божья проходят эти времена. 
Мы видим это также в жизни таких людей, как Моисей: его период жизни, когда он 
находится в пустыне, где готовится стать пастырем для миллиона строптивых Божьих овец 
на сорок лет их хождения по пустыне.  

ВЫДЕРЖИ ПЕРИОД ПУСТЫНИ 

Я отчетливо помню свою собственную пустыню, после того как мы уехали из Новой 
Зеландии в 1988 году. Мы были частью большой и чудесной церкви на протяжении 
пятнадцати лет. Нас окружала безопасность, любовь и принятие людей. Наши дети посещали 
великолепную христианскую школу, а один ребенок уже ходил в колледж. Мы жили в 
комфортабельном доме, и у нас было все необходимое, когда я почувствовал Божье 
водительство возвращаться в Штаты. Здесь нужен был шаг веры. Я был решительно 
настроен на то, чтобы жить по принципу: Бог способен восполнить все мои нужды, и Он 
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один должен открыть для меня дверь и обеспечить всем необходимым. За сорок лет своего 
служения я никогда не просил, чтобы меня пригласили служить; я никогда не рассылал 
информационные письма с просьбами о финансовой помощи или поддержке; но я могу 
честно признать, что Бог делает больше необходимого для обеспечения меня и моей семьи. 
Мы прибыли в Даллас, штат Техас, и купили дом, полностью доверяя Богу в том, что Он 
откроет двери для моего служения. Но в тот год открылись лишь немногие двери. Проходили 
месяцы, меня редко приглашали, и нет необходимости говорить, что я много времени 
проводил в молитве.  

В один из дней этого скудного времени, ко мне подошла моя жена. Как известно, многие 
жены стремятся свить «уютное гнездо». Они хотят осесть, они хотят чувствовать 
безопасность и уверенность в том, что все в порядке. Она пришла ко мне со словами: 
«Давид, может, мы сделали ошибку?» 

И я помню, как с моих уст слетели слова, – я не могу сказать, откуда они взялись, – но я 
сказал: «Дорогая, позволь мне пройти мою пустыню». По переезде в Даллас внезапно я 
лишился всего. Не стало нашей мужской команды, с которой я тесно служил все эти годы. Я 
остался один. Новые двери не открывались, но я был наедине с Богом. День за днем я 
погружался в Слово Божье, и Бог начал открывать мне новые истины. Это было такое время, 
которое мне бы не хотелось еще раз пройти, но вместе с тем я бы ни на что его не променял. 

Иосиф прошел свою собственную пустыню. У него было обетование, но понадобилось 
примерно тринадцать лет, перед тем как он увидел исполнение этого обетования. Я говорю 
людям, что есть разница между призванием от Бога и поручением от Бога. Мы видим 
призвание Божье в том, что Иисус призвал Своих учеников в начале Своего служения 
оставить все и следовать за Ним, – это было их призванием. Поручение пришло три года 
спустя: «Идите по всему миру и проповедуйте Евангелие» (Марка 16:15). Между призванием 
и поручением всегда есть время подготовки.  

Возвращаясь к жизни Иосифа, можно сказать, что у него было призвание. Оно состояло в 
следующем: «Я подниму тебя. Люди будут склоняться перед тобой. Твоя собственная семья 
поклонится тебе». Но между призванием и поручением были тринадцать лет подготовки, 
тринадцать лет трудностей, разочарований, отвержения и обвинений. Библия говорит, что 
Бог поместил его в темницу, и он был закован в железо и страдал, пока не исполнилось 
Слово Божье. Все это является частью процесса созревания мужа или жены Божьей. 

НАСТОЙЧИВОСТЬ ВЕДЕТ К ЗРЕЛОСТИ 

Я стараюсь донести до вас мысль, чтобы вы поняли: не нужно бояться всех этих периодов 
жизни. Отнеситесь к этому с пониманием. Все они являются частью Божьего плана и 
процесса, и если мы будем правильно к ним относиться, они смогут сделать нас зрелыми 
мужами и женами Божьими. Это не всегда легко, но Бог и не говорил, что будет легко. Слово 
Божье не оставляет такого впечатления. Я знаю, что в Церкви курсирует некое учение, 
которое гласит: если ты будешь делать достаточно громкие исповедания, то сможешь 
избежать тягот и лишений. Но это уж точно не «здравое учение», не библейское, и я не знаю 
никого из Библии, кто бы так поступал. Мы нигде не встречаем, чтобы Иеремия 
исповедовал, что он не закончит свою жизнь в яме. Мы также нигде не встречаем, чтобы 
Иосиф исповедовал, что он не закончит свою жизнь в заключении. Нет, это все является 
частью того процесса, через который проводит нас Бог.  

Иногда нам придется сражаться против отчаяния, страхов, беззащитности и одиночества. Я 
до сих пор помню один образный пример моего друга Питера Морроу, в котором он 
описывает аукцион, проводимый дьяволом. В качестве лотов выставлялись старые орудия, от 
которых сатана хотел избавиться, потому что они давно отработали свое и устарели. Бесы 
помогают ему, бегая вокруг и собирая старые инструменты, которые он собирался продать 
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на аукционе. Вскоре приходит один бес с довольно потрепанным орудием и говорит: «Вот, 
дьявол, это кажется малопригодным. Выставим его на аукцион?»  

Дьявол тут же отвечает: «Нет, нет, нет, нет. Запомни, никогда, никогда, никогда не 
прикасайся к этой вещи. Это мое излюбленное орудие. Оно так потрепано потому, что я 
постоянно его использую».  

Удивленный бес спрашивает: «Что же это?» 

«Отчаяние», – говорит дьявол. 

Бывают времена, когда нас охватывает отчаяние. Мы думаем, что весь мир повернулся 
против нас, и выхода нет. В такие времена нам нужно внимать тому, что пишет автор 
послания к Евреям: «Взирая на Иисуса, начальника и совершителя нашей веры» (Евр. 12:2).  

Чтобы устоять в помазании, требуется НАСТОЙЧИВОСТЬ. Не сдавайтесь! 
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ГЛАВА 5 

ЧИСТОТА 

 

Сама по себе чистота не является силой, но она расчищает путь.  
– Т. Генри Ховард 

Отшельническая или затворническая жизнь является результатом явного недостатка 
моральной чистоты, а не ума. Ментальность Иисуса Христа была так же велика, как 
и ментальность Бога, следовательно, Он бывал везде – на свадебном пире, в гуще 
общественной жизни Своего времени, потому что Его моральное состояние было 
абсолютно чистым. Это именно то, чего Бог хочет от нас. 

– Освальд Чемберс 
 

В этой главе мы рассмотрим абсолютную необходимость чистоты. Это не предмет для 
«дискуссии». В начале книги я упомянул, что около полутора тысяч служителей падают в 
месяц. Основная причина – сексуальная нечистота того или иного рода. По последним 
статистическим данным сейчас насчитывается около двадцати пяти миллионов веб-сайтов, 
посвященных исключительно порнографии – двадцать пять миллионов! Мы имеем дело с 
духовными фугасными минами. Каждый раз, когда мы подключаемся к Интернету, нас 
отделяет лишь один щелчок мыши от одной из самых смертельных ловушек дьявола, к 
которой он когда-либо прибегал. Одного лишь беглого взгляда достаточно, чтобы поймать 
нас на крючок и затянуть в жизнь зависимости и душевного страдания. Порнография – это 
дьявольский «суперклей»: всего лишь одно прикосновение, и оторваться от него уже 
невозможно. Это подтверждает статистика. 

Несколько лет назад я проводил собрания на Среднем Западе Соединенных Штатов. 
Старший пастор церкви, в которой я служил, был региональным руководителем в 
пятидесятнической деноминации. Когда мы общались, он упомянул, что на тот момент им 
требовалось заменить девятнадцать пасторов, которые упали из-за того или иного 
сексуального греха. 

Согласно исследованию, которое провели «Хранители обещаний»,1 65% опрошенных 
признались, что они сражаются с той или иной формой сексуальной зависимости – 
шестьдесят пять процентов! В отличие от любого другого поколения в истории человечества 
мы находимся под перекрестным огнем сексуальной грязи. Сегодня практически 
невозможно взять книгу или журнал, включить радио или телевизор и не наткнуться на 
какой-либо демонстрируемый, освещаемый или обсуждаемый материал откровенно 
сексуального характера. Враг взял на вооружение ту восхитительную, драгоценную и святую 
сторону жизни, которая предназначена Богом для наслаждения между мужем и женой, и 
извратил, исказил и осквернил ее. 

Возможно, некоторые женщины, читая эти строки, подумали: «Я знаю, что это главная 
проблема мужчин». Вы можете удивиться, услышав, что в недавнем телешоу, которое ведет 
Опра Уинфри, прозвучало, что американцы тратят около пятидесяти семи миллиардов 
долларов в год на порнографию, где двадцать миллиардов приходится только на детскую 
порнографию. Это одна из крупнейших индустрий в мире. Но что самое поразительное: 
«Наибольшими потребителями порнографии в Америке являются женщины, а не мужчины». 
Женщины очень сильно увлекаются любовными романами, они следят за всеми «мыльными 

                                                 
1 Promise Keepers: Международная христианская мужская организация. – Примечание переводчика. 
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операми» по телевидению. Опра считает это (и я с этим согласен) порнографией.  

Каждый из нас испытает на себе силу этого шквального огня. Поэтому мы должны знать, 
как уберечь свою жизнь. Недавно я разговаривал с почтальоном, который доставляет почту 
более тысячам адресатам ежедневно. Он подсчитал, что около 10% всей доставляемой им 
почты составляют всякого рода материалы порнографического содержания. Что мы можем с 
этим поделать? 

Слово Божье ясно говорит о том, что мы должны избегать юношеских похотей. Нам 
сказано, что воля Божья для нас, – это отказ от сексуальной распущенности. Необходимы 
усилия и решимость, чтобы сделать это. 

Ассамблея Божья, самая крупная пятидесятническая деноминация в Америке, пять или 
шесть лет назад разослала письмо пасторам своей ассамблеи с единственным 
предостережением: об опасности порнографии в Интернете. Это письмо предназначалось 
служителям, а не конгрегациям. Не потому, что они сами этого не видели или об этом не 
знали, но оно было разослано из Спрингфилда, штат Миссури, чтобы предостеречь именно 
пасторов, так как слишком много лидеров упало именно из-за этого.  

РАЗВИВАЙ НЕНАВИСТЬ К ГРЕХУ 

Чтобы защитить себя, нам нужен страх Божий в нашей жизни, не так ли? Страх Божий, 
который выражается в ненависти ко злу, – это одно из учений, которое по большому счету 
отсутствует в Церкви сегодня. Когда мы боимся чего-то, мы этого всячески избегаем. Если я 
боюсь высоты, то я не буду пытаться смотреть вниз с крыши тридцатиэтажного здания. Если 
я боюсь высоты, то я буду держаться от края как можно дальше. Точно так же и страх 
Господень есть то, чтобы ненавидеть зло. Если я что-то ненавижу, для меня это больше не 
представляет собой реального искушения. Если вы терпеть не можете шоколадное 
мороженое (к этому числу относится не так много людей), и перед вами встает выбор, вас 
оно не слишком будет искушать, потому что вы его не перевариваете. Поэтому логично, чего 
я страшусь или что я ненавижу, перестает быть для меня искушением. Вот почему Библия 
говорит: «Начало мудрости – страх Господень» (Пр. 1:7); «Страх Господень – ненавидеть 
зло» (Пр. 8:13).  

Мы нуждаемся в том, чтобы страх Божий пришел в Церковь и дал нам ненависть к греху. 
Слишком много людей знает, что грех – это плохо, в общем, мы все это знаем, но мы не 
ненавидим его. Я просил Бога много-много раз: «Господь, дай мне ненависть к греху». Это 
один из самых важных ключей к выживанию под помазанием.  

Я вспоминаю то время, когда я был молодым служителем. Мы с женой, а также наш 
первый ребенок, которому тогда было лишь три месяца, переехали из Нью-Йорка в Новую 
Зеландию. По прибытии мы поселились в небольшом домике на маленьком острове Большой 
Барьер. Человек, с которым мы служили в то время, был чудесный благочестивый муж 
Божий, который каждый год проводил на острове конференцию для всех желающих. Мы с 
моей женой тогда представляли «Молодежь с миссией» (МСМ) в Новой Зеландии, и Лорен 
Каннингем, международный директор МСМ, был приглашен в качестве спикера вместе с 
другими местными мужами и женами Божьими. Организаторы конференции поставили 
большую палатку для собраний, и со всего региона начали съезжаться люди.  

На этой конференции огромнейшее влияние на мою жизнь оказало слово великого мужа 
Божьего по имени Милтон Смит. Он проповедовал о «страхе Господнем» целый час. После 
проповеди я попросил некоторых лидеров помолиться за меня. Джой Доусон была одним из 
тех, кто присоединился ко мне в крохотном офисе. Я стал на колени и попросил, чтобы 
присутствующие возложили на меня руки и помолились о том, чтобы Господь насадил в мою 
жизнь Свой страх.  

Видите ли, я знал, что грех – это плохо, но я его не боялся, и на протяжении всех этих лет я 
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просил Бога продолжать вкладывать в меня Свой страх. Я думаю, что лучше всего могу 
объяснить страх Божий следующим образом. Когда я был учеником старших классов, я 
подвергался всевозможным искушениям, как и любой другой подросток. Мы только что 
переехали из Англии в Америку, и в то время мне было 15 лет. У меня была возможность 
попробовать любой грех, секс, выпивку, курение плюс сотню других вещей. Наркотики не 
были распространены в те дни, но все остальное было доступным, и я был искушаем, как и 
любой другой. Но я знал одно: если я притронусь к чему-либо из этого, и мой отец об этом 
узнает, это будет для него непоправимым ударом. Я знал все то, что исповедует мой отец и 
ради чего он жил: его послание святости, его акцент на молитву и знание Бога. Я знал, что 
если я позволю себе подобные вещи, и мой отец узнает, что я курю или выпиваю, или сплю с 
кем попало, это буквально разобьет его сердце и разрушит его жизнь.  

Хотя меня очень сильно искушали все эти вещи, я имел такое уважение и такую любовь к 
своему отцу, что не хотел никоим образом причинить ему боль. Итак, в основном то, что 
сдерживало меня все годы обучения в школе, была моя любовь к отцу. Вот что такое страх 
Божий: любовь к Великому Отцу, понимание того, кто Он есть и чем Он является, 
понимание Его естества, Его характера, Его святости, а также знание того, что когда мы 
грешим, мы разбиваем Его сердце.  

Бог ищет святой народ. Послание перед первым пришествием Господа Иисуса Христа было 
посланием о покаянии, и я верю, что послание, которое будет предшествовать второму 
пришествию, также будет посланием о покаянии: «Приготовьте путь Господу» (Луки 3:4). 
Библия прямо заявляет, что без святости «никто не увидит Господа» (Евр. 12:14).  

Однажды вечером во время «Пенсакольского пробуждения» очень много людей 
откликнулось на призыв. Я сидел на платформе, и меня попросили помолиться за тех, кто 
вышел вперед. Я наугад подошел к одному человеку и спросил: «Могу ли я помолиться за 
вас?» 

Он ответил: «Да».  

Я спросил: «Есть ли какая-то конкретная нужда, о которой вы бы хотели, чтобы я 
помолился?» 

«Да, – сказал он, а затем поведал мне о том, что он был проповедником. – Я езжу по всему 
миру и проповедую послание веры. Я проповедник веры». Он продолжал: «Сегодня я сидел 
на собрании и слушал проповедь Стива Хилла. В это время Бог проговорил ко мне: «Без 
веры невозможно угодить Мне», а затем я услышал, как Он сказал: «Без святости никто не 
увидит Меня». У меня есть одно недоделанное дело, которое необходимо привести в 
порядок». Позже он сказал мне: «Я понял, что вера важна, а святость жизненно необходима».  

СВЯТОСТЬ ЖИЗНЕННО НЕОБХОДИМА 

В Слове Божьем мы видим очень много призывов относительно святости. В Исаии сказано: 
«Будьте чисты, носящие сосуды Господни!» (Ис. 52:11, KJV). Будьте чисты. Здесь 
говорится о священниках, здесь говорится о тех, кто совершал служение в скинии, кто 
касался святых сосудов. Но мы можем смело связать это с Новым Заветом и найти подобное 
в нем. Павел говорил Тимофею: «Итак, кто будет чист от сего, тот будет сосудом в 
чести, освященным и благопотребным Владыке» (2 Тим. 2:21). Бог ищет чистые сосуды, Он 
ищет чистую Церковь – Церковь без пятна и порока. В Ветхом Завете пятна и пороки 
свидетельствовали о недостатках и изъянах, и Бог ищет такую Церковь, которая будет без 
недостатков и изъянов.  

Самое лучшее определение святости: духовное здоровье. В Америке мы тратим буквально 
миллиарды долларов в год на товары и продукты, связанные с поддержанием здоровья, будь 
то спортивные тренажеры, кроссовки или витамины. Почему? Потому что мы хотим 
сохранить тело здоровым. Мы серьезно к этому относимся, мы регулярно делаем 
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упражнения, – и все ради «здоровья». Как только мы испытываем приступ боли, мы тут же 
обращаемся к врачу: мы хотим, чтобы наша проблема была диагностирована; мы хотим, 
чтобы врач сказал нам, что с нами не так. Чем скорее мы посетим врача, тем быстрее мы 
можем начать необходимое лечение. 

Мы не хотим болеть, так как понимаем, что это является признаком того, что с нашим 
организмом не все в порядке. При первых болевых симптомах мы обращаемся в 
поликлинику и записываемся на прием к врачу. Если в регистратуре нам говорят, что у этого 
врача все ближайшие дни заняты, и мы можем попасть к нему на прием не раньше пятницы, 
мы обязательно попросим: «Если кто-то отменит свой визит к врачу за это время, 
пожалуйста, сообщите». Мы хотим как можно быстрее попасть к врачу. Мы хотим 
разобраться с болью. Мы не хотим ждать целую неделю, чтобы найти ее причину. Но когда 
дело касается болезни греха, мы можем ходить с ней годами и так и не обратиться к 
Великому Врачу за помощью.  

Святость означает: мы можем посмотреть Богу в лицо, так сказать, зная, что нам не 
придется в стыде опускать глаза. Как поется в старом гимне: «Ничего не стоит между мной и 
Спасителем». Мы можем быть благодарны Богу за то, что кровь Иисуса Христа, Сына 
Божьего, делает это возможным. Тем не менее, есть наша роль в этом процессе: мы должны 
хранить себя в чистоте. Павел говорит: «Кто будет чист от сего» (2 Тим. 2:21).  

Кто-то может сказать: «Я вышел из католической церкви, и мне это напоминает спасение 
делами». Нет, мы не спасаемся делами, но нам нужно понять, что мы должны выполнить 
свою часть, чтобы сохранить наше хождение с Богом. Наилучшим образом я могу 
проиллюстрировать это на примере исторических праздников Израиля. Самым первым 
праздником был праздник Пасхи. Он начался тогда, когда сыны Израиля закололи агнца для 
каждой семьи. Взяв пучок иссопа и омочив его в крови агнца, они должны были помазать 
этой кровью дверные косяки своего дома. Кровью никогда не мазали пол, так как это 
означало бы попрание ногами крови великого агнца, Агнца Божьего. Бог открыл Моисею: «Я 
увижу кровь и пройду мимо вас» (Исх. 12:13).  

Израильтяне были избавлены кровью агнца. Они ничего не могли сделать для того, чтобы 
заслужить это избавление. Оно было совершено только на основании пролитой крови агнца, 
– и все же им необходимо было повиноваться Божьим указаниям. Вот почему мы с вами 
спасены, – благодатью и одной лишь благодатью, – но это не означает, что мы теперь сидим 
и ничего не делаем.  

Как только заканчивался праздник Пасхи, начинался следующий праздник: праздник 
опресноков. Во время этого праздника обязанностью каждого израильтянина было 
избавиться от любых признаков закваски в своем жилище. Люди должны были открыть 
каждую тумбочку, каждый ящик, каждый сосуд и т.д., и если они обнаруживали там хоть 
малейшие следы закваски, они должны были ее немедленно убрать. То же самое мы видим и 
в Новом Завете. Мы искуплены по благодати, кровью Агнца, но мы должны совершать свое 
ежедневное хождение в послушании Слову Божьему. Павел говорит нам о том, как жил он: 
«и сам подвизаюсь», «усмиряю и порабощаю тело мое», чтобы «всегда иметь непорочную 
совесть пред Богом и людьми» (Деян. 24:16). Неудивительно поэтому, что Павел так же 
настоятельно призывает Тимофея: «Очищай себя от этих вещей, ибо, делая это, будешь 
сосудом в чести, освященным и пригодным Владыке к употреблению» (см. 2 Тим. 2:21).  

Мне нравится думать об «очищении» как о духовном уходе за собой. Бог не будет каждый 
день спускаться с небес, чтобы почитать нам Свое Слово, а затем вести нас в молитве. Мы 
должны делать все это сами. Когда мы читаем Слово Божье, оно выполняет для нас функцию 
зеркала, которое показывает нам те стороны жизни, которые нуждаются в очищении. Затем 
на нас лежит ответственность за то, чтобы исповедать эти нужды Богу и попросить об 
очищении. Обычное зеркало показывает нам наше физическое состояние, но оно не может 
нас изменить. Мы должны заняться тем, что нам показывает зеркало. Если зеркало отражает 
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наши нечистые, нечесаные волосы, нашу грязную одежду или излишнюю полноту, то 
именно мы должны предпринять какие-то действия.  

Чистота жизненно необходима. Дом Божий должен быть «отделенным» домом: «И потому 
выйдите из среды их и отделитесь, говорит Господь» (2 Кор. 6:17). В Ветхом Завете, в 1-ой 
книге Паралипоменон, глава 21, мы читаем о том, что Давид согрешил против Бога, из-за 
чего Бог послал меч на израильский народ, и семьдесят тысяч человек погибло. Когда Давид 
приносил свои жертвы на гумне Орны Иевусянина, неожиданно он получил откровение. Он 
сказал: «Это дом Божий». Именно на том гумне Соломон позднее построил храм.  

Чем примечательно гумно? Гумно или ток – это место отделения. Это интересное место, а 
также не менее интересно исследовать Библию на предмет слова «гумно». Именно на гумне 
Руфь подошла к Воозу. В жизни Давида гумно также играет интересную роль. Именно на 
гумне волы чуть не опрокинули ковчег завета, и Оза умер, что побудило Давида искать Бога 
и вопрошать Его о причине произошедшего. В Новом Завете мы читаем: «Лопата Его в руке 
Его, и Он очистит гумно Свое и соберет пшеницу в житницу Свою, а солому сожжет 
огнем неугасимым» (Луки 3:17). 

Бог призывает Свою Церковь быть отделенным народом, призванным из мира. Мир должен 
быть распят для нас, а мы должны быть распяты для мира. Совершенно необходимо, чтобы 
мы желали увидеть восстановление послания о святости в Церкви. Под «святостью» я 
подразумеваю не какой-то стандарт одежды, но внутреннее желание осторожно ходить в 
страхе Господнем. Современная Церковь в своем стремлении видеть результаты свела к 
минимуму послание об отделении и освящении. Недавно мой приятель, который посещает 
одну из самых больших церквей Америки, после своего неудачного брака начал было 
присматриваться к женской половине. Он был шокирован и опечален тем, что почти все 
женщины, с которыми он знакомился, были более заинтересованы лечь с ним в постель, чем 
в чем-либо другом. Это является результатом того, что в центре внимания стоит человек, а 
не Спаситель.  

Вспомните тот случай, когда Давид согрешил, взяв жену другого мужчины, Вирсавию. 
Позже ему противостал пророк Нафан, который показал Давиду его поступок в истинном 
свете, рассказав ему одну историю. Эта история была о богатом человеке, у которого было 
множество овец, и о бедном человеке, у которого была лишь одна маленькая овечка. К 
богатому человеку зашел странник, и чтобы покормить гостя, богач украл у бедняка его 
единственную овцу. Конечно же, мы знаем, что богатый человек в этой истории 
символизировал Давида, а единственная овечка бедняка – Вирсавию.  

Вспоминаю, как один пожилой муж Божий говорил мне, когда я был еще молод: «Давид, 
берегись странников». Под словом «странники» он подразумевал мысли или искушения, 
которые приходят к нам и стучат в дверь нашего разума. От того, как мы реагируем на них, 
зависит, будем ли мы жить перед Богом с чистой и неоскверненной совестью или нет. Книга 
Притч содержит множество предупреждений на эту тему. Одно из описаний рисует глупца, 
который направлялся к дому блудницы, не ведая, что «много … убиты ею» (Пр. 7:26), 
которые делали то же самое.  

Когда Иисус учил Своих учеников, Он ясно сказал им: «Если же правый глаз твой 
соблазняет тебя, вырви его и брось от себя, ибо лучше для тебя, чтобы погиб один из 
членов твоих, а не все тело твое было ввержено в геенну» (Матф. 5:29). 

Давайте посмотрим на Матфея 5:27-30: «Вы слышали, что сказано древним: не 
прелюбодействуй. А Я говорю вам, что всякий, кто смотрит на женщину с вожделением, 
уже прелюбодействовал с нею в сердце своем. … Если правая твоя рука соблазняет тебя, 
отсеки ее». О чем здесь говорит Иисус? Рука используется для физического удовлетворения 
того, что глаз возбуждает похотью. Глаза провоцируют возбуждение, а руки становятся 
инструментом исполнения или действия. Рука используется в онанизме или мастурбации и в 
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подобных рукоблудиях. Как видим, весь контекст говорит о сексуальном грехе. Я 
выражаюсь очень ясно и очень откровенно, так как об этом необходимо говорить. Павел 
предупреждает коринфян, чтобы они не обманывались, думая, что если они практикуют 
сексуальный грех, то они все равно войдут в Царство Божье.  

Наконец, мы видим в завершающей главе книги Откровения одно последнее 
предупреждение: «Нечистый пусть еще сквернится; праведный да творит правду еще, и 
святой да освящается еще» (Откр. 22:11).  
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Глава 6 

СОЧУВСТВИЕ/СОСТРАДАНИЕ  

 
И если я не движим состраданьем, 
То пребывает ли Дух Святой во мне? 
Как в слове, так и в деле 
Нуждаюсь я в пылающей любви: 
И знаю, что лишь в Тебе могу ее найти. 

– Альберт Осборн, Песенник Армии Спасения 

 

Вильям Бут, основатель «Армии Спасения», говорил: 

Пока женщины плачут, как это происходит сейчас, я буду бороться; пока маленькие 
дети голодают, как это происходит сейчас, я буду бороться; пока людей бросают в 
тюрьмы, то выпускают, то вновь бросают, как это происходит сейчас, я буду 
бороться; пока будет оставаться хоть один пьяница, пока на улице будет 
оставаться хотя бы одна бедная падшая девушка, пока хотя бы одна душа будет 
оставаться во тьме без света Божьего, я буду бороться – я буду бороться до конца!1 

Я абсолютно убежден в том, что следующим ключом к выживанию под помазанием Духа 
Божьего является сохранение отношения мягкости, нежности и доброты, которое может 
прийти только в том случае, если мы близко узнаем Духа Божьего. Мы должны постоянно 
позволять Его состраданию, милости и любви течь через нас. Опять же, у нас есть пример 
Иисуса, образцового Сына. Мы читаем в Евангелии: «Видя толпы народа, Он сжалился над 
ними» (Матф. 9:36). И еще: «И когда приблизился к городу, то, смотря на него, заплакал о 
нем» (Луки 19:41). 

Другими словами, Иисус был таким Человеком, Который мог отождествить Себя с 
нуждами других людей. Он мог плакать с теми, кто плакал, Он мог смеяться с теми, кто 
смеялся, и Он был способен понять, что переживали люди. Как только мы теряем чувство 
сострадания или способность сочувствовать, мы превращаемся в «экспертов», знающих, что 
надо делать, но не из чувства сострадания, а скорее из чувства долга перед своим 
призванием. 

СЕРДЦЕ ПАСТЫРЯ 

Я верю, что разница между пастырем и наемником заключается в том, что первый имеет 
настоящую любовь к овцам, а второй просто выполняет ту работу, которая оплачивается. 
Лично я не хочу стать профессионалом или экспертом и потерять пастырское сердце. Я хочу 
быть способным плакать и стенать так, как плакал Иисус, или, точнее, позволить Иисусу 
плакать и стенать через меня. Если в моей личной молитвенной жизни случится так, что я 
больше не смогу плакать или быть движимым состраданием, меня должно насторожить 
состояние моего сердца. Иисус плакал об Иерусалиме, и я верю, что Он все еще плачет о 
нем. Я верю, что Он плачет о моем и твоем городе, о моей и твоей стране. Он плачет о тех 
народах, которые еще находятся в рабстве у сил тьмы.  

Церковь в большинстве своем стала безразличной к окружающему ее миру. Мы больше не 
смотрим на мужчин и женщин как на овец, не имеющих пастыря. Мы просто смотрим на них 
своими физическими глазами, как профессионалы или специалисты, красиво одетые и 

                                                 
1 Вильям Бут, цитата из книги Дж. Эвена Смита «Возлюбленный Бут» (Оксфорд Юниверсити Пресс, 1949 г.). 
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занимающие респектабельные офисы, но мы не видим дальше этого. Иисус смотрел дальше 
того, что могут видеть физические глаза. И Он видел потерянное поколение, 
дезориентированное поколение, поколение, о котором некому позаботиться, которому 
некому перевязать раны, возлить елей и вино, так сказать.  

Иисус обличал фарисеев в том, что они были педантичными, когда дело касалось 
исполнения той или иной части закона, такой как десятина, пост и т.п., но когда дело 
касалось «важнейшего», они были совершенно несостоятельными. У них было мало 
сострадания, если таковое вообще имелось, к тем, кто следовал за ними. Иисус просил их, 
говоря: «Пойдите, научитесь, что значит: милости (сострадания) хочу, а не жертвы» 
(Матф. 9:13). Он продолжал: «Возлагаете на людей бремя тяжелое, а сами и пальцем не 
пошевелите, чтобы помочь нести это бремя» (Луки 11:46, Современный перевод). Они 
стали бессердечными, злыми надзирателями, господствующими над народом Божьим. Как 
только мы позволим этому религиозному профессионализму или мастерству прийти в нашу 
жизнь, мы можем смело уходить со служения, – а иначе должны покаяться.  

Снова и снова мы читаем в Слове Божьем о том, как пророки обличали пастырей в их 
отношении к овцам, в их бесчувственности к ним. Они не перевязывали раненых и не 
помогали заболевшим. Они попросту использовали стадо, чтобы восполнить и 
удовлетворить свои личные нужды. Иисус говорил: «Пастырь добрый полагает жизнь свою 
за овец» (Иоан. 10:11). Господь, прошу Тебя даровать нам истинных пастырей! 

Нам необходимо мариновать себя в любви Божьей до тех пор, пока мы не станем мягкими, 
сострадательными, добрыми, милосердными и любящими. Когда Бог заменил царя Саула, 
вместо него он поставил человека, пропахшего овцами. Если вы не любите «овец», забудьте 
о служении. Если вы будете продолжать в том же духе, вы только создадите проблемы как 
для стада, так и для себя у судилища Христова.  

Мне нравится место Писания из 2-й главы 1-го послания к Фессалоникийцам, где Павел 
обнажает свое сердце. Он говорит церкви, что мог прийти к ним с тяжелой рукой 
«апостольской» власти, но вместо этого он избрал быть нежным, как мать, держащая на 
руках новорожденного младенца. Он выразил им свою глубокую любовь, сказав им, что не 
пришел как проповедник, но как тот, кто готов отдать свою жизнь за них. Он сказал им, что 
не хочет быть бременем для них, поэтому готов работать своими руками, чтобы показать, 
что он не был движим алчностью. Вот это да! Если бы и у нас были такие «апостолы», 
которые вместо того, чтобы постоянно просить о финансовой поддержке, просто пошли бы 
на работу! 

В другом месте Павел говорит: «Работая Господу со … многими слезами» (Деян. 20:19). 
Павел был способен на проявление чувств, когда видел нужды в Теле Христовом. Он плакал 
и рыдал, будучи побуждаем глубокой любовью и состраданием. 

Бог желает родить в нас сострадание – сострадание к потерянным, сострадание к 
страждущим, сострадание к тем, кому тяжело, сострадание к тем, кто менее успешен, чем 
мы. Когда наши глаза сухи, сухим становится наше сердце.  

«ПОПРОБУЙТЕ СЛЕЗЫ» 

Мой отец часто рассказывал мне о Вильяме Буте. Во время расцвета Армии Спасения эта 
чудесная организация начала распространяться и буквально захватывать мир своих дней, – 
воистину это было одно из величайших миссионерских движений нашего времени. 
Несколько сестер отправились служить в особый регион, и они обнаружили, что постоянно 
сталкивались то с одним, то с другим препятствием: люди были безразличными, их послание 
не принималось, и они испробовали все, что было в их силах. Наконец, эти сестры оказались 
в безвыходном положении, что больше не знали, куда идти и что делать. У них создалось 
такое впечатление, что они отдали и сделали все, что могли, тем не менее, плод от их усилий 
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был довольно мал. В отчаянии они послали телеграмму Вильяму Буту, в которой писали: 
«Мы перепробовали все. Что нам делать теперь?» Вильям Бут отправил им ответную 
телеграмму. В ней было всего два слова: «Попробуйте слезы».  

Попробуйте слезы. Когда ничто другое не помогает, попробуйте слезы. Позвольте Богу 
сокрушить вас.  

На мой взгляд, одними из самых прекрасных высказываний, которые когда-либо 
принадлежали Павлу, являются слова, записанные в его послании к Тимофею, где он 
выражает свое желание: «Желаю видеть тебя, вспоминая о слезах твоих, дабы мне 
исполниться радости» (2 Тим. 1:4).  

Поставьте себя на место Тимофея. Представьте себе, что вы являетесь учеником или 
стажером у великого мужа Божьего. Этот человек – ваш духовный наставник. Он хорошо 
известен, и он пишет вам письмо. Каким-то образом это письмо попадает в Интернет (если 
перенести на современный лад). Теперь весь мир может прочитать это сугубо личное 
письмо, в котором ваш друг пишет: «Я вспоминаю твои слезы». Вы бы не посчитали это 
большим комплиментом. Скорее всего, вы бы сказали: «О нет, я не хочу, чтобы это письмо 
было выложено в Интернете. Оно выставляет меня большим «плаксой». Мне бы хотелось, 
чтобы он написал что-то типа: „Я вспоминаю твою великую проповедь. Я вспоминаю твое 
великое учение. Я вспоминаю твое великое ходатайство. Я вспоминаю твои великие чудеса и 
знамения”. Вот это было бы то, что надо». 

Тем не менее, это самый большой комплимент, который Павел кому-либо делал: 
«Вспоминая о слезах твоих». Тем самым Павел говорит: «Тимофей, когда я думаю о тебе, я 
вспоминаю сострадательного человека – того, кто настолько чувствителен к Духу Святому, 
что способен сокрушаться о том, что сокрушает сердце Бога». Во время миссионерских 
путешествий Павел и Тимофей посещали разные города и селения, и Тимофей ощущал 
желание Божьего сердца для тех мест. Павел замечал, что этот молодой человек сокрушается 
в Божьем присутствии. Он видел слезы, бегущие по щекам Тимофея, когда он поднимал 
бремя к Богу в молитве. Неудивительно, что затем Павел пишет: «Тимофей, я скучаю по 
тебе, и я скучаю по твоим слезам». Какая прекрасная картина!  

Это то, что Бог желает, чтобы мы имели. Но мы можем стать такими черствыми, такими 
безразличными, такими нечувствительными к нуждам других людей, что начинаем смотреть 
на них как на цифры – мы обращаемся с ними просто как с массой. Бог желает дать нам 
сердце пастыря: Свое сердце. Без Его сострадания мы рано или поздно огорчим Духа и 
потеряем драгоценное помазание, которое действует через сострадание.  

Иисус был помазан Духом Божьим. Он смотрел глазами Духа. Если мы не смотрим так же, 
нам нужно сказать: «Господь, было время, когда я сокрушался. Было время, когда я был 
чувствительным к нуждам других людей. Но я потерял это. Прошу Тебя, восстанови во мне 
такое сердце, как у Тебя». 

Возможно, кто-то из вас является духовным руководителем, лидером домашней группы, 
молодежным пастором, лидером прославления и т.д., – и все это стало для тебя обычной 
работой, рутиной, ритуалом. Ты больше не относишься к этому серьезно, ты потерял свое 
сердце для овец. Если это правда, тебе нужно просить Господа восстановить в тебе Его 
сердце для Его народа.  

ФАРАОНЫ ИЛИ ОТЦЫ 

Не проходит и месяца, как я получаю телефонный звонок или письмо по электронной почте 
от кого-то, кто хочет быть «услышанным». Эти люди хотят слышать отца, того, кто уделит 
им время, чтобы выслушать их и дать им отцовский совет или одобрение. Недавно ко мне 
пришел один молодой человек и поделился тем, что он и его жена чувствовали побуждение 
отправиться в один из крупных городов на Восточном Побережье США. Этот молодой 
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человек был лидером очень большой молодежной группы. Он был настолько успешен, что 
другие молодежные пастора приезжали к нему, чтобы научиться у него всему, что возможно. 
Когда он пришел к своему пастору и поделился своим бременем, его пастор сказал, что на 
служение «призывает» он, потому что он является «пастором». Нет необходимости говорить, 
что этот пастор просто не хотел потерять такую одаренную пару, поэтому он решил 
использовать свою власть, чтобы контролировать этих молодых людей. В конце концов, он 
все-таки отпустил их, но сказал, что больше не желает иметь с ними ничего общего, – с этого 
времени они должны были сами заботиться о себе.  

Как трагично. Я называю такой тип лидеров фараонами, а не отцами. Я благодарен Богу, 
что Он позволил мне возрастать под началом духовных отцов – людей, которые никогда не 
злоупотребляли духовной властью надо мной, но искали того, чтобы повлиять на меня через 
пример, убеждение и молитву. Один из моих духовных отцов обычно говорил мне, если кто-
то решал оставить церковь: «Я не думаю, что они поступают правильно, но в любом случае я 
хочу благословить их. Так они всегда будут чувствовать себя свободными вернуться, если у 
них ничего не получится».  

Возможно, некоторые из вас подумают: «Этот человек не верит в „духовное покрытие”». 
Нет, я верю, но я верю также, что существует огромная разница между фараоном и отцом. 
Вот в чем она заключается: 

 

ФАРАОНЫ ОТЦЫ 

У фараонов – рабы. У отцов – сыновья. 

Фараоны командуют. Отцы советуют. 

Фараоны господствуют. Отцы освобождают. 

Фараоны диктуют. Отцы общаются. 

Фараоны ломают и унижают. Отцы дисциплинируют. 

Фараоны отстраняют. Отцы восстанавливают. 

Фараоны сдерживают. Отцы высвобождают. 

Фараоны манипулируют. Отцы мотивируют. 

Фараоны ослабляют. Отцы укрепляют. 

Фараоны ругают. Отцы рыдают. 

Фараоны стремятся к результатам. Отцы стремятся к взаимоотношениям. 

Фараоны выстраивают великие города. Отцы выстраивают великих сыновей. 

Фараоны жестокосердные. Отцы мягкосердечные. 

Фараоны боятся успеха. Отцы поощряют успех. 

Фараоны хотят иметь слуг. Отцы сами являются слугами. 

Фараоны мучат рабов. Отцы молятся за сыновей. 

Рабы умирают за фараона. Отцы умирают за сыновей. 

Рабы трудятся из страха. Сыновья трудятся из веры. 

Рабы трудятся из долга. Сыновья трудятся из посвящения. 

Рабы остаются рабами. Сыновья становятся отцами. 

Рабы ненавидят фараонов. Сыновья любят отцов. 
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Рабы омрачены.  Сыновья ободрены. 

Рабам делают упреки. Сыновья получают похвалу. 

Рабы растут, чтобы ненавидеть и обижать. Сыновья растут, чтобы исцелять и 
помогать. 

Рабы носят номера. Сыновья носят имена. 

Рабы рады смерти фараона. Сыновья скорбят о смерти отца. 

Рабы убегают. Сыновья возвращаются. 

Рабы ноют.  Сыновья поют. 
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Глава 7 

СМИРЕНИЕ 

 
Вид Божьей славы смиряет. Звезды исчезают, когда появляется солнце.  

 – Томас Ватсон 

Смиренный человек имеет преимущество перед гордецом в том, что он не может 
упасть. 

– Эдвард Марбури 

Смиренный грешник находится в лучшем положении, чем горделивый ангел. 
– Томас Ватсон 

Бог избирает знать тех, кто смирен.  
– Роберт Лейтон 

 
Смирение. Воистину в Теле Христовом сегодня нет большей нужды, чем по-настоящему 
смиренные мужи и жены Божьи. Пуритане говорили: «Гордость – это последнее, что 
покидает человеческое сердце, и первое, что туда возвращается». Позвольте мне повторить 
это еще раз: «Гордость последней оставляет человеческое сердце и первой в него входит».  

Рассматривая Иисуса как «образцового Сына», обратим наше внимание на Его призыв к 
тем, кто следует за Ним: «Придите ко Мне все труждающиеся и обремененные, и Я успокою 
вас; возьмите иго Мое на себя и научитесь от Меня, ибо Я кроток и смирен … и найдете 
покой душам вашим» (Матф. 11:28-29). Было нечто, что отличало Иисуса особым образом: 
Он был смиренным Человеком. Смирение было Его природой. Слово «смирение» 
происходит от латинского слова «гумус», и если вы хоть немного знаете латынь (я изучал ее 
три года, и хотите верьте, хотите нет, я ее почти не помню), гумус означает «земной, земля, 
почва, грунт, приземленный». Есть нечто в тех людях, которые в хорошем смысле слова 
являются «приземленными». Они свободны от мании величия и элитарности. Люди обычно 
тянутся к ним, а не избегают.  

Почему смирение так важно? Прежде всего, потому, что это особенность Божьей небесной 
природы. Еще одно, почему оно так важно: без смирения мы окажемся теми, кому 
противостоит Бог. Потому что «Бог гордым противится, а смиренным дает благодать» 
(Иак. 4:6).  

«БОГ ГОРДЫМ ПРОТИВИТСЯ»  

Некоторым из вас наверняка знакомо имя Френсис Френджипейн. Может быть, вы читали 
его книги. Он замечательный учитель и муж Божий. Френсис делает своим акцентом 
ходатайство, духовную брань, но он не поедет в тот город, где церкви отказываются 
сотрудничать между собой, – он верит в единство. Поскольку он акцентирует на духовной 
брани, его часто спрашивают, что он ощущает относительно того города, в который приехал. 
Ходатаи, конечно же, всегда «выставляют свои духовные антенны», прислушиваясь к тому, 
что Бог может открыть им. Они обычно спрашивают Френсиса: «Что вы ощущаете? Мы 
знаем, что противостоим некоему духовному начальству, которое, судя по всему, мешает 
тому, что Бог хочет здесь сделать». И Френсис обычно отвечает, чуть ли не с огоньком в 
глазах: «Да, я знаю, чему вы противостоите». После этого их внимание становится 
полностью прикованным к тому, что он скажет. 

– Действительно? Вы знаете что это за начальство? 
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«Да, я знаю», – отвечает Френсис. 

– Вот это да! Так что же это? Вы знаете его имя? 

– Да, я знаю имя этого начальства.  

К этому времени их интерес возрастает до предела, и они с нетерпением спрашивают: «Ну, 
так скажите нам, как его зовут?» 

Он смотрит на них и говорит: «То начальство, с которым вы сражаетесь, зовут Яхве».  

Они смотрят на него и переспрашивают: «Яхве? Вы сказали Яхве?» 

– Да, я сказал Яхве. 

– Но это имя Бога. 

– Да. Я знаю. Бог – это Тот, Кто противостоит вам. 

– Но этого не может быть! 

«Ну что вы, это вполне может быть, – объясняет Френсис. – С тех пор, как я нахожусь с 
вами, вы говорите только о том, какие вы классные. Вы говорите о том, какая классная у вас 
деноминация, как классно у вас то и это. Ваша проблема в том, что вы смотрите на других и 
на их труд свысока. Вы позволили гордости войти в жизнь вашей группы, вашей 
деноминации, вашего движения. Вы считаете себя выше других. Вы думаете, что у вас 
больше понимания и откровения, чем у остальных. Вы считаете себя лучше других». Затем 
он напоминает им о том, что «Бог гордым противится» (Иак. 4:6).  

ГОРДОСТЬ – КОРЕНЬ ВСЯКОГО ГРЕХА 

Все мы склонны, как индивидуально, так и коллективно, к тому, что со временем 
позволяем себе чувство некого превосходства: мы немного лучше, чем все остальные; мы 
более образованные, более духовные или жертвенные и тому подобное. Но если мы хотим 
испытать на себе благодать и наделяющую способностью силу Божью в нашей жизни, нам 
необходимо обратить внимание на то, что говорит Библия: «О, человек, сказано тебе, что – 
добро и чего требует от тебя Господь: действовать справедливо, любить дела милосердия 
и смиренномудренно ходить пред Богом твоим» (Мих. 6:8). 

Гордость – это ужасная вещь. Это корень всякого греха. И все же это один из тех грехов, 
который нередко становится для нас привычным. Часто мы не осознаем этого или мы 
попросту не обращаем на это внимания. Мы включаем телевизор, скажем, вечерние новости, 
в которых сообщается о маньяке или насильнике, и мы думаем: «Как ужасно!» Мы 
шокированы, и нас возмущает сама мысль о содеянном. Но когда вы в последний раз 
смотрели вечерние новости и слышали, что некая известная личность была уличена в 
гордости? Мы привыкли к тому, что определенные грехи считаются отвратительными, тогда 
как другие – нормальными и даже приемлемыми.  

Много лет назад, когда я жил и служил миссионером в Новой Зеландии, я зашел в наш 
церковный книжный магазин. В тот же момент менеджер магазина по имени Брюс сунул мне 
какую-то книгу. «Давид, – сказал он, – ты должен это прочитать. Тебе наверняка 
понравится». Книга была открыта на главе, в которой говорилось о самом большом грехе 
Давида. Когда мы говорим о самом большом грехе Давида, большинство из нас тут же 
думает о его грехе с Вирсавией. Голливуд снял фильмы об этом; мир знает об этом. Все 
знают о грехе Давида с Вирсавией. В результате этого греха Вирсавия потеряла своего 
ребенка, который прожил лишь немного времени, перед тем как Бог забрал его.  

И все же это не был самый большой грех в жизни Давида. Однажды, когда Давид сидел в 
своем доме, пришел враг и начал внушать ему мысли о его великой силе и могуществе. 
Вскоре Давид настолько опьянел от гордости, что захотел получить собственное 
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представление о количестве людей, находящихся под его властью. Долго не думая, он 
повелел Иоаву сделать перепись по всей земле Израиля. 

Иоав сразу же понимает замысел Давида, и умоляет его не делать этого. Давид 
отказывается слушать его, и Иоав вынужден исполнять данное ему повеление. Девять 
месяцев спустя Иоав возвращается с информацией, которую ждал Давид. Иоав сообщает 
Давиду, что в его подчинении имеется более полутора миллиона человек, способных взять 
меч.  

Давида не интересовала та перепись, какую Бог велел провести Моисею, но он потребовал 
особую перепись, которая показала бы, насколько силен он в военном плане. Давид повелся 
на хитрость врага, так как отвел свои глаза от Господа и Его силы, и вместо этого стал 
смотреть на себя. Не успели еще слететь слова с уст Иоава, как Давид ощутил всю тяжесть 
своего греха. «Тяжко согрешил я», – говорит он. Бог разгневался из-за того, что сделал 
Давид, и послал к нему пророка Гада, чтобы тот сказал ему, что должно произойти. Гад дает 
Давиду на выбор три варианта развития событий. Давид избирает впасть в руки милостивого 
Бога, – и в результате Давид теряет семьдесят тысяч человек.  

Никогда не забуду тот момент, когда я осознал, что Давидов грех страсти стоил ему одной 
жизни, а его грех гордости стоил ему семидесяти тысяч жизней! Гордость – это страшный и 
омерзительный грех. Нам необходимо оставаться смиренными в глазах Господа. Кто-то 
сказал: «Ты не можешь смирить сам себя», но я с этим не согласен. Библия говорит, что мы 
можем смирить себя: «Смиритесь (смирите себя) пред Господом» (Иак. 4:10). Видите ли, 
гордость процветает тогда, когда мы отводим свои глаза от Господа.  

Предположим, что я умею играть на пианино и думаю, что у меня это неплохо получается, 
так как я обучался этому более пяти лет и чувствую себя довольно уверенно в своем 
музыкальном мастерстве. И вот во время моей игры на пианино в комнату входит пианист с 
мировым именем. Как только я заканчиваю играть, он садится за инструмент и виртуозно 
исполняет сложный музыкальный отрывок. Не нужно много времени, чтобы я понял, 
насколько мне еще далеко до его уровня.  

Именно так мы смиряем себя: переводя свой взгляд на Того, Кто создал небо и землю, Кто 
называет звезды по имени, Кто восседает на краю земли и превращает правителей мира в 
ничто. Довольно трудно считать себя важной персоной на фоне Божьего величия, не так ли?  

Мадам Гийон, без сомнения, является одной из наиболее известных женщин в истории 
Церкви. В своей книге «Духовные письма» она делится своим пониманием различных 
отрывков из Бытия. «В то время были на земле великаны. Ибо сыны Божьи брали в жены 
дочерей человеческих, и их дети становились сильнейшими и знаменитейшими в своем 
времени» (Быт. 6:4, KJV). Гийон так комментирует это место Писания:  

Великаны и чудовища гордости происходят только от смешения человеческого и 
небесного. Все великие люди мира, ставшие знаменитыми, были теми, кто достиг 
триумфа плотской мудрости, скрытой под легкой духовностью. О, эти страшные 
чудовища! Это люди, напыщенные и вознесенные как великаны в собственных глазах 
благодаря своим природным талантам и дарованиям в совокупности с некоторыми 
духовными сентенциями; однако, утопающие в плотском и тайном восхищении своим 
собственным примером. Впрочем, это незаурядные личности, снискавшие себе славу. 
Но что касается тех, кто, неся на себе отпечаток самоотречения, были совершенно 
попраны, о них я скажу: они неизвестны, они ничем не отличаются от других людей. И 
как они будут отличаться среди этих великанов, если они так ничтожны, что рядом 
с ними они выглядят как муравьи, на которых те наступают с презрением и которых 
считают никчемными существами на земле? Но, Боже, Ты, Кто «гордым 
противится, а смиренным дает благодать», Ты изобильно орошаешь эти малые долы, 
могущие ее вместить, тогда как возвышающиеся и величавые горы не могут впитать 
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и капли, не позволяя Твоей благодати изливаться на этих малых, которые чем больше 
ощущают себя ее недостойными, тем больше наполняются ею».1  

В Евангелии от Луки мы видим учеников, возвращающихся с радостью в конце дня со 
своего служения. Они радуются по одной причине: они видели большое количество людей 
освобожденными от бесовской зависимости: «Семьдесят учеников возвратились с радостью 
и говорили: Господи, и бесы повинуются нам о имени Твоем!» (Луки 10:17). Можно 
предположить, что это был великий день в жизни учеников: до этого они постоянно 
наблюдали за тем, как Иисус изгоняет бесов, а теперь им самим была дана власть изгонять 
их. Они возвратились в конце дня и не могли дождаться того момента, когда расскажут 
Господу хорошие новости: «Господь, даже бесы повинуются нам во имя Твое» (см. Луки 
10:17). Иными словами, они говорили: «Господь, сегодня было здорово! Это было нечто! Ты 
не поверишь, сколько бесов мы изгнали!»  

Иисус смотрит на Своих учеников и говорит: «Я видел сатану, спадшего с неба, как 
молнию; вот, даю вам власть наступать на змей и скорпионов и на всю силу вражью, и 
ничто не повредит вам; однако же тому не радуйтесь, что духи вам повинуются, но 
радуйтесь тому, что имена ваши написаны на небесах» (Луки 10:18-20). Иисус сказал: 
«Тому не радуйтесь». Почему? Потому что Он «видел сатану, спадшего с неба». Я могу 
ошибаться, но я понимаю это так, что Иисус говорит: «Послушайте, не позволяйте гордости 
войти в ваше сердце: все то, что начинает действовать в вашей жизни прямо сейчас – 
ощущение силы, власти и превосходства – именно это явилось причиной того, что сатана 
был сброшен с небес. Я был там. Я видел, как это произошло. Поэтому не радуйтесь этому, а 
радуйтесь тому, что ваши имена записаны в книге Агнца». 

Мы не можем притязать на славу. Мы не можем ставить себе в заслугу то, что мы 
совершаем, потому что только по благодати Божьей мы хоть что-либо можем делать. Дело не 
в нас, а в том, что Бог делает через нас. В себе самих и сами по себе мы не имеем абсолютно 
ничего, чем можно было бы хвалиться.  

ПОМНИ: ДЕЛО НЕ В ТЕБЕ 

Один мой друг рассказал мне поучительную историю об обитателях скотного двора, 
которые в конце дня рассказывают друг другу о том, что они сделали за день. Все животные 
собрались в хлеву, и петух начинает: «Я проснулся раньше всех и известил о начале нового 
дня». Затем корова рассказывает о том, как она «верно давала фермеру надои молока». Один 
за другим каждое животное делится тем, чем оно занималось в течение дня. Тем временем 
осел терпеливо ждет, шагая взад и вперед. Наконец наступает его черед, и он восклицает: 
«Вы не поверите, каким сегодня был мой день! Это был самый незабываемый день в моей 
жизни! Если бы вы только видели меня! Я до сих пор не могу прийти в себя от 
произошедшего со мной». Все слушали с изумлением, как он рассказывал: «Сегодня я шел 
по главной улице Иерусалима. Тысячи и тысячи людей выстроились вдоль дороги. В руках у 
них были пальмовые ветви, они размахивали ими в мою сторону и выкрикивали: «Осанна, 
осанна!» О, это было просто грандиозно! Я чувствовал себя таким любимым, таким 
обожаемым и таким важным. Я никогда не забуду этот день, сколько буду жить».  

Мой друг завершил эту историю словами: «Вся проблема в том, что осел забыл о том, Кто 
ехал на его спине!» 

Иногда мы ведем себя подобным образом в нашем служении, не правда ли? Мы начинаем 
думать, что все дело в нас и в том, что мы делаем. Мы забываем, что это помазание Духа 
Божьего, почивающее на нас, – а без него мы не можем сделать ровным счетом ничего. Мы 
приписываем себе славу так быстро! Мы начинаем допускать мысль о том, что мы чуточку 
лучше, чем все остальные. Бог ненавидит подобное. Это ничто иное, как гнилая ветхая 
                                                 
1 Жанна Гийон, «Духовные письма мадам Гийон» (Сеятели, 1982 г.). 
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гордыня.  

Однажды Навуходоносор расхаживал по свои царским чертогам, восхищаясь всем тем, что 
он построил и достиг: «Это ли не величественный Вавилон, который построил я в дом 
царства силою моего могущества и в славу моего величия!» (Дан. 4:27). Бог сразу же 
проговорил к Навуходоносору, сказав ему, что его царство отнято у него и что ему придется 
найти себе место среди полевых зверей и пробыть там до тех пор, пока он не признает, что 
только Бог дал ему способность сделать все то, чего он достиг.  

Подобным образом, если мы хотим устоять в помазании, нам необходимо постоянно 
сознавать, что мы не можем претендовать на славу за свои достижения и заслуги. Вместо 
этого мы должны отдавать всю славу Тому, Кто заслуживает ее по праву.  

Так легко, особенно в служении, спустя некоторое время, поддаться чувству 
превосходства: что я чуточку выше, лучше или важнее, чем остальные. Сегодня, без 
сомнения, мы находимся в процессе полного восстановления пятигранного служения: 
апостолов, пророков, евангелистов, пасторов и учителей. И хотя я верю, что Бог 
восстанавливает понимание важности и жизненной необходимости роли каждого из этих 
служений в Церкви, мне почти что противно смотреть на то, как многие сегодня хотят 
признания с полагаемым при этом «знаком отличия». 

Последние годы мы наблюдаем все больший акцент на пятигранном служении. Это 
началось с признания пророческого служения, и чуть ли не в один день мы породили 
несметное количество новых «пророков». Мы также видим, как апостольское служение 
набирает силу и популярность. 

У меня имеются два письма, пришедших ко мне по электронной почте с интервалом в 
несколько дней одно от другого. Первое содержит серьезный призыв к тому, чтобы молиться 
за Америку перед ее вторжением в Ирак. Это сообщение призывало Церковь поститься и 
молиться в течение сорока дней. Оно было подписано женщиной, которая называла себя 
«национальным апостолом». Моя проблема в том, что я в курсе всего ее восхождения от 
смиренного ходатая до генерала ходатаев, затем до пророческого служения, а теперь, 
наконец, она стала «национальным апостолом». А что дальше? «Папа Римский»? Лично мне 
бы очень хотелось видеть хоть небольшой признак смирения в некоторых из этих 
суперсвятых. Разве Иисус не сказал, что «кто хочет быть первым между вами, да будет 
всем рабом» (Марка 10:44)?  

Хотя первое сообщение огорчило мой дух, второе вселило в меня надежду на то, что еще 
не все потеряно. Позвольте мне поделиться с вами отрывком из этого письма: 

Я всего лишь маленький проповедник, служащий в пыли и грязи. Я всего лишь слуга в 
пыльном и грязном месте. Я просто нахожусь с пыльными и грязными людьми, с 
нищими и бедняками, и не более. Я верю, что у пробуждения есть лицо. Господь дал 
мне слово на мою жизнь. Он сказал: «Хайди, у пробуждения есть лицо». И Он показал 
мне историю о добром самарянине. Он говорит: «У пробуждения есть лицо. Ты 
должна увидеть это лицо. Ты должна увидеть это лицо», и Он повел меня к такому 
народу, о котором я ничего не знала. Я не знала языка, я не знала ничего. Он посадил 
меня с бедными. Кстати, я нахожусь с нищенствующими уже 20 лет.  

Какой разительный контраст между этими двумя письмами! Обе женщины очень хорошо 
известны. Одна из них находится в Мозамбике. И я могу назвать ее имя, потому что она 
смиренная, и поэтому заслуживает моего признания. «Смиритесь, и подниметесь» (см. Иак. 
4:10). Поэтому позвольте мне засвидетельствовать ей свое уважение. Хайди Бейкер – 
необычайная жена Божья. Как только вы ее услышите, вы не сможете сдержать своих слез. 
Мне было особенно приятно служить вместе с ней в штате Айдахо. Собрания проводились в 
амбаре, в настоящем амбаре, среди полей. В этом сельскохозяйственном помещении не было 
кондиционера, а жара стояла около 35°. На земле валялась солома, и люди приходили со 
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своими стульями. В обоих концах амбара находились две огромные двери, которые 
оставлялись открытыми, чтобы впустить свежий воздух. Во время собраний голуби залетали 
внутрь и кружились над нашими головами. Это было самое захолустное место, в котором 
мне когда-либо приходилось служить на территории Америки, и все же это была одна из 
величайших конференций, которые я когда-либо посещал.  

Хайди прилетела из Мозамбика всего лишь на два дня, чтобы проповедовать, а затем 
полетела обратно. Меня сразу же впечатлило ее смирение, когда она обращала свое лицо к 
небесам и взывала о Божьей помощи прямо посреди фермы. Бог использовал ее и ее мужа 
Роланда в том, чтобы поднять несколько тысяч церквей по всему Мозамбику. Они видели 
удивительнейшие чудеса, а некоторые истории, которые она рассказывала, просто не 
укладываются в голове.  

Но обратите внимание на первые строки ее письма: «Я всего лишь маленький проповедник, 
служащий в пыли и грязи». Неудивительно, что Бог может доверить ей столь огромную 
власть.  

Я вижу серьезную проблему во всех этих мужах и женах, которые любят красоваться 
своими «служениями». Подобно фарисеям они любят, когда их называют или величают 
«апостол», «пророк» и т.д. А что же случилось со служением «СЛУГА»? Давайте всегда 
помнить слова Величайшего из них всех, когда Он сказал: «Научитесь от Меня, ибо Я 
кроток и смирен» (Матф. 11:29).  

Вашему вниманию предлагаю сообщение, составленное Джорджем Уитфилдом, которого 
многие считают величайшим проповедником XVIII века. До сегодняшнего дня его послания 
высоко ценимы десятками тысяч служителей по всему миру:  

Церковные здания слишком малы 

В среду вечером помещение церкви «Поклонение» на улице Чипсайд было переполнено. 
Я проповедовал на тему «Раннее благочестие» и по многочисленным просьбам 
распечатал эту проповедь. В последующие три месяца не было видно конца и края тем 
людям, которые толпились, чтобы услышать Слово Божье … Тысячи людей не 
вмещались в самые большие церковные здания, – всем не хватало места. Они слушали с 
огромным вниманием, ибо их заботила вечность.  

Теперь я проповедовал по девять раз в неделю. Утренние богослужения были просто 
необычайными. В воскресенье утром, задолго до рассвета, можно было увидеть 
улицы, которые были заполнены людьми, идущими в церковь. С фонарями в руках они 
шли и разговаривали о делах Божьих … Я всегда проповедовал бесплатно.  

Рост популярности стремительно увеличивался. Я больше не мог ходить пешком как 
обычно, мне приходилось брать экипаж и добираться на нем с одного места в другое, 
чтобы избежать громкой хвалы множества людей. Они слишком усердствовали в 
своих аплодисментах. Если бы я не делал этого ради моего милосердного Иисуса, 
популярность погубила бы меня. Я молил Бога взять меня за руку и провести целым и 
невредимым через это горнило. Он услышал мою мольбу и позволил мне увидеть 
пустоту всех аплодисментов, кроме Его собственных.1 

Кто сегодня назовет успех «горнилом»? Большинству из нас были бы приятны 
аплодисменты, и мы бы не замечали их едва различимый и коварный яд гордости. 
Псалмопевец очень хорошо выразил эту мысль, когда записал следующие слова: «Не нам, 
Господи, не нам, но имени Твоему дай славу».  

В заключение этой главы позвольте мне процитировать вам письмо мадам Гийон, 

                                                 
1 Джон Уэсли, «Сущность пробуждения» (Вефани Хаус Паблишерз, 1987 г.). 
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адресованное неизвестному лицу:  

СМИРЕНИЕ – СЛЕДСТВИЕ ЛЮБВИ  

Говорю тебе, ты очень дорог мне. Я очень радуюсь прогрессу твоей души. Когда я 
говорю о прогрессе, то имею в виду прогрессию нисходящую, а не восходящую. Как, 
например, в случае с наполняемым сосудом: чем больший груз мы в него положим, тем 
глубже он погрузится или опустится. Точно так же происходит и с любовью: чем 
больше ее в нашей душе, тем ниже мы становимся. Поднимается лишь та чаша весов, 
которая пуста, – так и душа превозносится только тогда, когда она лишена любви. 
«Любовь – это наш вес», – говорит святой Августин. Давайте набирать в весе любви, 
чтобы опуститься до справедливого уровня. Пусть ее глубины проявятся в нашей 
готовности нести крест, в уничижении, в страданиях, которые необходимы для 
очищения души. Наше уничижение – это наше возвышение. «Ибо кто из вас меньше 
всех, тот будет велик», – говорит наш Господь.  

Я люблю тебя, мое дорогое дитя, любовью нашего Небесного Учителя, Который 
уничижил Себя любовью! О, какой вес имеет любовь, если она привела к невиданному 
схождению с небес на землю – от Бога к человеку! Есть прекрасные слова в книге 
«Подражание Христу» Фомы Кемпийского: «Люби быть неизвестным». Давайте 
умрем для всех, кроме Бога.1 

Чтобы устоять в помазании, мы должны иметь смирение.  

                                                 
1 Мадам Гийон, «Духовные письма» (Голета, Калифорния: Христианские Книги, 1982 г.). 
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Глава 8 

ПОКЛОНЕНИЕ 

 
Бог спасает людей, чтобы сделать их поклонниками. Восхищение – это обязательный 
элемент поклонения; наполнение эмоциональным восторгом, изумление, удивление, 
наслаждение. Восхищение не от того, что я становлюсь великим, что собирается 
большое пожертвование или что в церковь приходит много людей. Но я восхищаюсь 
тем, каков Бог; меня поражает и приводит в неописуемый восторг необъятное 
величие, могущество и слава Всемогущего Бога. 

 – А. В. Тозер  

Это серьезная ошибка быть настолько зацикленным на том, чтобы жить для Бога, и 
не иметь времени, чтобы жить с Богом, обожая Его, слушая Его, поклоняясь Ему и 
реально почивая в Его любви. 

– Армия Спасения, «Избран быть солдатом» 

 

Сейчас мы подошли к самому первому приоритету христианской жизни: поклонению. 
«Господу Богу твоему поклоняйся» (Матф. 4:10). «Возлюби Господа Бога твоего всем 
сердцем твоим, и всею душою твоею, и всем разумением твоим, и всею крепостью твоею, – 
вот первая заповедь!» (Марка 12:30). Поклонение является одним из редчайших явлений в 
Церкви. На самом деле мы очень мало знаем об этом. Около десяти лет назад я начал изучать 
тему поклонения – то, чем оно является на самом деле.  

Мы привыкли использовать слова «хвала» и «поклонение» как взаимозаменяемые. Мы 
употребляем эти термины по всякому поводу: «У нас появился новый лидер прославления. 
Давайте его поприветствуем и пожмем ему руку» или «Какое сегодня было чудесное время 
поклонения!» Мы просто привыкли употреблять эти слова в подобных случаях. И все же я 
верю, что между хвалой и поклонением существует разница.  

Мой отец говорил: «Молитва – это сосредоточенность на собственных нуждах, хвала – это 
сосредоточенность на своих благословениях, а поклонение – это сосредоточенность на 
одном только Боге».  

Молитва – сосредоточенность на личных нуждах: «Боже, исцели меня», «Боже, благослови 
меня», «Боже, защити меня». Каковы бы ни были наши нужды, мы приносим их Богу. Это и 
есть молитва.  

Далее, хвала – сосредоточенность на своих благословениях: «Благодарю Тебя за мое 
исцеление», «Благодарю Тебя за то, что благословляешь меня», «Благодарю Тебя за то, что 
оберегаешь меня», «Благодарю Тебя …» за что бы то ни было, что Бог сделал для нас.  

Но поклонение – сосредоточенность только на Боге независимо от наших обстоятельств. 
Вас это может удивить, но самые большие акты поклонения, описанные в Слове Божьем, не 
были связаны с музыкой. Позвольте мне это повторить: самые большие акты поклонения, 
встречаемые в Слове Божьем, не были связаны с музыкой. Это не значит, что мы должны 
поклоняться без музыки. Я просто хочу сказать, что для поклонения музыка не обязательна. 
Поклонение выходит далеко за пределы самой музыки. Оно связано с моим отношением к 
Богу, а также с моим сердцем; оно открывает то, что находится в моем сердце.  

Позвольте мне процитировать мой любимый отрывок из Писания:  

Кто из вас, имея раба пашущего или пасущего, по возвращении его с поля, скажет ему: 
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пойди скорее, садись за стол? Напротив, не скажет ли ему: приготовь мне 
поужинать и, подпоясавшись, служи мне, пока буду есть и пить, и потом ешь и пей 
сам? Станет ли он благодарить раба сего за то, что он исполнил приказание? Не 
думаю. Так и вы, когда исполните все повеленное вам, говорите: мы рабы ничего не 
стоящие, потому что сделали, что должны были сделать. (Луки 17:7-10) 

Итак, перед нами предстает картина: хозяин и его слуга. Слуга занимается двумя видами 
работ: он либо пашет, либо пасет овец. Другими словами, он служит интересам своего 
господина. Здесь мы видим два основных вида служения: евангелистическое и пастырское. 
Евангелист занимается тем, что пашет поля, идет к людям, стучит в двери, возделывает 
целину и сеет семя, а также молится и ходатайствует. Пастырское служение включает в себя 
заботу о стаде, а также ободрение, взращивание, учение, консультирование и заботу. Таким 
образом, мы имеем два основных аспекта служения. 

МЫ БЫЛИ СОТВОРЕНЫ ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ СЛУЖИТЬ ГОСПОДИНУ 

Представьте себя в качестве слуги, который служит своему хозяину. Вы возвращаетесь 
домой в конце дня, уставший и измученный. Вы хотите одного: сесть, расслабиться и что-то 
поесть. Но вас зовет ваш хозяин: «Прежде своих дел, приведи себя в порядок, переоденься и 
приготовь мне поесть, а потом и сам можешь поесть». Как бы вы отреагировали на это, будь 
вы на месте слуги? В конце концов, вы служите своему хозяину и в зной и в стужу, в то 
время как он целыми днями прохлаждается в своем уютном доме. Вы бы могли сказать про 
себя: «Вообще-то, я обхаживаю его овец, а не своих; я работаю на его поле, а не на своем». 
Большинство из нас могло бы подумать про себя в конце дня: «Ну когда же у меня будет мое 
личное время?!» Но обратите внимание на то, что в этой истории нужды господина ставятся 
выше всего остального. Это является классической картиной поклонения. По-моему, Роберт 
Мюррей Макчейн сказал: «Никакое количество активного служения Царю не компенсирует 
пренебрежение Самим Царем». 

Поклонение – это старательная подготовка себя для вхождения в присутствие Царя, а затем 
склонение перед Ним в смиренном обожании лично Самого Бога. Да, мы можем заниматься 
руководством церкви, домашней группы или ячейки, преподаванием библейских уроков или 
евангелизацией на улицах, но нашим самым первым призванием и приоритетом номер один 
является Сам Бог.  

Суть поклонения в том, чтобы отойти от всех своих дел и войти в Божье присутствие, 
облаченным подобающим образом, омытым, подготовленным, с желанием удовлетворить 
нужды своего Господина. Нет более высокого призвания. Это единственное вечное 
призвание Церкви. После того как прекратятся все церковные планирования, все 
евангелизации, все пророчества, все чудеса и знамения, миллион лет спустя, начиная с 
настоящего момента, мы все так же будем растворяться в поклонении. В таком случае есть 
смысл научиться поклонению, не так ли?  

Когда мы жили в Англии, мой отец совершал служительские поездки в США. Он был 
вдали от дома целые недели, а иногда даже месяцы. В начале 50-х годов его пригласили 
служить у А. В. Тозера, который являлся пастором церкви в Чикаго в то время. Посреди ночи 
в гостинице, в которой остановился мой отец, раздалась пожарная тревога. Отец открыл 
дверь номера и увидел, что коридор был объят дымом и огнем. Бежать было некуда. Он 
закрыл дверь и бросился к окну – его номер находился на третьем или четвертом этаже. Он 
открыл окно и приготовился прыгнуть… Когда мой отец летел вниз, Бог дал ему стих: «Не 
умрешь, но будешь жить и возвещать дела Господни» (см. Пс. 117:17). Через мгновение он 
упал на землю, повредив ступни, поломав одну ногу в трех местах, другую ногу – в двух 
местах, и поломав позвоночник в двух или трех местах. Он пролежал какое-то время на 
земле, прежде чем его отвезли в больницу, где оставили лежать в коридоре без внимания, 
укрыв лишь простыней. Затем мой отец услышал, как два врача говорили между собой: 
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«Пусть лежит. Он все равно умрет». Тогда он собрал все свои силы, чтобы отбросить в 
сторону простыню и сказать: «Это вы обо мне?»  

В то время моему отцу было 44 года, и он умер лишь в возрасте 87 лет. В больнице моего 
отца положили в гипс от подбородка до пальцев ног. Находясь в таком состоянии, он 
попытался жаловаться: «Господь, Ты только начал открывать двери для моего служения, а 
какой прок теперь от меня? Я не могу проповедовать. Я даже не могу читать Библию». Он 
начал было оплакивать себя, но Дух Божий сказал ему: «Ты можешь научиться поклоняться. 
Ты можешь научиться поклоняться». 

Помните, что независимо от наших обстоятельств Его «поклонение» остается тем же. 
Существует один старый закон библейского толкования, который называется «законом 
первого упоминания». Многие старые учителя и толкователи опираются на него. Этот закон 
гласит, что когда какая-то истина впервые упоминается в Писании, это место обычно 
содержит важную информацию о том, как необходимо понимать данную «истину» с этого 
времени и далее. Впервые поклонение упоминается в Слове Божьем в связи с жизнью 
Авраама. 

К этому времени Господь уже не раз испытывал Авраама. Тот доказал Богу свою верность 
в том, что готов был оставить отца и мать. Он оставил свою родню, свой дом и свою землю, 
чтобы следовать за своим Господом Богом. Прошли годы, и Авраам стал отцом Исаака. 
Мальчик подрастал, и между Авраамом и Исааком завязалась тесные отношения.  

В один прекрасный день Бог смотрит вниз и видит Авраама и Исаака, проводящих время 
вместе, и Он говорит: «Авраам, иди сюда. Я хочу, чтобы ты взял своего сына, своего 
единственного сына, которого ты любишь, и положил его на жертвенник» (см. Быт. 22:1-2). 
В следующем стихе Библия говорит нам, что «Авраам встал рано утром». Какая 
поразительная констатация. Не лучше было бы проспать то утро?! Если бы это был я, перед 
сном я бы опустил жалюзи, принял бы несколько таблеток снотворного, а затем натянул 
одеяло на голову в попытках оттянуть неизбежное.  

Но только не Авраам. Он выпрыгивает из постели рано утром, седлает осла, готовит дрова, 
берет несколько слуг и отправляется в трехдневную дорогу. После трех дней пути Бог 
говорит: «Вот это место». Авраам поворачивается к своим слугам и говорит им: 
«Останьтесь вы здесь с ослом, а я и сын пойдем туда и поклонимся». Это первое 
упоминание о поклонении в Библии. Там нет хора, нет музыкальных инструментов, нет 
голосов – одно только радикальное послушание.  

Построив жертвенник и положив на него Исаака, Авраам заносит нож, чтобы заколоть 
своего сына. Внезапно Бог взывает с неба: «Не поднимай руки твоей на отрока и не делай 
над ним ничего, ибо теперь Я знаю, что боишься ты Бога и не пожалел сына твоего, 
единственного твоего, для Меня» (Быт. 22:12). Заметьте: в этот раз, говоря об Исааке, Бог не 
упомянул «которого ты любишь». Причина в том, что теперь Господь знал, что любовь 
Авраама к Нему превосходила его любовь к Исааку. Видите ли, все, за что мы держимся и 
цепляемся в жизни, все, что мы жалеем для Бога, – это то, чему мы поклоняемся. Все то, чем 
Бог не может владеть или распоряжаться в нашей жизни, имеет для нас большую ценность, 
чем Сам Бог. «Так как ты сделал сие дело, и не пожалел … то Я благословляя благословлю 
тебя…» (см. Быт. 22:16-17). Если мы хотим благословения от Бога, то ничего не должны от 
Него удерживать или утаивать и для Него жалеть. Если мы держимся за деньги, тогда мы 
любим деньги больше, чем Бога. Если мы цепляемся за какую-либо дружбу, тогда мы любим 
эту дружбу больше, чем Бога. Все, за что мы держимся в своей жизни, является тем, чему мы 
поклоняемся.  

Итак, как видим, поклонение напрямую связано с тем, каковы мы по жизни и каковы наши 
взаимоотношения с Богом. Вебстер определяет поклонение в своем Словаре 1828 года 
издания следующим образом: «Почитание и уважение с экстравагантной любовью и 
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экстремальным повиновением». Это его определение. Поклоняться значит «почитать и 
уважать с экстравагантной любовью и экстремальным повиновением». О, я бы сказал, что 
именно это было в случае с Авраамом. Требуется экстравагантная любовь, чтобы отдать 
своего единственного сына, и экстремальное повиновение, чтобы быть готовым занести нож 
и убить радость своей жизни. 

ПРИМЕРЫ ПОКЛОННИКОВ В БИБЛИИ 

Я исследовал Слово Божье, чтобы найти лучшие примеры поклонения. Мне очень нравится 
сердце Давида, которого все мы считаем величайшим поклонником Ветхого Завета. Я 
пришел к убеждению, что самый большой акт поклонения Давида имел место после того, как 
он совершил прелюбодеяние с Вирсавией и стал отцом ее ребенка (см. 2 Цар. 12:15-25). 
Вскоре после своего рождения дитя заболело, и Давид уединился, чтобы молиться за него. 
На протяжении семи дней он как бы боролся с Богом в молитве за сохранение жизни своего 
сына. На седьмой день ребенок умер. Можно допустить, что Давид мог разозлиться на Бога. 
Он мог сказать: «Послушай, я думал, что мы уже все уладили». В Псалме 50 записано, что 
Давид говорил: «Тебе, Тебе единому согрешил я … Окропи меня иссопом, и буду чист; омой 
меня, и буду белее снега» (Пс. 50:6,9). Давид мог сказать: «Господи, я думал, что мы уже с 
этим разобрались. Ну, Ты знаешь, что дитя здесь ни при чем. Оно не согрешило. Согрешил я, 
и мне казалось, что Ты простил меня». Давид мог пуститься в богословскую дискуссию, он 
мог прийти в духовный гнев, – но он этого не сделал. Библия говорит, что он поднялся со 
своего лица, пошел в свою комнату, умылся, переоделся, вернулся в присутствие Божье, стал 
на колени и поклонился. Не было никакой музыки – лишь полная капитуляция перед Богом. 
Библия ясно говорит: «Совершенны дела Его» (Втор. 32:4) и «Скажет ли глина горшечнику: 
„ Что ты делаешь?”» (Ис. 45:9). 

Давид пошел в дом Господень не для того, чтобы вопрошать Бога. Он пошел туда для того, 
чтобы склониться и сказать: «Господи, Ты праведен во всех путях Своих. Ты совершен во 
всех делах Своих» (см. Пс. 144:17). Какая потрясающая картина поклонения! Да, это 
дорогого стоило. Да, Давиду было больно. Но Давид знал, что независимо от его 
обстоятельств Бог был достоин того же поклонения.  

Также, я обнаружил величайший акт поклонения в истории об Иове. Вы знаете эту 
историю, когда дьявол пришел к Богу. Мне думается, что дело было примерно так. Когда 
дьявол собирался уходить, Бог сказал ему: «О, кстати, перед тем как уйти, посмотри на того 
человека. Ты узнаешь его?» 

Дьявол отвечает: «А я должен?» 

Бог говорит: «Да». 

«Но я не узнаю его», – отвечает сатана. 

– Я так не думаю: это Иов. 

– Не может быть, Иов?! 

– Да. Я вытащил его из твоей грязи, когда он был поражен СПИДом и умирал.  

Видите ли, мы знакомимся с Иовом в Библии как с богобоязненным, честным и 
благочестивым человеком, удаляющимся от зла и т.д., но никто таким не рождается. Библия 
говорит: «Нет праведного ни одного» (Рим. 3:10). Поэтому то, каким мы видим Иова, 
является результатом Божьей благодати. Поэтому я верю, что сценарий был приблизительно 
следующий. Однажды Бог подобрал его, погрязшего с головой в грехе. Может быть, он бил 
жену, может, он был пьяницей, а, возможно, он был самым заядлым матерщинником в 
округе. Но затем приходит Бог в своей благодати и поднимает «из праха Он бедного, из 
брения возвышает нищего, посаждая с вельможами» (1 Цар. 2:8). 
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Бог любит хвалиться Своим творением, не правда ли? Яркой иллюстрацией этого служит 
описание сотворения мира, где мы видим, как Бог восхищается делами Своих рук, говоря, 
«что это хорошо» (см. Быт. 1). Мы быстры на подражание Богу, кода хотим приписать 
небольшую заслугу себе, не так ли? Библия говорит: «Мы – Его творение» (Еф. 2:10). Я 
считаю, что Бог просто хотел напомнить всем о том, Кто на самом деле заслуживает всей 
хвалы, и Он сказал: «Сатана, ты видишь, что Я сделал из того, кого ты смешал с грязью?» 

Я думаю, что дьявол ответил: «Ты знаешь, я не верю, что это Иов».  

Бог говорит: «И все-таки это он». 

– Ладно, но когда я развращаю человека, то развращаю до конца, и Твоя благодать не 
может изменить то, что я развратил. 

«И все-таки она может», – парирует Бог. 

– Нет, не может. Единственная причина, почему этот человек живет такой жизнью, кроется 
в том, что Ты сделал из него мультимиллионера. Ты дал ему тысячи голов скота. Ты 
благословил его финансово. Неудивительно, почему он ведет себя так религиозно.  

Наконец Бог поворачивается к дьяволу и говорит: «Послушай, он настоящий до мозга 
костей. И кстати, Я позволю тебе подвергнуть его любому испытанию, и Я покажу тебе, что 
он настоящий на все сто процентов. Только одно условие: ты не можешь забрать его жизнь». 

На этот вызов дьявол говорит: «Хорошо, посмотрим». 

На следующий день Иов хоронит десять детей: семь сыновей и три дочери – десять гробов 
на местном кладбище. Можем ли мы себе представить, что значит пережить нечто подобное? 
Возможно, кто-то из вас потерял ребенка, но – десять детей сразу? Всех в один день? Из 
Писания явствует, что у них были семьи и собственные дома. Вполне возможно, что рядом с 
Иовом и его женой находились оставшиеся семьи. 

Затем мы видим Иова, покрытого язвами с головы до ног. Открытые гноящиеся раны, 
которые едва не сводят его с ума из-за невыносимой боли, и никакое скобление не дает ему 
облегчения. Перед нами предстает великий муж, доведенный до полного отчаяния – как 
физически, так и финансово. Мы видим, как он сидит в прахе. Лично я думаю, что это, 
скорее всего, было то, что осталось от его некогда шикарного особняка: одна груда пепла. 
Мы видим, как Иов пытается разыскать хоть что-нибудь, что может облегчить его боль, и 
все, что он находит, это осколок «любимого столового сервиза его жены, который был 
подарен на годовщину их свадьбы». Все устлано обломками и черепками, и он вытаскивает 
осколок из кучи пепла и начинает скоблить себя, чтобы получить хоть какое-то облегчение. 
Его жена говорит ему: «Почему ты не покончишь с этим раз и навсегда? Похули Бога и 
умри. Пусть Бог судит тебя. Прокляни Его, и Он поразит тебя смертью, и на этом все 
закончится. Тебе не надо будет больше мучиться, тебе не надо будет больше страдать».  

Но вместо этого, как говорит Библия, «Иов … пал на землю и поклонился» (Иов. 1:20). 
Никакого хора, никаких струнных инструментов, никакой музыки, – только человек, 
склоняющийся в полной капитуляции перед Богом, и, совершенно очевидно, говорящий в 
своем сердце: «Совершенны дела Его, и все пути Его праведны» (Втор. 32:4).  

СОВРЕМЕННЫЕ ПОКЛОННИКИ 

Как видим, поклонение открывает то, что находится в сердце человека, не так ли? 
Поклонение выявляет, действительно ли мы знаем и почитаем Бога, или нет. Бог ищет 
поклонников, и именно поэтому это должно быть нашим главным приоритетом.  

Я упоминал ранее, что мой отец оказался в охваченной огнем гостинице и вынужден был 
выпрыгнуть из окна, чтобы спасти свою жизнь. Этот случай обратился в благословения для 
моего отца, одним из которых стала дружба с А. В. Тозером. Тозер сказал моему отцу: «Лен, 
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будешь в Чикаго, заходи в мой офис в любое время. Мои двери для тебя всегда открыты. 
Заходи пообщаться». Другими словами, он дал понять: «Будем друзьями». 

Мой отец рассказывал мне, как однажды он зашел в офис Тозера около двух или трех часов 
дня. Во время разговора тот сказал ему: «Ты знаешь, Лен, у меня было так много дел этим 
утром. Я пришел в офис и опустился на колени на коврик …» Это был всего лишь маленький 
потертый коврик, как описывал его отец. Тозер продолжал: «Когда ты постучал в дверь, я 
только встал с колен, чтобы открыть дверь. Я еще даже не начал молиться, и все, что я делал, 
– поклонялся». 

Вы удивляетесь, почему Тозер писал такие книги? Он был человеком, который мог просто 
потеряться в Божьем присутствии, в Божьем величии. «Когда взираю я на небеса Твои – дело 
Твоих перстов, на луну и звезды, которые Ты поставил, то что есть человек?» (Пс. 8:4-5). 
Он внезапно оказывался потерянным в Божьем величии и славе, и время для него пробегало 
незаметно. Это и есть поклонение.  

Я вспоминаю, как Джек Хейфорд описывал небесные создания из Откровения, которые 
постоянно кланялись и восклицали: «Свят, свят, свят». Хейфорд говорил: «Знаете ли, у них 
внутри нет какого-то механического таймера или чего-то подобного, но они поднимают свои 
глаза и видят Бога, словно никогда раньше Его не видели. Это подобно бриллианту, который 
начинает сверкать всевозможными цветами и оттенками, когда на него попадает солнечный 
свет. Каждый раз, когда эти существа взирают на Господа, они изумляются Его величию, 
поэтому постоянно падают перед Ним, восклицая: „ Свят, свят, свят” ». Это то, чем мы 
будем заниматься всю вечность. Так почему бы не начать практиковать это сейчас? 

Практически невозможно потерять помазание и дальше оставаться поклонником. Однако, 
верно и обратное: оставаясь поклонником, невозможно потерять помазание. 
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Глава 9 

РАЗНООБРАЗИЕ/МНОГООБРАЗИЕ  

 
Для каждого из нас имеется особое дело, в котором мы можем следовать за 
Христом. Я не верю, что наше следование за Ним выражается только в нашем 
стремлении проповедовать. Даже Христос никогда не стремился делать того, чего 
Его Отец не велел Ему делать. Однажды некто попросил Его выступить в качестве 
адвоката или судьи, но Он ответил: «Кто поставил Меня судьей над вами?» Одна из 
красот жизни Христа состоит в том, что Он держался Своего призвания и не 
выходил за пределы Своего поручения. И вы будете мудры, если будете поступать так 
же.  

– Чарльз Сперджен  

Теперь я хочу, чтобы мы рассмотрели вопрос разнообразия или многообразия. Еще одна 
гарантия выживания под помазанием имеет отношение к пониманию важности 
разнообразия. Бог является Богом бесконечного разнообразия и многообразия. Подумайте о 
миллиардах тонн снега, который выпадает за один сезон, и только вдумайтесь в тот факт, что 
в этом огромном количестве снега нет двух одинаковых снежинок. Каждая имеет свой 
уникальный узор, – то насколько больше это относится к Его народу!  

Кто-то сказал, что люди «сгорают», когда стремятся ходить в призвании или помазании 
другого человека. Каждый из нас имеет свое особое призвание и предназначение. Тело 
Христово, как и наше физическое тело, состоит из многих членов. Если мы хотим, чтобы 
тело функционировало нормально, каждая его часть должна выполнять свою функцию. Как 
уже упоминалось ранее, около полутора тысяч служителей в месяц выбывают из служения, и 
в основном из-за морального падения, второй же причиной является «сгорание». 

Почему мы всегда смотрим на примеры других людей, а затем пытаемся имитировать то, 
что они делают? Если Бог не призвал нас к этому, мы окажемся теми, кто «идет против 
рожна». Другими словами, мы будем работать против того, к чему Бог призвал нас. 

Бог призвал меня быть учителем для Тела Христова. Если бы я вошел в служение 
евангелиста, вскоре я бы впал в полную фрустрацию и прострацию от того, что делаю не 
свое дело. Большинство евангелистов более динамичны и контактны, чем я. Пытаться 
копировать их стиль значило бы для меня издеваться над самим собой и своим призванием. 
Конечным результатом этого было бы мое полное «сгорание». 

Нам необходимо понять, что Бог является Богом разнообразия. Все, что нам нужно сделать, 
это оглянуться вокруг себя. Мы все имеем два уха, два глаза, нос и рот, и все же мы такие не 
похожие!  

В своем письме к коринфянам Павел объясняет церкви, что существуют различные дары, 
но Дух один и тот же; различные служения, но Господь один и тот же; различные действия, 
но тот же Бог производит все это во всех нас. Еще раз обратите внимание: разные дары, 
разные служения, разные действия, и все же мы одно тело, и наше тело уникально. Оно 
имеет различные члены, и все эти члены имеют различные функции, и все же каждый из них 
жизненно важен. Все они необходимы, без какого-то одного обойтись нельзя: «Не может 
глаз сказать руке: ты мне не надобна; или также голова ногам: вы мне не нужны» (1 Кор. 
12:21). Нам следует признать то разнообразие, которое установил Бог в Теле Христовом.  

В послании к Ефесянам мы читаем о том, что Бог дал Церкви апостолов, пророков, 
евангелистов, пасторов и учителей. Каждое служение выполняет свою функцию, чтобы 
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привести Церковь к полноте Христа. Меня учили, что: 

Апостол………...управляет.  

Пророк……….....направляет. 

Евангелист….......собирает. 

Пастор…………..охраняет. 

Учитель…………утверждает. 

Апостольский дар в большей степени является управленческим. Павел говорил, что он был 
мудрым домостроителем. Он понимал необходимость в соответствующей структуре и 
управлении внутри церкви. Пророк обычно используется Господом для того, чтобы 
подтвердить и ободрить, а также предостеречь церковь относительно того направления, в 
котором она движется. Евангелист имеет помазание собирать, а также вдохновлять церковь 
достигать других людей. Пастор является пастухом, который внимательно и заботливо 
следит за благосостоянием Божьего стада. Учитель призван утвердить Церковь в Слове 
Божьем, заложить доктринальное основание, которое сохранит верующих прочно 
укорененными во Христе.  

ТЕЛО ХРИСТОВО НУЖДАЕТСЯ В КОМАНДНОМ ТРУДЕ 

Я убежден, что одной из величайших трагедий в церковном мире сегодня является 
отсутствие «командного служения». У нас слишком много служителей, которые пытаются 
«действовать в одиночку». В результате этого они терпят поражение, а Церковь страдает от 
недостатка баланса и благословения, которого можно достичь только через Богом 
поставленных «лидеров». Мы полностью признаем тот факт, что для своего благополучия 
дети нуждаются в двух родителях. Отец играет такую роль в развитии ребенка, какую мать 
не может заменить. Точно также и жена играет такую роль, какую муж заместить не может. 
Почему же тогда, когда дело касается семьи Божьей, мы думаем, что пастор может сам 
обеспечить «семью» всем необходимым?  

Мне нравится видеть разнообразие Бога, какое проявляется через Его многочисленных 
слуг. В течение своей жизни я имел привилегию трудиться с некоторыми избранными 
слугами Божьими. Мы с моей женой начали свое служение в Нью-Йорке в середине 60-х 
годов, сотрудничая с Давидом Вилкерсоном (основателем «Тин Челлендж»). Позже мы 
работали с Лорен Каннингем в ранние дни существования «Молодежи с миссией» (МСМ). 
Некоторые лидеры, с которыми нам выпала честь служить, хорошо известны сегодня, тогда 
как другие получат известность лишь в вечности. Каждый из них имеет или имел свою 
неповторимую «изюминку».  

Например, несколько раз в своей жизни у меня была возможность пережить служение 
Джона Уимбера, а также у еще одного мужа Божьего, Махеша Чавда. Оба эти человека 
известны своими впечатляющими служениями исцеления. Махеш живет в наши дни, тогда 
как Джон уже ушел к Господу. Оба учат исцелению и водительству Господа в молитве за 
больных. Джон Уимбер все время подчеркивал, что когда ты молишься за человека, ты 
никогда не должен закрывать свои глаза, но должен смотреть на него. Джон называл много 
разных причин, почему важно было не закрывать глаза во время молитвы. Говоря по правде 
(время исповеди), я так до конца и не понял, что он имел в виду. 

Позже у меня появилась возможность услышать, как Махеш делился своим пониманием 
того, чему Господь научил его за время служения. Махеш был свидетелем удивительных 
исцелений, особенно в Африке. Одно из самых великих откровений он получил во время 
чтения истории о воскрешении Лазаря. Махеш говорил, что когда Иисус подошел к 
гробнице, Он поднял Свои глаза к Отцу, а затем повелел Лазарю выйти вон. Он поделился 
тем, что Господь оживил для него следующее: не смотреть на проблему, а смотреть на 
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Господа. Я усмехнулся про себя и подумал: «Бога нельзя свести до некой формулы».  

Есть различные действия, но тот же Дух. Вот два великих мужа Божьих, и один говорит: 
«Не закрывай глаза и (прежде всего) смотри на проблему», тогда как откровение другого 
гласит: «Что бы ты ни делал, не смотри на проблему, а смотри на Господа». 

Я бывал на служениях Кэтрин Кульман и был свидетелем того, как Дух Божий сходил в 
виде облака на собрание. Кульман просто произносила то, что она получала от Господа, по 
всей аудитории указывая на людей, которых касался Господь. Я не помню, чтобы она когда-
нибудь выводила людей вперед, чтобы за них помолиться, но они сами выходили вперед, 
чтобы засвидетельствовать о том, что Господь сделал во время служения.  

С другой стороны, мы все видели, как мужи и жены Божьи призывают людей выйти вперед 
и молятся за них по очереди. Я убежден, что Бог использует все эти способы, чтобы держать 
нас в зависимости от Него, а не от так называемого «проверенного метода», на который мы 
бы могли уповать.  

КТО ИИСУС ДЛЯ ТЕБЯ? 

Евангелие от Матфея описывает хорошо известный случай, когда Иисус спрашивает Петра: 
«А вы за кого почитаете Меня?» Перед этим с тем же вопросом Иисус обратился к Своим 
ученикам: «За кого люди почитают Меня, Сына Человеческого?» Их ответ был таким: 
«Одни за Иоанна Крестителя, другие за Илию, а иные за Иеремию, или за одного из 
пророков» (Матф. 16:14).  

Однажды я начал размышлять над тем, почему люди пришли к таким разным мнениям о 
том, кем был Иисус. Одни говорили, что это Илия, другие – Иоанн Креститель, третьи – 
Иеремия. Можно ли себе представить более разные личности, чем эти три?! Библия говорит 
об Иоанне Крестителе, что он «не сотворил никакого чуда» (Иоан. 10:41). Иоанн не 
совершал никаких чудес согласно Слову Божьему. Тогда как это возможно ходить с Иисусом 
несколько дней, а затем сказать: «Он такой же, как Иоанн Креститель»? Писание говорит 
нам, что Иисус ходил, благотворя и исцеляя всех, одержимых дьяволом, хотя мы не 
встречаем, что такие вещи происходили в служении Иоанна Крестителя.  

Возможно, кто-то ходил с Иисусом один день и видел, как Он стоял перед фарисеями и 
говорил им: «Послушайте, вы, кучка побеленных гробов, внешне вы выглядите чисто, но 
внутри вы как открытая помойная яма» (см. Матф. 23:27). Это не слишком «церемонное» 
начало открытия пасторской конференции. 

В другом случае Иисус сказал тем же фарисеям и книжникам: «Проститутки и сборщики 
налогов попадут в Царство Небесное раньше вас». 

Конечно, если бы мы услышали Иисуса, говорящего нечто подобное, мы бы подумали: 
«Ого, Он точно как Иоанн Креститель: Он бескомпромиссен, Он говорит прямо в лицо, 
открыто, не смягчая слов. Он говорит так, как оно есть. Он такой же, как Иоанн». 

Затем кто-то еще говорит: «Нет, нет, нет, не знаю, откуда вы это взяли про Иоанна 
Крестителя. Я пробыл с Иисусом три дня, и Он прямо как Илия. Если бы вы только видели, 
как Он изгоняет бесов, не говоря уже о многочисленных исцелениях и всевозможных 
чудесах. Я видел, как Он накормил пять тысяч человек и воскресил мертвого. Говорю вам, у 
Него сила Илии». 

Потом кто-то еще высказывает свое мнение: «Вы, ребята, оба ошибаетесь. Я провел с 
Иисусом несколько дней. Так вот буквально вчера я видел Его плачущим об Иерусалиме как 
дитя и глубоко сокрушаемым. Я никогда не видел человека столь сострадательного и 
сокрушенного. Вскоре после этого вокруг Него бегали уличные дети, и ученики хотели было 
их прогнать, но Иисус сказал: «Эй, не прогоняйте детей, приведите их ко Мне». И я видел, 
как Он брал этих детишек и сажал их к Себе на колени и качал их на Своих руках. Он был 
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как любящий дедушка. Он точно как Иеремия, плачущий пророк. Его сострадание, Его 
милость и Его мягкость не оставляют никаких сомнений». 

НАМ НУЖНЫ ИЛИИ, ИОАННЫ КРЕСТИТЕЛИ И ИЕРЕМИИ 

Как видим, все три характеристики имели отношение к Господу Иисусу Христу. Он был 
голосом «вод многих». Но наступил тот день, когда пшеничное зерно должно было упасть в 
землю и умереть, иначе оно бы осталось одно. Видите ли, земное тело Иисуса Христа могло 
быть лишь в одном и том же месте в одно и то же время. И если Он находился в Вифании, 
Он не мог быть одновременно в Назарете. Если Он находился в Назарете, Он не мог быть в 
это время в Иерихоне. И если Он был в Иерихоне, Он не мог быть в Иерусалиме. И так 
далее. Но зерно упало в почву и в результате принесло много плода. И в результате этого 
плода теперь мы имеем Иоаннов Крестителей, мы имеем Иеремий и мы имеем Илий и т.д., 
так как теперь у нас есть таинственное Тело Христово, если можно так выразиться. Это 
таинственное Тело содержит все то, что мы наблюдаем в жизни Господа Иисуса Христа. 
Некоторые люди призваны открыто обличать как Иоанн Креститель, другие обладают такой 
чуткостью, которая приводит их в сокрушение и плач, тогда как третьих поднимает Господь, 
чтобы совершать чудеса, знамения и исцеления. 

Итак, в Теле Христовом существует огромное разнообразие, и нам необходимо понимать 
эту уникальность, иначе мы можем стать циничными и начать осуждать других, чье 
служение отличается от нашего. Поэтому очень важно оставаться в том призвании, в 
котором вы призваны. Не пытайтесь быть тем, кем вы не являетесь, иначе вы разочаруетесь и 
попросту сгорите.  

Есть приятное ощущение мира и покоя, когда мы движемся в нашем Богом данном 
призвании. Бог желает освободить нас в пределах нашей личности. Это не значит, что когда 
мы «свободны», мы автоматически становимся сангвиниками или экстравертами. Это 
значит, что мы свободны в том типе личности, которой наделил каждого из нас Бог.  

Найдите свое Богом данное призвание и помазание и оставайтесь в нем, – так вы устоите.  



 85 

Глава 10 

СЕМЬЯ 

 
Рождение моих сыновей было огромной радостью для меня, но еще несравнимо 
большей радостью было то, когда они сказали мне, что искали и нашли Спасителя. 
Молиться с ними, подвигать их ближе ко Христу, слышать истории об их духовных 
усилиях и помогать им в их духовных трудностях было чрезвычайным удовольствием 
для моей души.  

 – Чарльз Сперджен 

Хотя семья не обязательно связана напрямую с духовным выживанием, я все же твердо 
верю, что здесь существует важная взаимосвязь. Лидеры должны позаботиться о том, чтобы 
они не пренебрегали своими семьями. Я не помню ни одного разговора с человеком Божьим, 
состоящим в руководстве, который не сказал бы мне о том, что если бы ему пришлось 
прожить свою жизнь заново, он бы проводил больше времени со своей семьей. Так легко 
быть занятым делами своего служения и пренебречь собственной семьей.  

НЕ КРАДИ, ЧТОБЫ ОТДАВАТЬ 

Где-то в середине 70-х годов наша церковь пригласила Эрна Бакстера проповедовать на 
нашей ежегодной рождественской церковной конференции. Во время проповеди он сказал 
следующее: «Бог не заинтересован в украденном времени». Затем он поделился одним 
случаем из своей жизни, как, будучи молодым служителем, он однажды находился в своем 
кабинете, готовясь к проповеди. Его дети прибежали к нему и просили поиграть с ними, и 
довольно грубо он сказал им, что был слишком занят, и попросил их оставить его в покое. 
Как только дети вышли из комнаты, он услышал, как Господь обратился к нему: «Эрн, Я не 
заинтересован в украденном времени». Другими словами, Бог говорил: «Ты лишаешь своих 
детей их законного времяпровождения с тобой и тратишь его на Меня под предлогом 
служения».  

Помню, как я подумал о своих детях и о том, как церковные дела овладели мной до такой 
степени, что я пожертвовал собственными детьми ради своего служения. Я стал слишком 
занят, заботясь о виноградниках всех и каждого, пренебрегая при этом своим собственным.  

Слова Эрна сильно коснулись меня, поэтому я захотел найти подтверждение этому в 
Писании. Я сказал Господу: «Я хочу видеть этот принцип в Слове Божьем». Мой дух 
свидетельствовал об этом, но я спросил: «Где это находится в Слове?» Буквально на 
следующий день я наткнулся на место Писания из Евангелия от Матфея 15:1-2, где 
говорится о фарисеях и книжниках, которые пришли к Иисусу из Иерусалима с вопросом: 
«Зачем ученики Твои преступают предание старцев, ибо не умывают рук своих, когда едят 
хлеб?» 

Итак, это была делегация, которая пришла к Иисусу с вопросом относительно одной из их 
традиций. Эти люди были озабочены тем обстоятельством, что Иисус из всех людей 
позволял Своим ученикам есть не мыв руки. Иисус, не мешкая ни секунды, спросил их, 
почему они нарушали заповеди Божьи. Предания и есть просто предания. Но заповеди – дело 
куда более серьезное. Первое имеет отношение к культуре, а второе – к Самому Богу. Иисус 
объясняет: «Ведь Бог сказал: "Почитай отца и мать", и: "Кто злословит отца или мать, 
тот должен быть предан смерти". Вы же говорите, что если кто-то скажет своим 
родителям: "То, что я мог бы отдать вам, я пожертвовал Богу", – то ему уже не 
обязательно помогать отцу и матери. Тем самым вы ради своего обычая отменяете 
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Божью заповедь» (Матф. 15:4-6, Современный перевод). 

Иначе говоря, происходило следующее: духовные поводыри того времени брали деньги, 
которые по праву принадлежали их родителям. Видите ли, в то время не было социальной 
службы или пенсионного фонда, и забота о престарелых родителях, которые больше не 
могли работать и содержать себя, полностью ложилась на плечи их взрослых детей. Эти так 
называемые духовные вожди ставили нужды синагоги или храма выше нужд своей 
собственной родни. Тем самым они нарушали заповедь Божью. Они использовали термин 
корван или жертва (дар) Богу, чтобы уйти от ответственности помогать своим родителям. 
Иисус вскрыл их лицемерие и фактически сказал: «Богу не нужны украденные деньги».  

Я нашел тот принцип, который искал. Существуют определенные вещи, которые не 
интересуют Бога, а именно: украденные. Каждый раз, когда мы приносим Богу то, что мы 
несправедливо забрали у другого, Бога в этом не будет. Это особенно справедливо в 
отношении семьи. Можно запросто пренебрегать своей женой и детьми под предлогом 
служения. Послание к Евреям говорит нам о том, что Ной приготовил ковчег для спасения 
своего дома. Причина, по которой Ной построил ковчег, заключалась не только в том, чтобы 
спасти животных. Нет, главной причиной постройки ковчега было спасение его дома. 
Почему? Потому что Бог собирался произвести суд. Мир был развращен, полностью 
развращен. Бог видел все мысли людей, что «помышления сердца их были зло во всякое 
время». И Он сказал: «Я погублю землю». Ной обрел благодать в очах Господа, и он 
приготовил ковчег для спасения своего дома.  

БЛАГОЧЕСТИВЫЕ ОТЦЫ ЗАБОТЯТСЯ О СВОИХ СЕМЬЯХ 

Нам сказано, что «как было во дни Ноя, так будет и в пришествие Сына Человеческого» 
(Луки 17:26-27). На нас, как на духовных Ноях, лежит ответственность приготовить ковчег 
для спасения наших домов. Другими словами, мы ответственны за своих детей и за свою 
семью. Мы ответственны за то, чтобы создать атмосферу, «духовный ковчег», где по 
благодати Божьей они будут спасены. И это потребует от нас почти столько же времени и 
усилий, как это потребовалось от Ноя.  

Меня всегда поражал Иов. Писание говорит, что каждый день он поднимался рано утром, 
чтобы принести жертвы за свою семью, ведь «может быть, сыновья … согрешили». Из 
текста видно, что его семья выросла, и дети жили самостоятельно. Тем не менее, Иов 
продолжал исполнять свое священническое служение как главы дома. О, если бы у нас было 
больше отцов, которые бы серьезно относились к своему «главенству». Редко случается 
такой день, когда бы я не приносил в молитве Господу свою жену, трех дочерей, двух зятьев 
и внуков. Я все так же ощущаю ответственность молиться за них – молиться о мудрости, 
направлении, защите и благословении на их жизнь. Подобно Ною и Иову нам нужно 
приготовить «ковчег» для спасения нашей семьи. 

Мы ответственны за удовлетворение духовных нужд наших детей. Очевидно, что мы не 
можем спасти их, – они приходят ко Христу на основании нужды, как и все остальные, – но 
мы можем обеспечить их местом защиты и безопасности. Сегодня то время, как вы знаете, 
когда помыслы людей зло во всякое время, и мы должны предоставить своим детям 
безопасную гавань. Дом должен быть местом радости, местом, где им хочется быть, а не тем 
местом, которое хочется поскорее покинуть. Как Богом назначенные лидеры своего дома, мы 
должны приготовить место радости, благочестия, обеспечения и защиты, чтобы члены нашей 
семьи не искали в миру удовлетворения своих нужд. Нет большей вины мужа Божьего в том, 
что он позаботился о нуждах других людей, но не сделал этого для своей собственной семьи.  
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Глава 11 

ПРОТИВНИК 

 

Призванные руководить в бою должны быть готовы увидеть, как падут их товарищи, 
а также столкнуться с врагом, и должны быть готовы стоять в одиночку, если 
необходимо, держа штандарт даже перед лицом смерти.  

 – Фредерик Бут-Такер, «Жизнь Катерины Бут», том 1 

На войне никому не дано делать ошибку дважды.  
– Джон Трапп 

Каждый, кто провел некоторое время в служении, вскоре понимает, что нам противостоит 
враг. В своей замечательной книге «Руководство ученика» Фредерик Эдвард Марш 
подчеркивает: «Есть три врага, которые противостоят христианину: враг внутренний, 
внешний и дьявольский». Первый, внутренний враг, – это злая натура под названием «плоть». 
Второй, внешний враг, – «этот мир». И третий, дьявольский враг, – это сатана вместе со всеми 
полчищами зла во главе с ним.  

Служение и духовная брань идут рука об руку. Петру это было хорошо известно, когда он 
говорил: «Противник ваш дьявол ходит как рыкающий лев, ища кого поглотить» (1 Пет. 
5:8). У нас есть противник. Нам необходимо это понимать. Это крайне важно, если мы с вами 
хотим выжить под помазанием. Враг делает все возможное, чтобы саботировать и подорвать 
то, что делает Бог в нашей жизни и через нее. И только поняв его стратегию, мы сможем 
устоять. 

ПРИЗНАЙ ВРАГА 

Павел говорит: «Нам небезызвестны его умыслы» (2 Кор. 2:11). Мы должны признать, что 
враг приходит по-разному. Он маскируется и принимает различные обличия. Иногда он 
приходит как рыкающий лев. Если бы рыкающий лев прямо сейчас вошел в вашу комнату, 
вы были бы достаточно умны для того, чтобы уйти с его пути, прекрасно осознавая 
подстерегающую вас опасность. Но Библия также говорит, что он приходит как волк в 
овечьей шкуре. 

Я рос на ферме в Ирландии, где у нас были овцы. Затем я провел пятнадцать лет в Новой 
Зеландии, где насчитывается около четырех миллионов жителей и около пятидесяти-
семидесяти миллионов овец. Когда вокруг тебя столько овец, ты начинаешь понимать, что 
они собой представляют. Но если ты не знаешь, как выглядят овцы, может случиться так, что 
прямо перед тобой окажется невинное создание, покрытое овечьей шерстью, и перед тем как 
разобраться что к чему, оно откроет свою пасть, – и поминай тебя как звали, потому что это 
была вовсе не овца. Это был волк в овечьей шкуре. 

Третий, и во многом наиболее изощренный способ, который использует враг: он является в 
виде ангела света. Джон Килпатрик, бывший старший пастор церкви Ассамблеи Божьей в 
Пенсаколе (штат Флорида), однажды на воскресном служении рассказал историю, которая 
произошла в то время, когда он был еще маленьким мальчиком. Насколько я могу 
вспомнить, в тот день он был один в доме, когда услышал чьи-то шаги в холле. Внезапно 
дверь его комнаты распахнулась, и в нее вошла самая прекрасная и восхитительная личность. 
Его первой мыслью было упасть и поклониться, так как он был уверен, что видит Господа. В 
ту же секунду что-то подсказало ему посмотреть на руки этой личности. Джон сказал: 
«Когда я посмотрел на ее руки, там не было следов от гвоздей».  
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Я помню, как по моей спине бежали мурашки, когда он делился этим переживанием. Это 
был никто иной, как дьявол, выдававший себя за ангела света. Неудивительно, что Слово 
Божье предупреждает нас о том, чтобы мы не оставались невежественными относительно его 
умыслов. Каждый из нас сразу же залез бы под одеяло, если бы дьявол пришел в красном 
костюме с рогами, вилами и длинным хвостом. Но когда он приходит в виде Господа Иисуса 
Христа, сияющего, славного и прекрасного, различить его намного труднее. Ф. Э. Марш 
говорит: «Сатана приходит как рыкающий лев, чтобы преследовать, или как ангел света, 
чтобы покровительствовать. Гораздо больше опасен сатана в виде «ангела света», чем 
сатана в виде «рыкающего льва». Покровительствующий враг гораздо хуже, чем 
преследующий». 

ИЗВЛЕКИ УРОКИ ИЗ ПРИТЧИ О СЕЯТЕЛЕ 

В притче о сеятеле мы можем увидеть некоторые откровения относительно духовной брани 
и действия врага. Иисус говорил о четырех видах почвы, в которую сеется семя. Семя, 
согласно Евангелию от Матфея, является семенем Царства. Сеятель – это наш Царь Иисус, 
Который стремится установить принципы Своего Царства в нашем сердце и в нашей жизни. 
Иисус сказал, что когда семена были посеяны, некоторые из них упали на каменистую почву, 
и их тут же поклевали птицы небесные. Позже Он объяснил, что это подразумевает дьявола. 
Мне это говорит о враге как о «рыкающем льве». Он легко видим и узнаваем.  

Затем Иисус рассказал о тех, кто приняли Слово и вроде бы начали расти и укореняться. 
Все мы радуемся, когда видим, как люди откликаются на Слово, а затем все выглядит так, 
будто они делают большой прогресс в своем христианском хождении. Однако коварство 
врага не заканчивается на этом. Не имея возможности поглотить семя, он производит 
сильные гонения, и через некоторое время семя засыхает и погибает. Этот процесс может 
быть затяжным, но конечный результат один и тот же: Божье Слово оказывается тщетным и 
пустым. Я считаю это одним из вражеских проявлений «волка в овечьей шкуре». Здесь враг 
более изощрен, так как он использует других людей для осуществления своих дьявольских 
планов. 

Третья группа представляет врага в его «лучшем виде». Иисус говорит о тех людях, 
которые приняли Слово и начали расти. Они даже пытаются приносить плоды. А теперь 
обратите внимание: они выжили после нашествия птиц. Они устояли в зное или «гонениях», 
как Иисус это назвал, но теперь они обольщены мыслью о том, что если они приняли Слово 
и имеют некоторые показатели роста, то это самое главное. Однако Иисус смотрел на это по-
другому. Он говорит, что это те верующие, которым терния и волчцы не дают принести 
зрелый плод. 

Единственная причина, по которой человек сеет семена, – собрать урожай. Ни один 
фермер, находясь в здравом уме, не будет тратить дни или даже недели, на возделывание 
земли, чтобы затем посеять семя и пожать в результате столько же, сколько было в начале. 
Поэтому враг приходит в виде ангела света. Люди даже не осознают того, что стали 
мишенью врага. Как сатана извращает Божью цель? Просто соблазняя Божий народ 
богатством, искушая его беспокойствами и заботами века сего. Другими словами, люди 
становятся настолько занятыми своими ежедневными делами, что у них больше нет времени 
служить Богу. Я убежден, что враг может настолько нас поднять, чтобы у нас больше не 
было времени служить Царству, – потому что теперь у нас добавилось забот в офисе. Врага 
не очень заботит, ходим мы в церковь или нет, если только он сможет удержать нас от 
продвижения Божьего дела.  

НЕ ПОЗВОЛЯЙ ВРАГУ ЗАГРУЗИТЬ ТЕБЯ 

Я долгое время тешил себя мыслью о том, что дьявол не похитил у меня семени. Мне не 
приходилось по-настоящему переживать реальные гонения, но самые вероломные удары 
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враг наносит с помощью финансов и богатства, волнений и забот нынешнего века. В 12-й 
главе послания к Евреям мы слышим призыв сбросить с себя всякое бремя и проходить 
предлежащее нам поприще, т.е. совершать свой бег. Те из нас, кто занимается бегом, знает, 
что чем меньше на спортсмене экипировки, тем большую дистанцию он сможет преодолеть 
за более короткое время. Враг пытается экипировать нас тем, что может показаться 
благословением, но в конце окажется бременем.  

Бег был одним из популярнейших видов спорта 2000 лет назад. У каждой провинции были 
свои национальные герои, которые сегодня назывались бы спортивными суперзвездами. 
Существовало ожесточенное соперничество между соревнующимися провинциями, а также 
целыми странами. Атмосфера беговых состязаний была накалена до предела. Стремление 
победить было настолько велико, что в ход пускались все средства с одной только целью: 
добиться преимущества и – победить. Исторические записи свидетельствуют о том, что 
одним из таких средств являлись молодые женщины, расставленные вдоль всего маршрута 
следования спортсменов. Эти красивые женщины предлагали себя бегунам в надежде 
задержать кого-то из атлетов, чтобы тот сошел с дистанции для того, чтобы удовлетворить 
свои «юношеские похоти». Существовал еще один способ: перед бегуном бросали шар из 
чистого золота. Стоимость одного такого шара могла составлять весь годичный заработок, 
если не больше. Иногда этот соблазн срабатывал, побуждая спортсмена наклониться и 
подобрать «бремя», думая, что и с ним он мог бежать в таком же темпе. Но постепенно этот 
лишний груз отбирал у бегуна силы, давая его сопернику фору, а самого приводил к 
поражению.  

Все, что нам нужно делать, это изучать истории из жизни некоторых служителей Божьих, 
чтобы увидеть разрушающие последствия обогащения. Хотя я верю, что Господь 
благословляет Своих слуг, я вижу также, как много из них позволили своим благословениям 
стать «бременем», которое, по большому счету, не дает им дальше двигаться с Богом. Бог 
Сам благословил народ Израиля землей, «в которой течет молоко и мед», но затем 
предупредил Своих людей, что это может привести к тому, что они забудут Его. 

Враг знает, как замедлить наш бег, увлечь нас то тем, то этим: если не сработает 
сексуальное искушение, придет финансовое, либо он подведет нас к тому, что мы потеряем 
голову из-за нашего положения и важности нашей персоны. Враг будет использовать 
различные способы и уловки, чтобы только помешать нашему бегу, чтобы мы не смогли 
завершить дистанцию. 

В качестве наглядного примера вспомним историю о Неемии. Как только Неемия начал 
отстраивать стены Иерусалима, появились Санаваллат и Товия. Эти люди делали все 
возможное, чтобы смутить тех, кто строил стену, и помешать всему строительству. В нашей 
жизни всегда будут появляться Санаваллаты и Товии, пока мы будем стремиться делать 
Божье дело.  

Чтобы выжить под помазанием нам необходимо быть бдительными относительно замыслов 
врага. Сами по себе мы не можем состязаться с его лукавством. Мы можем устоять только в 
том случае, если будем укрепляться Господом и могуществом Его силы. 

Это изучение духовной брани ни в коем случае не является полным. Но я надеюсь, что оно 
послужит вам напоминанием о том, что у нас есть враг, а также напомнит, что «Тот, Кто в 
вас, больше того, кто в мире» (1 Иоан. 4:4).  
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Глава 12 

ЦЕЛОСТНОСТЬ 
 

Целостность – абсолютно неповрежденное состояние чего-либо, особенно разума; 
моральное здоровье или чистота; неиспорченность; неподкупность; правдивость; 
честность…  

– Ной Вебстер, Американский Словарь, издание 1828 г.  

 
«УДЕРЖИВАЙТЕСЬ ОТ ВСЯКОГО РОДА ЗЛА» 

Париж, «город огней», известен как самый романтический город в мире. Париж известен 
своими знаменитыми ресторанами и изысканной кухней, не говоря уже о таких 
достопримечательностях, как Эйфелева Башня, Лувр или Елисейские поля, а также 
популярные во все времена придорожные кафе. Это было мое первое посещение этого 
великого города, и я оказался в нем не как турист, а как служитель. В своей жизни я 
совершил множество поездок, но так и не увидел многих знаменитых туристических мест из-
за плотного расписания и ограниченности во времени. Я надеялся, что на этот раз я смогу 
найти несколько часов, чтобы «осмотреть город». 

В это время я встретил одну сестру, с которой мы с моей женой неоднократно встречались 
на протяжении многих лет. Ее родители были нашими близкими друзьями и настоящими 
духовными столпами в церкви в Новой Зеландии, в которой мы некогда служили. Сьюзен 
(это ее ненастоящее имя) была послана церковью работать и служить во Францию. Она жила 
в предместье Парижа. Хотя мы с ней не были близкими друзьями, у нас было много общих 
знакомых «дома». Сьюзен посетила конференцию, на которой я проповедовал, и она 
спросила меня, есть ли у меня свободное время посмотреть Париж. Я сказал ей, что уже 
выходил в город поглядеть на Эйфелеву Башню. Она настояла на том, что лучше всего 
осматривать Париж в вечернее время, и предложила повозить меня по городу на своем 
автомобиле. 

Сначала Сьюзен предложила, чтобы мы пошли в типичный парижский ресторан, где я 
смогу насладиться настоящей французской кухней, а потом мы бы могли прокатиться по 
городу. Какая великолепная возможность реально увидеть этот восхитительный город, да 
еще иметь личного гида! Я совершенно не подумал о каких-либо рамках приличия, и с 
радостью принял ее предложение.  

В тот день я позвонил домой, чтобы сообщить своей жене о встрече со Сьюзен, которая 
любезно предложила показать мне Париж. Нэнси не была в восторге от этой идеи в отличие 
от меня, и я сразу же уловил ее тревогу. Вначале я подумал, что она немного завидует тому, 
что я был в Париже, и поэтому «не приветствовала моего совмещения приятного с 
полезным». Однако чем больше мы говорили, тем больше я понимал, что ее на самом деле 
беспокоил «всякий род зла». Затем она попросила меня пообещать ей, что я либо вообще не 
поеду, либо возьму еще кого-то с собой. Я не помню, чтобы моя жена когда-нибудь просила 
меня сделать что-либо подобное, и я могу сказать, что Бог проговорил через нее и указал мне 
на «мертвую зону» в моей жизни. Я пообещал ей, что либо найду кого-то третьего, либо не 
поеду вовсе.  

Затем я рассказал о своей ситуации организаторам конференции, дав им понять, как глупо я 
себя повел во всей этой истории. Этот вопрос решился самым лучшим образом, так как один 
из них присоединился к нашей экскурсии по городу. Это лишило врага всякой возможности 
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использовать данную ситуацию тем или иным образом.  

В своей замечательной книге «Кризис целостности» Уоррен В. Вирсб пишет:  

Что такое целостность? Оксфордский словарь английского языка говорит, что это 
слово происходит от латинского интегритас, что значит «единство», «цельность», 
«полнота». Корневое слово – интегер, что значит «неделимый», «нераздельный», 
«цельный». Целостность для личности или коллектива является тем же, что и 
здоровье для тела или стопроцентное зрение для глаз. Целостный человек не 
раздваивается (что есть двуличие) и тем более не притворяется (что есть 
лицемерие). Он или она является «целым», жизнь «сведена воедино», и все гармонично 
соединяется между собой. Целостным людям нечего прятать и нечего бояться. Их 
жизнь – это открытая книга. Они цельные. 

Я только что достал почту из своего почтового ящика, среди которой находился 
апрельский выпуск 2004 года журнала «Харизма». Я стал его пролистывать, одновременно 
поглощая свой рыбоовощной ланч. В разделе «Люди и события» мое внимание привлекла 
статья под заглавием: «Лидеры горячо обсуждают проблему целостности». В статье, в 
частности, говорилось, что около пятидесяти ведущих лидеров со всей страны собрались для 
того, чтобы обсудить «вопросы моральной и финансовой чистоты, а также использования 
служительских названий, особенно таких как апостол и пророк…» Сама необходимость 
такой встречи наводит на мысль о претензии к Церкви. 
В своей следующей статье «Вызов лидерам» Стивен Стрэнг пишет: «В наш век, когда 
почти все дозволено – даже в церкви – и когда любое противостояние действию, учению или 
морали часто осуждается как «критиканство» или «законничество», этот симпозиум был 
созван для решения следующего вопроса: что можно сделать для того, чтобы установить 
духовные стандарты?» Далее в статье сообщалось: «Мы видим, что слишком многим 
лидерам, которые стремятся ходить в целостности, наносится вред экстремистами – теми, 
кто своими лживыми учениями или невоздержанным стилем жизни создают негативные 
стереотипы обо всех харизматах».  

«Кто взойдет на гору Господню?» Давид открывает нам, что существуют определенные 
требования, необходимые для того, чтобы жить в присутствии Божьем: «Тот, кто ходит 
непорочно и делает правду, и говорит истину в сердце своем; кто не клевещет языком 
своим, не делает искреннему своему зла и не принимает поношения на ближнего своего, 
тот, в глазах которого презрен отверженный, но который боящихся Господа славит; кто 
клянется, хотя бы злому, и не изменяет» (Пс. 14:2-4).  

Одно ошеломляющее требование для общения с Богом – это целостность: «кто ходит 
целостно … делает правду … говорит истину … клянется себе во вред» (NKJV). Такой 
человек держит свое слово, хотя для него это может стоить всего. Это люди, на которых 
можно положиться, – они не колеблются в своих убеждениях. 

ДЕРЖИ СВОИ ОБЕЩАНИЯ 

Несколько лет назад меня пригласили в Южную Америку, чтобы послужить на борту 
одного из суден, принадлежащих «Молодежи с миссией» (сегодня эти суда известны как 
«Корабли Милосердия»). Маршрут судна проходил по Амазонке. Нечего и говорить, что 
меня очень обрадовало это приглашение. В своем воображении я уже рисовал разные 
экзотические места, которые предстанут перед моими глазами во время плавания. В то время 
у меня было лишь несколько запланированных служений, так как мы только что вернулись в 
Америку из пятнадцатилетнего служения в Новой Зеландии. Но моя радость оказалась 
преждевременной, после того как я заглянул в свой календарь и обнаружил, что у меня было 
запланировано служение именно в то время, на которое меня приглашали служить на борту 
миссионерского судна. Моим первым искушением было извиниться и перенести служение, 
но я уже дал свое слово и согласие. Мне не оставалось ничего другого, как позвонить в офис 
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МСМ и сообщить, что я не смогу принять приглашение. Я до сих пор не видел Амазонки.  

НЕ БЕРИ ТО, ЧТО НЕ ТВОЕ 

Павел был мега-апостолом по сегодняшним меркам, но вместо постоянных просьб о 
деньгах для «своего служения» он был готов работать. Какая новаторская идея! В своем 
письме к коринфянам он уверяет их, что никогда не приходил к ним с хитростью и 
лукавством, а затем уточняет: «Ибо я ищу не вашего». Здесь он подразумевает их деньги, так 
как далее он говорит: «Не дети копят деньги для своих родителей, а родители – для детей» 
(2 Кор. 12:14, IBS).1 Павел осуществлял «свое служение» в целостности. Он знал, как жить в 
скудости и как жить в изобилии. Он не жил в дорогих апартаментах или в особняке за 
миллион долларов, прося церковь финансировать «Апостольское Служение Павла».  

Несколько лет назад, когда Господь ясно дал мне понять, что мне необходимо сделать шаг 
веры, чтобы войти в мобильное служение, я принял решение, что никогда не попрошу денег 
ни через рассылку информационных писем, ни через притязание на «плату» или «гонорар» за 
свое служение. Я также сказал Господу, что никогда не буду предпринимать попыток 
самостоятельно открывать двери для своего служения. Я могу засвидетельствовать, что за 
последние шесть лет Господь обеспечил каждую нужду, и у меня появилось достаточно 
много возможностей для служения как в Соединенных Штатах, так и по всему миру.  

БУДЬ ЧЕСТНЫМ ФИНАНСОВЫМ РАСПОРЯДИТЕЛЕМ 

Меня прямо шокирует, потрясает и огорчает вызывающее поведение отдельных 
служителей. «Апостолы» и «пророки» сегодняшнего дня очень мало или совсем не похожи 
на апостолов и пророков Нового Завета. Эти современные имитаторы живут в роскоши. 
Многие претендуют на то, чтобы летать только бизнес-классом и чтобы им предоставляли 
номера в пятизвездочных гостиницах. Чаще всего у них одна тема: процветание. Возможно, 
это каким-то странным образом помогает им облегчить угрызения совести, когда они 
пытаются приобщить остальных к своему эксцентричному стилю жизни. Конечно, я не 
считаю бедность альтернативой, но как пишет Павел: «Воздержанность ваша пусть будет 
известна всем людям» (Фил. 4:5, KJV).  

Когда пророк Самуил находился при смерти, он сказал народу Израиля такие слова: «Я 
ходил пред вами от юности моей и до сего дня; вот я; свидетельствуйте на меня пред 
Господом и пред помазанником Его, у кого взял я вола, у кого взял осла, кого обидел и кого 
притеснил, у кого взял дар и закрыл в деле его глаза мои, – и я возвращу вам» (1 Цар. 12:2-3). 
Люди ответили на слова Самуила, сказав, что он не виноват перед ними ни в чем. Какой 
блестящий муж Божий, который в конце своей жизни может умереть с чистой совестью. Он 
знал, что не пытался манипулировать, мошенничать или обманывать кого бы то ни было, и 
он мог умереть с чистой совестью. Каким примером целостности служит Самуил!  

ЖЕЛАЙ ИМЕТЬ ЦЕЛОСТНОСТЬ ВО ВСЕХ СФЕРАХ ЖИЗНИ 

Есть один стих, который запомнился мне навсегда. Этот стих не уставал повторять мой 
отец многие годы: «Доброе имя лучше большого богатства» (Пр. 22:1). Мне дороги слова 
моего отца. Они побуждали меня все эти годы следить за тем, что являлось важным: 
характер и деньги. Я хочу иметь доброе имя. Я хочу быть целостным человеком. Я хочу, 
чтобы обо мне знали как о человеке слова, который если что-то обещает, сделает. Я хочу, 
чтобы мое слово было моим обязательством. У меня есть стойкое ощущение того, что Бог 
ищет именно таких людей.  

                                                 
1 IBS: International Bible Society – Современный перевод Международного Библейского Общества. – 
Примечание переводчика. 
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Около года назад одно издательство предложило мне записать в Канаде несколько 
телевизионных программ. Еще одним гостем, принимавшим участие в этих записях, был 
Джин Эдвардс. Я читал некоторые его книги, и мне было приятно познакомиться с ним 
лично.  

Во время встречи с этим человеком я сказал ему, что многие годы ношу в своей Библии 
выдержку из одной из его книг. Он попросил меня показать ее. Прочитав текст, он сказал 
мне, что забыл, что он это написал, и тут же попросил кого-то из команды сделать для него 
копию.  

Позвольте мне поделиться с вами тем, что Джин Эдвардс написал. Здесь он обращается к 
тем, кто верит, что Господь ведет их в руководящее служение. Он пишет:  

Было бы несправедливо, если бы я не позволил себе высказать несколько предположений 
относительно того, что может ожидать вас на этом пути. Некоторые из этих 
возможностей я представляю в виде списка:  

1. Испытание того, насколько вы любите деньги. 

2. Конец всякой безопасности. 

3.  Ваше моральное поведение. 

4. Будете ли вы лгать? Важна ли для вас истина и правда? 

5. Ваша готовность оставить работу и понести потери. 

6. Будете ли вы нападать с критикой на другого служителя, или осуждать других?  

7. Станете ли вы использовать законнические или устрашающие методы 
воздействия, чтобы любой ценой сохранить Божье дело?  

8. Можете ли вы ждать до 40 лет или больше, прежде чем начать свое служение?  

9. Можете ли вы подчиняться другому? 

10. Можете ли вы подчиниться служению другого человека, даже того, с кем вы не 
согласны?  

11. Подчинитесь ли вы равным вас? 

12. Станете ли вы по какой-либо причине разделять дело или церковь? Позволите ли 
вы людям последовать за вами, когда будете выходить из служения другого 
человека? 

13. Отпустите ли вы свое служение и сможете ли оставить его навсегда, отдав в 
руки Бога? 

14. Станете ли вы служить всю свою жизнь бесплатно, без денег, достигая 
старости, не уповая на пенсию или личные сбережения, делая все это с радостью и 
умерев в бедности без сожаления? 

15. Будете ли вы работать или трудиться, не ленясь?  

16. Станете ли вы защищать себя, когда вас будут атаковать? 

17. Кого вы будете считать «волком в овечьей шкуре», и что вы сделаете с этими 
волками? (Автор дает разъяснения).  

18. Будете ли вы продолжать расти духовно, когда состаришься?  

19. Будете ли вы иметь «сильные убеждения в …»? И будете ли вы «решительно 
выступать против …»? Так как одной из уловок, которой «вы научитесь в деле 
Божьем, будет то (об этом я скажу далее), что вы сможете удержать людей 
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возле себя, уча их ненавидеть и создавая единство, основанное на взаимной 
ненависти к кому-то или чему-то». 

20. Сдадитесь или отступишь ли вы под мощным натиском постоянных потерь, 
бесконечных атак в виде расстройств, неудач и поражений? 

21. Будете ли вы злиться на Божьих людей? … из-за того, что они медленно учатся и 
быстро забывают?  

22. Станете ли вы постоянно размахивать учением о «послушании» и «власти»? 
Люди, носящиеся с этими учениями, доказывают лишь то, что у них нет 
настоящей власти от Бога.  

23. Сделаете ли вы все другое, кроме Христа, центром своего послания, своего 
служения и своего опыта? 

24. Позволительно ли будет всем христианам участвовать в общении Тела Христова, 
не взирая на ваши учения?  

25. Струсите ли вы или поведете себя смело перед лицом давления? Будете ли вы 
бескомпромиссны? (Вы спрашиваете: «А как я могу быть смиренным и послушным 
– уступать, подчиняться, оставить свое дело, – но при этом оставаться смелым и 
решительным?» Ах, дорогой брат, именно это делает этот путь столь трудным!) 

26. Сможете ли вы жить с болью, но не позволить ей сломать твой дух? 

Эдвардс продолжает: «Итак, очистите свою жизнь и распните скрытые мотивы своего 
сердца».  

Я не встречал лучшей возможности проверить себя на предмет целостности, чем эта. 
Обращайтесь к этому перечню снова и снова, пока он не укоренится в вашем духе. Так вы 
сможете остаться в помазании. 
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Глава 13 

ЕДИНСТВО 

 

Единство без правды (истины) – это ни что иное, как тайная организация. 
 – Джон Трапп 

Ах, если бы души были полностью убеждены в том, что Бог возлюбил их бесконечно, и 
принял их милостиво, и оправдал их полностью, и простил их абсолютно, и прославит 
их навечно, тогда они не смогли бы не любить того, что любит Бог, не обладать тем, 
чем Бог обладает, и не принимать того, что Бог не принимает, и не быть едиными с 
каждым, кто един с Иисусом.  

– Томас Брукс 

Что больше всего делает христианство посмешищем, так это отсутствие единства 
среди верующих.  

– Фредерик Кутс, «Комментарий на всеоружие» 

Единство, по всей видимости, является одной из самых иллюзорных характеристик Церкви. 
Самая мощная, страстная и важная молитва, которой когда-либо молился Иисус, была 
посвящена тому, чтобы Его люди были «все едино, как Ты, Отче, во Мне, и Я в Тебе, так и 
они да будут в Нас едино, – да уверует мир, что Ты послал Меня» (Иоан. 17:21).  

Поэтому совсем неудивительно, что враг сделает все возможное, чтобы удержать Церковь 
в разделенном и раздробленном состоянии. Меня еще больше поражает то обстоятельство, 
что Церковь как будто не замечает отсутствия единства, что является главной помехой в 
достижении этого мира для Христа. Мы скорее будем «действовать в одиночку», чем станем 
приглашать других присоединиться к нам или сами присоединимся к другим. Именно эта 
упрямая независимость лишает Церковь благословения. Как часто мы оказываемся 
виновными в том, что, цитируя Псалом 132: «Как хорошо и как приятно жить братьям 
вместе! … Ибо там заповедал Господь благословение и жизнь на веки» (Пс. 132:1,3), – на 
практике мы делаем все, чтобы избегать друг друга. Я остаюсь убежденным в том, что перед 
возвращением Господа стены разделения должны будут рухнуть. Божье помазание и 
благословения умножатся на тех, кто возжелает исполнить молитву нашего Господа. 

ИОСИФ ВОССОЕДИНЯЕТ СВОЮ СЕМЬЮ 

Одна из самых ярких иллюстраций единства, которую я встречаю в Библии, находится в 
книге Бытия. Иосиф был разделен со своими братьями на протяжении почти тринадцати лет, 
и за это время Господь испытал его и поднял до положения огромного влияния и власти над 
египетским народом. Затем настал тот день, когда ему предстояло встретиться со своими 
братьями впервые после более десяти лет разлуки. Хотя они его не узнают, он их узнает тут 
же и обвиняет в «шпионаже». В свое оправдание они говорят Иосифу, что все они сыновья 
одного человека, их всех двенадцать, но одного уже нет, а другой остался дома с отцом. 
Тогда Иосиф объявляет им, что он проверит правдивость их слов: «Вы не выйдете отсюда, 
если не придет сюда меньший брат ваш» (Быт. 42:15). Симеон остается у Иосифа, тогда как 
другие возвращаются к отцу.  

Вернувшись домой, братья Иосифа объясняют своему отцу Иакову, что им не видать зерна, 
если он не позволит Вениамину пойти с ними обратно в Египет. Иаков убежден, что он 
никогда больше не увидит Симеона, поэтому отказывается позволить Вениамину идти с 
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ними, боясь, что это может быть третий сын, которого он потеряет. Но голод усиливается, и 
Иаков вынужден просить своих сыновей опять идти в Египет, чтобы купить зерно. Иуда 
напоминает ему: «Тот человек решительно объявил нам, сказав: не являйтесь ко мне на 
лице, если брата вашего не будет с вами» (Быт. 43:3).  

БОГ ЖЕЛАЕТ СОБРАТЬ СВОЮ СЕМЬЮ 

Есть больший «Иосиф», Который обладает большей властью и силой, и Который еще 
больше желает видеть Свою семью собранной вместе. Он говорит словами Иосифа: «Не 
являйтесь ко Мне пред Мое лицо, пока ваших братьев не будет с вами». Вот как сильно Бог 
жаждет собрать Свою семью воедино. Я верю, что когда семья Божья соберется вместе, 
когда мы будем жить едино, мы увидим лицо Божье так, как никогда раньше.  

Каждый раз, когда мы участвуем в Вечере Господней, мы празднуем исполнение 
ветхозаветной Пасхи. Тело Христово не призвано к раздробленности и разделению. Одним 
из условий Пасхи было заклание агнца, кости которого нельзя было ломать. Смерть Иисуса 
на кресте была исполнением Пасхи. Солдаты, которые отвечали за смерть распятых людей, 
обычно ломали им кости ног, чтобы ускорить процесс смерти. Писание говорит нам, что они 
перебили ноги обоих человек по обе стороны от Иисуса, но «придя к Иисусу, как увидели Его 
уже умершим, не перебили у Него голеней … Ибо сие произошло, да сбудется Писание: 
кость Его да не сокрушится» (Иоан. 19:33,36). Несомненно, это был прообраз большего 
«Тела Христова», которое должно быть одним целым, – и все же сегодняшняя Церковь 
остается более раздробленной, чем в любое другое время в истории. 

Нам необходимо ревностно молиться о единстве: «Господи, принеси восстановление, 
принеси исцеление, соедини Свое Тело. Двоим лучше, чем одному. Один прогонит тысячу, а 
двое – десять тысяч». Враг знает, что «дом, разделившийся сам в себе, не устоит» (Матф. 
12:25). Поэтому дьявол сделает все, что в его силах, чтобы мы оставались разделенными.  

В завершение этой главы позвольте мне также сказать, что существует и лживое единство, 
которое универсально, которое включает в себя всех без разбора, – не имея стандартов 
морали и целостности, соединяемое в псевдолюбви, в основании которой нет Божьей истины 
или библейского откровения. Совершенно очевидно, что это дело рук человеческих, а не 
Божьих.  
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Глава 14 

ВЕЧНОСТЬ 

 
СТО ЛЕТ СПУСТЯ 

Сто лет спустя, мой друг,  
Всем будет все равно, 
Жил ты в роскошном особняке 
Иль просто в мокром шалаше. 

Носил ты модное убранство,  
Или в лохмотьях ты ходил, 
Ел ли ты бифштекс на завтрак, 
Всем просто будет все равно. 

Много ли денег ты имел, 
Каким было твое богатство, 
К чему стремился, чего хотел, – 
Могиле будет все равно.  

Есть общая для всех черта, 
Ее никто не избежит, 
Какие посетил места, 
Уж никого не впечатлит.  

В веках иметь лишь будем то, 
Что мы отдали на земле. 
Когда могила призовет,  
Мы сохраним лишь вечное.  

Что значат, друг мой, земные обретенья,  
Ради которых томится человек, 
Когда твоя судьба будет вовек запечатлена 
Лишь столетие спустя. 

– Уоррен Л. Паркер 

Мы, живущие в этот агонизирующий век, будем мудры, если станем размышлять о 
нашей жизни и наших днях долго и часто пред лицом Божьим и на пороге вечности. 
Потому что мы сотворены для вечности точно так же, как мы сотворены для 
времени, и, будучи ответственными моральными существами, мы должны иметь дело 
и с тем, и с другим.  

– А. В. Тозер  

Больше всего человек должен заботиться о том месте, где он проживет дольше 
всего, поэтому вечность должна находиться в центре его внимания. 

– Томас Мэнтон 
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Одним из любимых слов моего отца было слово «вечность». Шесть лет назад мы с женой 
приобрели дом моих родителей в Восточном Техасе. Теперь у меня есть кабинет моего отца 
с библиотекой, насчитывающей около двух-трех тысячи книг. На стенах кабинета висят 
несколько картин, а также три плаката со словом «вечность». Не так давно я разговаривал с 
евангелистом Стивом Хиллом, и он рассказал мне о том, что когда он жил в этом районе, 
мой отец позвонил ему и попросил сделать плакат со словом «вечность».  

Когда мы с женой учились в библейском колледже, от нас требовалось посещение 
утреннего богослужения в часовне, которое проводилось несколько раз в неделю. Так вот в 
этой часовне над платформой находилась большая балка примерно в полметра толщиной. 
Многие годы эту балку украшал лозунг, на котором было написано: «Живи с мыслями о 
вечных ценностях». Я хорошо помню его, хотя прошло более сорока лет.  

Павел открывает один из «ключей» к его удивительной жизни и служению, когда пишет: 
«Видимое временно, а невидимое вечно» (2 Кор. 4:18). Это откровение может изменить все 
течение нашей жизни. «Видимое временно». Мы с вами проживем в лучшем случае сто лет, 
но мы проведем вечность в присутствии Бога. Вечность – это много времени.  

Когда я рос в Англии, и мне было лет 6-7, мой отец был также моим пастором. Каждое 
воскресное утро он просил детей пройти вперед к первым рядам, чтобы рассказать им 
историю. Одна из этих историй произвела на меня неизгладимое впечатление. Мой отец 
попытался объяснить большой группе детей понятие вечности. Он начал свою историю 
словами: «Предположим, что вы нашли громадную гранитную глыбу – в километр высотой, 
в километр шириной и в километр длиной. А теперь представьте себе, что раз в год к этому 
гранитному блоку прилетает маленькая птичка, чтобы поточить свой клюв. Сделав свое 
дело, она улетает, пока не наступит следующий год, когда она снова прилетит и проделает то 
же самое. Это продолжается из года в год. К тому времени, когда источится весь этот гранит, 
вечность только начнется». Я помню, как я подумал, будучи ребенком, что вечность никогда, 
никогда, никогда не заканчивается. Надеюсь, что эта простая иллюстрация послужит вам 
вызовом прожить свою жизнь в свете вечности. 

Есть чудесная песня, которую мы пели еще детьми. Ее слова убеждают меня даже сейчас:  

Только одна жизнь скоро пройдет. 
Останется только труд для Христа. 
И когда я буду умирать, я буду рад,  
Что светильник моей жизни  
Был зажжен для Тебя. 

Как я уже сказал, я верю, что «вечность» была одним из жизненно важных «ключей» к 
служению Павла и ко всей его жизни. Ему было безразлично, находился ли он в неволе, или 
жил как король. Он свидетельствует: «Ибо я научился быть довольным тем, что у меня 
есть. Умею жить и в скудости, умею жить и в изобилии; научился всему и во всем, 
насыщаться и терпеть голод, быть и в обилии и в недостатке» (Фил. 4:11-12). Павел 
понимал, что прожил ли он 40 лет, 80 лет или 100 лет, – это было ничто в свете вечности.  

Мысль о вечности несомненно превалировала в его сознании, когда он писал церкви в 
Коринфе, призывая верующих наблюдать за тем, как они проживали свою жизнь. Он сказал 
им, что он, будучи мудрым домостроителем, заложил основание в их жизни. Он объяснял, 
что основанием был Сам Иисус Христос. Имея это основание, предупреждал он, они должны 
следить за тем, как они строили на нем. Это очень серьезный отрывок из Писания, так как 
далее Павел говорит о том, что настанет день, когда Бог Сам проверит дело каждого 
человека касательно того, какую жизнь он прожил. Павел говорит, что дело каждого 
человека будет испытано огнем: «Огонь испытает дело каждого, каково оно есть» (1 Кор. 
3:13). Некоторые потерпят полный урон, тогда как другие получат награду.  

«Каждый смотри, как строит» (1 Кор. 3:10) – это одно из самых строгих предупреждений 
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в Слове Божьем, потому что оно имеет вечные последствия. Каждый из нас будет стоять 
однажды перед Господом Иисусом Христом, чтобы дать отчет, как и для чего мы прожили 
свою жизнь. Мы будем стоять одни – без поддержки супруга(и), пастора, друга или 
посредника – так как наша жизнь, являющаяся результатом нашего спасения, будет испытана 
Самим Христом. Проверяться будет не наше спасение, – потому что спасение является 
Божьим даром каждому человеку, который исповедал свой грех и принял верой Иисуса 
Христа как своего Господа и Спасителя. Что будет решаться, так это наша вечная награда 
или награды. 

Писание предельно ясно дает понять, что на небесах не все будут «равны» – будет 
равенство во взаимоотношениях, это да, но не по нашему положению или рангу. Все будет в 
значительной степени зависеть от нас самих. Ведь Павел предупреждал: «Каждый смотри, 
как строит» (1 Кор. 3:10). Дж. Сидлоу Бакстер сказал: «Ты можешь иметь спасенную душу, 
но потерянную жизнь». Другими словами, мы можем прожить всю свою христианскую 
жизнь в угоду самим себе. В противоположность этому Павел говорит: «Я стремлюсь, 
независимо от того, присутствую ли я у вас или отсутствую, быть угодным Ему» (см. 2 Кор. 
5:9). Жизнь в свете вечности сохранит нас от «потерянной жизни».  

СТРОЙ НА ТОМ, ЧТО УСТОИТ 

Павел предупреждает коринфян, что они могут строить двумя способами. Они могут 
строить из золота, серебра и драгоценных камней, или они могут использовать дерево, сено 
или солому. Последние материалы являются дешевыми, простыми и общедоступными; 
первые же являются дорогими, особенными и малодоступными. Историки говорят, что 
прямо перед написанием Павлом послания к Коринфянам произошел большой пожар 
(подобный Великому лондонскому пожару), который охватил город Коринф, в результате 
чего полностью был уничтожен район «трущоб» Коринфа. Большая часть этой территории 
(если не вся) была застроена домами из дерева и других легко воспламеняющихся 
материалов. Большие дома, а также другие здания и резиденции, которые уцелели после 
пожара, были построены из мрамора и гранита, а некоторые были отделаны золотом и 
серебром. Многие считают, что это были именно те драгоценные материалы, о которых 
пишет Павел. Для коринфян это было «последней новостью», которую теперь сообщает 
Павел в связи с их христианским хождением.  

Точно так же и мы, если будем строить в соответствии с Божьим планом и 
предназначением для нашей жизни, можем быть уверены в награде. Сам Павел был убежден 
в этом в отношении своей собственной жизни. В своем письме к Тимофею он пишет: 
«Подвигом добрым я подвизался, течение совершил, веру сохранил; а теперь готовится мне 
венец правды, который даст мне Господь, праведный Судия, в день оный» (2 Тим. 4:7-8).  

НЕ БУДЬ ОСЛЕПЛЕН МИРОМ 

Джеймс Александр Стюарт, великий евангелист пробуждения, говорит, что именно 
мирской дух лишает христиан их «духовного зрения». Он пишет:  

 

Обмирщение обкрадывает христианскую жизнь, лишая ее живого, светлого и 
динамичного свойства. Обмирщение – это то, что сильно ослабляет нашу духовную 
жизнь и размывает наше видение Господа. Обмирщение – это то, что ворует у нас 
глубокую внутреннюю жизнь-любовь с нашим славным Спасителем. Обмирщение – 
это то, что лишает нас бремени о человеческих душах. Обмирщение – это то, что 
мешает нам проводить время в нашей тайной комнате в ревностном ходатайстве 
силой Духа Святого за Церковь и весь мир.  
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Все, что проходит как облако  
Между глазами веры и невидимым миром, 
При чем исчезает более яркий мир, 
Или кажется менее привлекательным,  
А его надежды – менее дорогими; 
ЭТО и есть наш мир – наш идол, 
Хотя он несет отпечаток любви  
Или вид посвящения.1 

Стюарт продолжает: «Обмирщение помрачает видение святых и приводит их к тому, что 
они теряют восприятие вечных ценностей».  

Становясь более зрелыми в своем призвании и служении, мы должны все больше 
стремиться к сфере духовного (невидимого) как противоположности сферы физического 
(видимого). Павел пишет: «Помышления плотские суть смерть, а помышления духовные – 
жизнь и мир» (Рим. 8:6). Заметьте, что речь идет о помышлениях, т.е. о мышлении и 
устремлении.  

Это было ключом к служению Иисуса: «Ты возлюбил правду и возненавидел беззаконие, 
посему помазал Тебя, Боже, Бог Твой» (Евр. 1:9).  

Сегодня японцы научились выращивать квадратные арбузы, – это правда. Они не 
прибегают к помощи генной инженерии. Они попросту помещают каждый арбуз в 
квадратную пластиковую пресс-форму, и арбуз, вырастая, приобретает заданную форму. 
Павел понимал духовное значение этого принципа, когда предупреждал верующих в Риме 
«не сообразовываться с этим миром», а «преобразовываться обновлением ума» (см. Рим. 
12:2). И снова обратите внимание на то, что это имеет отношение к нашим «помышлениям», 
т.е. к мыслям и устремлениям.  

Преобразование отчасти состоит в том, что мы смотрим на все совершенно по-другому в 
отличие от мира. Мы смотрим на вещи с точки зрения вечности, что в свою очередь 
побуждает нас жить с совершенно другим подходом в отличие от мирского. В Ветхом Завете 
мы встречаем трагическую историю об Исаве, который продал свое (духовное) 
первородство, так сказать, за миску «похлебки». Он был озабочен видимым, и его никогда не 
беспокоило невидимое, за что он поплатился своим будущим благословением. Как много 
верующих сегодня идут по стопам Исава, с готовностью проглатывая любую наживку, 
которую подсовывает им этот мир, даже не задумываясь о трагических последствиях в 
вечности!  

Что я делаю сегодня, что будет засчитано в вечности? Это то, о чем мы должны 
спрашивать сами себя. Это меняет все, не так ли? Я хочу предстать однажды перед Господом 
и услышать, как Он скажет: «Молодец, добрый и верный слуга» (Матф. 25:21, NKJV). Важно 
не только то, что мы спасены, но и то, чтобы мы послужили своей жизнью. Не каждый 
верующий услышит эти слова, а только те, которые заслужили, только те, которые поняли 
волю и цель своего Господина и отдали свою жизнь ради исполнения Его плана – только им 
Он скажет: «Молодец, добрый и верный слуга».  

Выживание под помазанием требует от нас того, чтобы мы жили в свете вечности.  

                                                 
1 Джеймс Александр Стюарт, «Открытые окна: Церковь и пробуждение» (Александрия, штат Луизиана: 
Лэмплайтер Пабликейшнз, 1958 г.). 
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